
ЗАЧЕМ ЧЕЛОВЕКУ ТАКИЕ ДРУЗЬЯ? От
укусов собак в прошлом году в столице
пострадали 27 368 человек. Об этом в сре-
ду, 30 марта, сообщили в Объединении ве-
теринарии Москвы, сославшись на данные
городского центра Госсанэпиднадзора. По
этим данным, более половины людей из
числа покусанных - 14 466 человек - по-
страдали от бездомных собак. 

ПОМОЛОДЕЕТ СТАРЫЙ МОСТ. Шелепи-
хинский мост через реку Москва пройдет
капитальный ремонт. Об этом в четверг,
31 марта, сообщили в городской админи-
страции, сославшись на рабочий проект
ремонта, который утвердил первый заме-
ститель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов. Проектом преду-
смотрена, в частности, разборка повреж-
денных временем мостовых конструкций,
вместо которых пролетные строения уси-
лят высокопрочной арматурой. Работы
пройдут почти незаметно для пешеходов
и автомобилистов. Вторую молодость
старый мост обретет уже к концу лета.

КРАНЫ-ГУЛЛИВЕРЫ. Уникальные са-
моподъемные краны начали использо-
вать с пятницы, 1 апреля, на строитель-
стве офисно-рекреационного комплекса
«Федерация» на территории ММДЦ
«Москва-сити». Их отличительная черта
- самоподъемная башня, которая позво-
ляет поднимать груз на высоту до 1000
метров.

ШКОЛЬНИКОВ ПОД РУЖЬЕ. По распо-
ряжению правительства Москвы учеб-
ные военные сборы для старшеклассни-
ков пройдут в нынешнем году с 15 апре-
ля по 15 июля. Об этом сообщили в по-
недельник, 4 апреля, в столичной мэрии.
В прошлом году школьников ставили
под ружье лишь на один день. В нынеш-
нем году учащиеся 10-х классов, ПТУ и
техникумов должны будут «отвоевать»
не менее 40 часов в течение 5 дней в ча-
стях МВО.

Владимир
ПЛЯСУНОВ,
начальник
Московской
городской 
поисково-
спасательной
службы 

С приходом весны и тепла для нас
действительно наступают горячие
денечки. Многие горожане не хо-

тят менять привычки, приобретенные за
зиму. Отправляются на прогулки по льду,
идут удить рыбу, кататься на лыжах... И
это невзирая на предупреждения о ко-
варстве весеннего льда, риске прова-
литься в студеную воду.

Кому-то может показаться, что проб-
лема для Москвы не так уж и актуальна.
Согласен, мы живем не в Венеции. Но да-
вайте посмотрим цифры. Протяженность
акватории Москвы-реки в черте города
составляет 75 километров. Добавьте сю-
да еще 70 рек и речушек и еще 440 пру-
дов и озер. Много это или мало? Думаю,
вполне достаточно, чтобы всерьез рас-
сматривать этот вопрос.

Есть и другие цифры. В нынешнем го-
ду нашим спасателям пришлось вытас-
кивать на сушу девятерых людей. Никто
из них, конечно, не предполагал, что ока-
жется на грани жизни и смерти в ледя-
ной воде. Есть и более убедительные
примеры. Трех людей спасти не удалось.
Погибли в зимней полынье...

В Москве в круглосуточном режиме
работают 23 поисково-спасательные
станции. Создан специальный водолаз-
ный отряд. 200 человек спасателей дос-
конально изучили свою работу. В их рас-
поряжении двенадцать спасательных ка-
теров, четыре из которых на воздушной
подушке. Но мы ведь не можем у каждо-
го водоема, на каждом участке реки рас-
ставить спасателей! 

Останавливайте тех, кто пренебрегает
мерами безопасности, не допускайте де-
тей на водоемы. Это особенно страшно
сейчас, накануне паводка и ледохода. Ес-
ли уж ЧП случилось, попытайтесь ока-
зать помощь самостоятельно. Бросьте
терпящему бедствие человеку веревку,
протяните лыжную палку, доску, поясной
ремень. Но не приближайтесь к полынье
ближе чем на три-четыре метра. Иначе
вы тоже рискуете оказаться в ледяной
воде. А когда человек выберется из во-
ды, подскажите ему, чтобы он не вставал
на тонкий лед, а полз к спасительному
берегу.

И главное, при возникновении опасной
ситуации немедленно сообщите о слу-
чившемся по телефонам 01 и 995-99-99 -
в наш Центр управления кризисных ситу-
аций. Спасатели готовы прийти на по-
мощь в любое время дня и ночи.
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Юрий ВСЕВОЛОДОВ,
заместитель директора ДЕЗа 
«Бирюлево Восточное»:
- По нашему мнению, положительное
влияние на процесс управления жилищ-
ным фондом оказывают домовые коми-
теты, созданные к настоящему времени
в 59 домах района. В течение 2005 года
планируется организовать еще 25 дом-
комов. В тех домах, где функционируют
домовые комитеты, проблемы, связан-
ные с эксплуатацией и содержанием до-
ма, решаются более эффективно.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома 
«Велозаводская, 9»:
- Сфера наших интересов охватывает
семь дворов. Мы приостановили строи-
тельство подземного гаража на 110 ма-
шиномест, установили в 59 подъездах
видеонаблюдение, добились монтажа
видеопикетов в семи домах. Но все это
достигалось огромным трудом, путем
множества писем в местные органы
власти, личных «горячих» приемов. Ко-
нечно, это не всем понравилось. И сей-
час вдруг решено организовать в наших

дворах... новый домком. Надо полагать,
карманный. Кроме раздражения жите-
лей и повышения социального напря-
жения, такие действия вызвать ничего
не могут.

Лев БЕНЕНСОН,
старший по подъезду, ЮВАО:
- Лучше скажу о том, что мешает такому
участию. Наибольшие сложности воз-
никают во взаимоотношениях с обслу-
живающими организациями. Простой
пример. Сломана ручка входной двери,
обращаемся в организацию, которая за-
нимается нашим домом. А там заявля-
ют, что за состояние дверей отвечает та
же фирма, которая ведает домофона-
ми. В общем, из мелочей целую пробле-
му создают.

Юрий ЛОПАТИН,
председатель ассоциации 
ЖСК «Север»:
- В нашу ассоциацию входит 54 ЖСК.
Это объединение позволяет согласо-
вывать интересы жителей с интереса-
ми властных структур. Волнует то, что
трудно решается проблема заключе-

ния прямых договоров с ресурсоснаб-
жающими организациями. Кроме то-
го, дотации города идут в ДЕЗ, а надо
бы их перечислять нам. К сожалению,
до сих пор не отлажена и система оп-
латы жилищно-коммунальных услуг
по общедомовым и квартирным счет-
чикам.

Игорь ЕЛИСТРАТОВ,
глава управы района Бирюлево
Западное:
- Содержание дома и двора - ответст-
венная задача. В большинстве случаев
этим занимаются сотрудники эксплуа-
тирующей организации. Но это похоже
на домработницу в доме - все чисто, но
не совсем уютно. А если этим займутся
сами жители и делать будут для себя,
своих детей и внуков, с их помощью,
все будет выглядеть совсем по-иному,
по-домашнему. 

Елена ФИЛИМОНОВА, 
старшая по подъезду, дом № 11, 
проезд Стратонавтов, СЗАО:
- Мы задыхаемся от выхлопных га-
зов, наш двор превратился в кругло-

суточную бесплатную стоянку для со-
вершенно чужих автомашин. По на-
шему требованию были организова-
ны встречи и с префектом округа, и с
главой управы. Но за 1,5 года ни од-
но из обещаний помочь нам не вы-
полнено. Получается, что задать воп-
рос мы имеем право, а вот получить
на него дельный конкретный ответ -
не имеем.

Валентин ПАНКРАТОВ,
директор РЭУ № 8 района 
Восточное Измайлово:
- Призывы к жильцам стать старшими
по подъездам ничего не дают: у них и
своих проблем хватает. На мой взгляд,
надо возвращаться к той системе, ко-
гда дворникам давали служебные
квартиры и они были фактически
старшими и по подъездам, и по домам.
Они все и обо всех знали, к ним жиль-
цы шли со своими невзгодами, а двор-
ники имели связь с участковыми ми-
лиционерами и с ЖЭКами, помогали
людям чем могли. В домах будет боль-
ше порядка, когда у дворников появят-
ся жилье и достойная зарплата.

КАК ВЫ УЧАСТВУЕТЕ 
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НЕ ТОНИТЕ, МУЖИКИ,
НЕ ТОНИТЕ!

НОВОСТИ

В ДЕНЬГАХ 
НЕ КУПАЮТСЯ - 
ИХ СЧИТАЮТ! 10
ВОТ ТЕБЕ, 
ДОЛЬЩИК, 
И 1 АПРЕЛЯ! 11
В ПРОЖЕКТОРАХ 
ПОБЕДЫ 14 - 15
ПО ФАКТУ 
КОНТРАФАКТА 17
КАДРЫ РАССКАЖУТ 
ВСЕ 18
ЛЕКАРСТВО - 
ЧИСТЫЙ МЕД 20

Ничего себе весна... Войдя в ворота
Измайловского совхоза декоратив-
ного садоводства, вижу пока еще не
растаявшую гору снега. На заднем
плане ряды новеньких каркасов теп-
лиц. С другой стороны вывеска -
«Столица цветов». Это название
совхозного магазина. Открыла
дверь - и шагнула... в лето.

Можно ли в одном репортаже описать 6,5 миллиона
растений? Этот город цветов расположен почти на 600
тысячах квадратных метров. Кругом такое буйство

красок, что лицо само по себе расплывается в улыбке. Сразу

же вспомнились слова Виктора Воскобойникова, генерально-
го директора Мосзеленхоза: «Цветы - это наше настроение». 

В Измайловском свои времена года. С октября по февраль
здесь - луковичная зима. Это сезон тюльпанов, гиацинтов,
нарциссов. Сейчас здесь горячее время - самый разгар вес-
ны, плавно переходящей в лето. Если в одних теплицах цве-
точная рассада только всходит, то в других все уже цветет и
пахнет. Все цветочные «выпускники» похожи друг на друга
как близнецы-братья. Скажем, примула в горшках одного
роста, все ее цветки одного размера - и очень крупные. От-
личается она только гаммой - синяя, желтая, красная, розо-
вая... Оказывается, добиться такого эффекта можно с помо-
щью гибридных семян. Из гибридов получается идеальный
материал для городских клумб. Если же засеять цветник
сортовыми цветами, клумба будет выглядеть, как давно не-
чесанная голова. 

Наталья СМОРОДИНОВА:
Конечная станция... -
зарплата 2, 8

Олег ИВАНОВСКИЙ:
От Победы 
до «Востока» 16

Глеб ПАНФИЛОВ:
Человек стремится к стандартам, 
а стандарты - убивают человека 19
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ЧТОБЫ РАЗРАБАТЫВАТЬ НОВЫЕ
НОРМЫ ОБСЛУЖИВАНИЯ ЖИЛЬЯ,
НУЖНЫ ИНЫЕ СТАНДАРТЫ. 
ПОКА О НИХ ТОЛЬКО ГОВОРЯТ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (118), 6 -12 апреля 2005

-Наталья Валентиновна, норма-
тивно-исследовательская
станция входит в структуру го-

родского хозяйства; судя по названию,
ее сфера - нормы и исследования. В ка-
кой области?

- Должна признаться, интервью даю
впервые - видимо, потому, что до сих
пор нас не замечали: маленькая органи-
зация. Но важная! И заработная плата
многих работников коммунального хо-
зяйства зависит от того, как справляют-
ся со своими обязанностями наши спе-
циалисты. Например, 31 декабря 2004
года московское правительство издало
распоряжение о повышении заработной
платы работникам жилищно-комму-
нального хозяйства. Для пересчета та-
рифов отпущен месячный срок, но уже
после 10-го числа следующего месяца
нам начинают звонить коммунальные
организации, спрашивают: когда будут
готовы документы, потому что зарплату
людям начислять надо. Обычно мы ук-
ладываемся в сроки, но в этом году, как
вы знаете, были длительные новогод-
ние каникулы, соответственно, мы, как
и все, вышли на работу только 11 янва-
ря. Пришлось заниматься пересчетом
часовых тарифных ставок, как говорят,
в авральном режиме. И уже к 20 января
большинство организаций получили ут-
вержденные часовые тарифные ставки.

Наша станция создана в 1965 году
решением исполкома Моссовета, и с
точки зрения нормирования труда ее
цели не изменились: как сорок лет на-
зад велась разработка нормативов на
новые виды работ, так и сейчас ведется.
Жизнь ведь не стоит на месте - новое
оборудование в жилых домах появляет-
ся, новые требования. Нормативы нуж-
ны всегда...

- Считать тарифные ставки - не скуч-
ное ли это занятие?

- Напротив, очень интересное. Ведь
за цифрами видны взлеты и падения
жилищно-коммунальной сферы. Вот
яркий пример. В конце семидесятых го-
дов, когда существовало Главмосжил-
управление, дворников и рабочих млад-
шего обслуживающего персонала, от-
менив должностные оклады, перевели
на сдельную оплату труда: сколько сде-
лал - столько и получил. В результате в
Москве стало заметно чище. Но при
этом ограничения по оплате труда оста-
вались. И ставки были мизерные. В
1991 году ограничения сняли. Но мини-
мум, который получали московские
дворники, был в четыре раза выше фе-
дерального. В Москве ввели и так назы-
ваемую контрактную систему, где зар-
плата дворника была в восемь раз вы-
ше федеральной. В жилищном хозяйст-
ве, как говорят, наступил бум. Работа
дворника считалась высокооплачивае-
мой - трудно было устроиться. Но про-
должалось это недолго. Трудовое зако-
нодательство изменилось. Сейчас труд
работников ЖКХ оплачивается исходя
из максимального фонда оплаты. Жи-
лищные организации определяют нор-
мативную численность на основании
распоряжения мэра столицы...

- Судя по дефициту дворников, эта
система не очень-то стимулирует их ра-
боту...

- Стимул есть: фонд заработной пла-
ты в Москве по-прежнему выше феде-
рального. У нас сейчас часовая тариф-
ная ставка дворника более 29 рублей.
Для планирования средств на уборку
территории домовладений закладывает-
ся 5550 рублей на одного человека, ес-
ли он выполняет месячную норму. Дела-
ет больше - и получает больше. Есть у
нас такая специальность: машинист убо-
рочной машины. Для него закладывает-
ся еще больший фонд зарплаты: 7595
рублей в месяц - естественно, при вы-
полнении нормы обслуживания.

- Может ли он взять две нормы?
- Может...
- А больше?
- Сейчас ограничений нет. Можешь

сделать больше - берись! Обычно та-
ким бывает семейный подряд: муж, же-
на, дети помогают, поэтому возьмут
столько, сколько в силах обработать.
Молодая, здоровая семья, где несколь-
ко взрослых детей, может неплохо за-
работать на уборке территории. Но это,
конечно, тяжелый физический труд...

- Кроме дворников кому вы еще рас-
считываете зарплату?

- Всему обслуживающему персоналу,
занятому на эксплуатации и санитарном
содержании жилья, - это рабочие комп-
лексной уборки, уборщики мусоропро-
водов, лестничных клеток, рабочие те-
кущего ремонта, машинисты уборочных
машин.

- Вы сказали, что московские двор-
ники получают больше, чем федераль-

ные. Но почему 5550, а не 10000? Отку-
да цифры берутся?

- Деньги выделяет городской бюд-
жет. Частично и жители Москвы опла-
чивают эти услуги - в виде ставки тех-
обслуживания, но этих денег недоста-
точно. Поэтому городской бюджет пла-
тит сколько может.

В этом году с 1 января зарплата
дворников повышена на 27 процентов.

Мы в свою очередь рассчитываем ча-
совые тарифные ставки с использова-
нием механизмов нормирования. Пе-
ресматриваем сдельные расценки. Ка-
кие-то нормы времени устаревают - пе-
ресматриваем. Новые виды работ по-

стоянно появляются, новые материалы,
новые механизмы, наконец. Мы все это
обязаны учитывать. Например, в про-
шлом году в правила эксплуатации му-
соропроводов ввели новую обязатель-
ную работу - обслуживание устройства
для очистки, промывки и дезинфекции
стволов мусоропроводов. Нормы об-
служивания этих устройств рассчитала
наша станция. Это я к тому, что мы не
только занимаемся пересчетом, но и
разрабатываем новые нормативы.

- Как я понял, мы подошли к объясне-
нию слова «исследовательская» в на-
звании станции?

- Совершенно верно! Мы разрабаты-
ваем нормативы на новые виды обору-
дования. Эту работу нам поручает Де-
партамент ЖКХиБ. Появилось новое
оборудование - значит, нужно прово-
дить хронометражные наблюдения, вы-
езжать на место, обследовать, записы-
вать данные.

- Не кабинетная работа, однако...
- Не только кабинетная. У нас тесный

контакт с жилищными организациями,
занятыми эксплуатацией жилья. На во-
просы, возникающие на местах, не все-
гда могут ответить вышестоящие орга-
ны. Поэтому со своими проблемами
жилищники приходят в первую очередь
к нам. Как пришли, например, с прось-
бой разработать нормы времени обслу-
живания устройств для очистки, про-
мывки и дезинфекции стволов мусоро-
проводов, которые я уже упоминала. С
ними была целая эпопея. С 2002 года
новые дома в Москве без этих уст-
ройств госкомиссия в эксплуатацию не
принимала. Что происходило? Жилье
строилось. Устройства обслуживались.
Но жилищники работали на энтузиазме,
потому что деньги на эксплуатацию уст-
ройств не выделялись. При сохранив-
шейся командной системе заставить
эксплуатировать, конечно, можно. Но,
как показал опыт, недолго. Затраты
нужно возмещать. А каковы эти затра-
ты? Прежде нужно посчитать. Соответ-
ственно, жилищные организации обра-
тились к нам. Для разработки нормати-
вов тоже нужны деньги. Вопрос с день-
гами возник в 2002 году, а решился в
конце 2003 года. Мы немедленно при-
ступили к работе. В октябре 2004 года
вышел распорядительный норматив-
ный документ. И уже с 1 января 2005
года на дома, оснащенные устройства-
ми, дополнительные средства из бюд-
жета стали выделять...

- В жилищно-коммунальной сфере
помимо ГУПов есть предприятия мало-
го бизнеса. Они к вам обращаются?

- Конечно. С 1991 года мы работаем
на полном хозрасчете. Из бюджета по-
лучаем деньги только на конкретную

разработку. Участвуем в конкурсах. По
контрактам работаем. Кроме разрабо-
ток по заказу Департамента ЖКХиБ у
нас есть договора с жилищными орга-
низациями на абонентное обслужива-
ние. При этом договора не только с го-
сударственными и муниципальными
предприятиями - теми же ДЕЗами или
ГУПами, - но и с различными ООО. Поя-
вилось много строительных организа-
ций, которые в течение двух лет после
ввода жилья обязаны его эксплуатиро-
вать. Но одно дело построить дом, дру-
гое дело - эксплуатировать оборудова-
ние, которое ты смонтировал, чтобы не
было от жильцов жалоб. Раньше строи-

телям до этого не было никакого дела.
Теперь у строительных компаний, кото-
рые занялись эксплуатацией жилья,
много вопросов - вот и пошли на або-
нентное обслуживание. Мы им помога-
ем: снабжаем новыми разработками. И
не только ими: наше информационное
обслуживание шире - на станции уни-
кальный библиотечный фонд, который
постоянно пополняется с 1965 года. В
нем собрана специальная литература,
всевозможные справочники, даже ма-
тематические. Человек, отвечавший за
библиотеку, пополнял фонд не только
новинками, но ходил и по букинистиче-
ским магазинам, покупал старые книги.
По опыту знаю: то, что было написано
30-40 лет назад, - лучше никто не напи-
шет. Какие-то данные, конечно, устаре-
ли, но основные сведения изложены
очень подробно. К нам даже обращают-
ся те, кто пишет какие-то научные тру-
ды. Скажем, при разработке нормати-
вов затрат и численности персонала по
эксплуатации районного энергоблока в
Северном Чертанове мы использовали
и старые справочники, потому что надо
было определять плотность материалов
и т.д. Подробное описание было лишь в
старом справочнике - все сведения в
одной книге. В новых справочниках эти
данные тоже есть, но они разбросаны
по разным книгам.

- Наталья Валентиновна, что за спе-
циалисты у вас работают?

- У нас нет кандидатов технических
наук, в основном - практики. Например,
недавно создали новый отдел - техни-

ко-экономических нормативов, - новый
в том плане, что там работают новые
сотрудники: все они по образованию
инженеры, экономисты, оканчивали
либо МИСИ, либо плехановский вуз, но
главное - много лет проработали в жи-
лищно-коммунальной сфере, что очень
важно: абонентное обслуживание пред-
полагает такие вопросы, что только ди-
ву даешься. Недавно, например, в Де-
партамент ЖКХиБ обратилась строи-
тельная организация с вопросом по
спортивным площадкам. Организация
эта жилищно-коммунальными пробле-
мами до сих пор не занималась. А сей-
час, как вы знаете, большое внимание

уделяется детскому досугу, в том числе
создаются спортивные площадки. Не
новая работа - все это уже было в 70-х
годах и позже. Но у тех, кто пришел не-
давно на рынок эксплуатации жилья,
появились вопросы: например, как
очищать спортивную площадку? Пере-
кидывать снег через барьер? Но по тех-
нологии снег нужно сдвигать, созда-
вать по периметру валы - для того, что-
бы при заливке катка вода не растека-
лась. Мы столкнулись с таким случаем:
люди попробовали залить каток без ва-
ла. Вода ушла... Еще вопрос: какой
должна быть предельная высота борти-
ка? Много других вопросов. И тут ва-
жен предшествующий опыт. Здесь нам
и помогают старые разработки. Мы
подняли расчеты 1985 года - там рас-
писано все в деталях, есть технологи-
ческая карта операций. Как видите, мы
используем все, что накоплено за 40
лет существования станции, опыт
прежних поколений...

- А вот, скажем, сорок лет назад бы-
ли в основном пятиэтажки, сейчас дома
в 17 этажей и больше. Что изменилось
в труде уборщиков?

- Раньше при оплате труда уборщи-
ков служебных и производственных по-
мещений - так правильно их называть! -
мы использовали нормативы Централь-
ного бюро нормативов по труду. Но 5
июня 1998 года вышло распоряжение
№ 568 мэра столицы, где нормативы
разработаны с учетом условий Москвы.
И сегодня это распоряжение мэра - ос-
новополагающий документ при плани-

ровании бюджетных средств в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве. Естест-
венно, труд уборщика служебных и про-
изводственных помещений оплачивает-
ся совсем иначе, чем это было сорок
лет назад...

- А москвичи к вам обращаются с во-
просами?

- Мы в основном работаем с юридиче-
скими лицами. Но если человек обраща-
ется к нам индивидуально, то мы не отка-
зываем в помощи. На днях к нам обрати-
лась женщина - ее, кстати, интересовало
568-е распоряжение - периодичность
уборки лестничных клеток в жилом до-
ме. Подобных вопросов много у ТСЖ.

- Пользуясь случаем, ответьте через
газету всем, кого это интересует...

- Охотно. Если дом ТСЖ обслужива-
ется так же, как дома муниципального
фонда, то должны применяться те же
расценки. Но если на совете ТСЖ опре-
делена другая периодичность работ, то
тогда, соответственно, управляющая
компания применяет иные расценки,
которые также рассчитываются. Имен-
но в этом вопросе часто бывают кон-
фликты, потому что частные компании
при назначении тарифов нередко поль-
зуются случайными сведениями. Допу-
стим, говорят, что обслуживание одно-
го квадратного метра будет стоить 30
рублей. Но при этом не объясняют, как
получили эту сумму. Между тем каж-
дый собственник, житель дома согла-
сен платить эту сумму, потому что ви-
дит, как уборщица каждый день убира-
ет подъезд, в нем чисто, цветы, занаве-
ски на окнах. Но хочет при этом знать,
из чего складываются эти 30 рублей? И
вот мы заметили, что конфликты воз-
никают там, где обслуживающая орга-
низация не может этого объяснить.
Скорее всего она воспользовалась чу-
жими расценками. Сейчас достаточно
заглянуть в Интернет - там можно най-
ти и расценки. И вот они скачали эти
расценки, но объяснить, из чего скла-
дывается сумма, не могут. А ведь есть
методики расчета. Мы, работники стан-
ции, сметы не составляем, но мы мо-
жем сказать, где искать нужную ин-
формацию. Можем проверить расчеты,
определить фонд оплаты труда, норма-
тив численности. Часто к нам обраща-
ются с просьбой провести экспертизу.
Мы экспертизу не проводим, но можем
проверить правильность определения
норматива численности. Можем даже
смету проверить. Но чаще к нам обра-
щаются не управляющие компании, а
собственники, которые чем-то недо-
вольны...

- С 1 марта действует новый Жилищ-
ный кодекс. Теперь жильцы каждого
дома должны выбрать управляющую
компанию. Ожидаете ли вы большей
нагрузки на вашу станцию?

- На этот вопрос ответить непросто.
В идеале должны быть жилищные
стандарты. Об этом говорят и специа-
листы Департамента ЖКХиБ. Нужна
дифференциация жилья по качеству,
по местоположению, по оборудованию.
Допустим, инженерное оборудование,
установленное в пятиэтажных домах
постройки 60-х годов, отличается от
оборудования домов, построенных в
начале XXI века. Соответственно - раз-
ное обслуживание, разные подходы. Я
говорю даже не об элитных домах.
Взять те же ТСЖ в стандартных П-44.
Там требования у жильцов к эксплуата-
ции другие, иная периодичность убор-
ки. И эти требования отличаются от
тех, что заложены в документах прави-
тельства Москвы, где выдержан некий
средний стандарт, необходимый мини-
мум. Он может быть недостаточным с
точки зрения жильцов ТСЖ. И если у
людей большие запросы, они их опла-
тят из своего кармана. Но это совсем
не значит, что норматив должен быть
отвергнут. 

Мы без работы не останемся. Но, по-
вторяю, чтобы разрабатывать новые
нормы обслуживания, нужны иные жи-
лищные стандарты. Предположим, три
стандарта: минимальный, средний и
рассчитанный на элитную категорию
домов. Сейчас таких стандартов нет. О
них пока только говорят. Между тем
они очень важны.

Наталья СМОРОДИНОВА:

КОНЕЧНАЯ СТАНЦИЯ... - ЗАРПЛАТА
Наталья СМОРОДИНОВА -
директор ГУП «Норматив-
но-исследовательская
станция» г. Москвы. Роди-
лась в Москве. Окончила
Московский металлурги-
ческий институт. В 1982
году пришла работать в
нормативную станцию ин-
женером по вопросам
стандартизации, метроло-
гии и качества продукции.
В 1996 году стала руково-
дителем станции.
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Что нас волнует...
ОПЫТ ГЕНРИ ФОРДА - ОБРАЗЕЦ

ЭФФЕКТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ И СОЦИАЛЬНОГО
ПАРТНЕРСТВА. ПОУЧИТЬСЯ БЫ НАШЕМУ

ФЕДЕРАЛЬНОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ ЭТОЙ НАУКЕ!
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Такого людского моря Веч-
ный город, Рим, пожалуй,
еще не видел. Нескончаемый

поток паломников двигался от
древнего замка Святого ангела до
ватиканского собора Святого Пе-
тра, чтобы попрощаться с телом
усопшего Папы Римского Иоанна
Павла II. По прогнозам итальян-
ской службы гражданской оборо-
ны, которая занимается органи-
зацией папских похорон, в пятни-
цу, когда состоится погребение
тела римского первосвященника,
на площади Святого Петра и вок-
руг нее соберутся около двух
миллионов человек, а всего за
девять дней траурных церемо-
ний, чтобы попрощаться с главой
католиков, в Ватикане побывают
четыре миллиона человек.

Каждый из понтификов (так
называли верховных жрецов
Древнего Рима, а после приня-
тия христианства - римского
епископа), что называется, по
определению, пользуется непре-

рекаемым авторитетом у католи-
ков. Однако Папа вызывал не
только благоговейный трепет, но
и симпатию, подобную той, кото-
рую испытывают к пожилому
члену семьи - дедушке или дяде.
Возможно, потому, что сам Папа
относился к церкви как к семье,
а к пастве - как к домочадцам.

Это вовсе не означает, что Па-
па был бесхарактерным добря-
ком. По сложившемуся мнению,
он был человеком волевым, же-
стким и, когда надо, совсем не
сентиментальным. В католиче-
ской церкви существует догмат о
непогрешимости Папы, так что
взгляды понтифика становятся
нормой для его паствы. Светские
либералы, а также сторонники
прогрессистских направлений в
католицизме не жалели критики
в адрес Иоанна Павла II, обвиняя
его а авторитаризме, догматиз-
ме, приверженности средневе-
ковым представлениям о хри-
стианстве. Они имеют в виду

верность Папы традиционным
представлениям о морали (в
родной Польше кардинал Вой-
тыла возглавлял кафедру рели-
гиозной этики в Краковском уни-
верситете) - неприятие свобод-
ного секса, противозачаточных
средств (даже как средства за-
щиты от СПИДа), отказ признать
гомосексуализм нормой.

Недовольство вызывало отри-
цательное отношение Папы к
женской эмансипации. В ответ
на нападки сторонники понти-
фика цитируют его высказыва-
ния в защиту достоинства жен-
щины, возвышающие ее роль в
сохранении семьи как основы
общества.

Что-то во взглядах Папы, оче-
видно, может вызывать возра-
жения, однако человеческую
симпатию и солидарность заслу-
живает его неприятие смертной
казни, абортов, клонирования
человека и эвтаназии - умерщв-
ления тяжело больных людей
ради избавления их от мучений.
Предсмертные страдания самого
Папы Римского, сохранявшего
до последнего ясность ума, сви-
детельствовали миру: несмотря
на физические мучения, жизнь
стоит того, чтобы с достоинст-
вом дожить ее до конца.

Пожалуй, как ни один другой
современный Папа, Иоанн Па-

вел II смог повлиять на полити-
ческую историю. Чаще всего в
связи c этим вспоминают его
роль в сокрушении коммунисти-
ческой системы и режимов «ре-
ального социализма» в Восточ-
ной Европе и в Советском Союзе.

Интересно, что сам понти-
фик никогда не был склонен
преувеличивать свою роль в
ниспровержении коммунизма.
Он полагал, что «реальный со-
циализм» скорее рухнул под
собственной тяжестью, потому
что, по убеждению понтифика,
коммунизм, будучи материали-
стическим учением, давал не-
верные ответы на основные ду-
ховные вопросы. Показательно,
однако, что после «победы»
над коммунизмом в 1991 году
Папа посвятил одну из энцик-
лик - посланий по важнейшим
философским и богословским
проблемам - критике социаль-
ных отношений и необходимо-
сти исправления современного
капитализма на основе челове-
ческой солидарности.

И в Италии, и в России часто
упоминается, что Папа не испол-
нил свою заветную мечту - по-
бывать в России из-за того, что
Патриарх Московский и всея Ру-
си Алексий II не считал возмож-
ным пригласить его. Недоволь-
ство Русской православной цер-

кви вызывает миссионерская де-
ятельность католиков на терри-
тории России (православная
сторона считает это прозелитиз-
мом - стремлением обратить
православных в чужую веру).
Кто-то видит в этом признак «то-
талитарного» мышления русско-
го духовенства, не признающего
принципа свободной конкурен-
ции в духовной сфере.

Между тем известно, что еще
в 1997 году Патриарх Алексий II
был готов встретиться с Иоан-
ном Павлом II на религиозном
форуме в Австрии. Быть может,
эта встреча могла бы стать пер-
вым шагом к приезду Папы в
Москву. Как свидетельствует в
опубликованном недавно интер-
вью представитель Отдела внеш-
них церковных связей Москов-
ской патриархии священник
Игорь Выжанов, в Вене тогда
планировалось принять деклара-
цию об отказе от унии (подчине-
нии православных духовному
авторитету Римского Папы) как
принципа объединения церквей.
После того как католические
представители отказались от ра-
нее согласованных пунктов пе-
реговоров, важнейшая встреча
не состоялась.

Между тем главе Ватикана
было хорошо известно, как в на-
чале 90-х годов греко-католики

на Западе Украины силой изгна-
ли православных из всех храмов,
порой прибегая к помощи боеви-
ков-националистов. Учитывая
железную дисциплину католиче-
ской церкви, Папе ничего не сто-
ило приказать униатам оставить
православным хотя бы несколь-
ко небольших церквей, однако
этого не произошло.

Проблема также заключается
в том, что большинство право-
славных не видит необходимо-
сти в унии с Римом, да и россий-
ские атеисты не горят желанием
стать прихожанами католиче-
ской церкви. В сущности, разни-
ца во мнениях не должна слу-
жить причиной для конфликта, и
это дает основания с осторож-
ным оптимизмом смотреть на
отношения между православием
и католицизмом.

Кто займет Святой престол
после кончины Иоанна Павла II?
Большинство комментаторов
выдвигают две версии, согласно
которым новый Папа будет либо
представителем итальянского
духовенства, которое традици-
онно сильно в Римской курии -
центральном аппарате церкви,
либо представителем Латинской
Америки - региона, где прожива-
ет половина из миллиарда като-
ликов в мире. Однако, рассуж-
дая сейчас о возможном преем-
нике, стоит вспомнить итальян-
скую поговорку: «Кто идет на
конклав Папой, возвращается
кардиналом».

Алан БАДОВ,
корреспондент ИТАР-ТАСС 
в Риме - специально для «МС»

УШЕЛ ИОАНН ПАВЕЛ ВТОРОЙ

22 марта Юрий Михайлович Луж-
ков обратился к российской
общественности с изложением

своей позиции по отношению к экономи-
ческой и социальной политике, проводи-
мой федеральным правительством. Мэр
Москвы использовал необычный для
российской политической практики спо-
соб заявления, выступив в Московском
университете с открытой лекцией на те-
му «Развитие капитализма в России. 100
лет спустя». Незадолго до этого ее текст
был издан массовым тиражом.

Осуществляемую ныне федеральным
правительством монетизацию льгот мэр
Москвы называет преждевременной и
жлобской. Жлобской потому, что у лю-
дей отняли гораздо больше, чем дали
взамен. Ю.М. Лужков полагает, что в
этой постыдной истории наглядно про-
явилась та бухгалтерская, накопитель-
ская философия, которой руководству-
ется кабинет министров. На очереди ре-
формы ЖКХ, здравоохранения, культу-
ры, образования. Наши министры, как
заявил мэр, считают, что сегодняшней
экономике, зависящей только от стоимо-
сти нефти на мировом рынке, не нужен
тот уровень образования, который сло-
жился у нас в стране, а уровень выпуск-
ников наших учебных заведений выше,
чем требуется проваливающемуся режи-

му сырьевого придатка. Значит, надо по-
нижать уровень требований, уменьшать
время обучения, переводить на платное
обучение... Такой подход Юрий Михайло-
вич охарактеризовал как чисто бухгал-
терский.

Мэр с сожалением констатирует, что
нынешнее федеральное правительство
способно только урезать непроцентные
расходы (то есть собственно бюджет) и
вкладывать денежку в западные ценные
бумаги под самый низкий процент. По-
чему оно делает именно так? Потому
что не устает с ужасом оборачиваться на
август 1998 года. Еще потому, что, вло-
жив деньги в отечественную экономику,
придется взять на себя ответственность
за их (и экономики) судьбу. А так, даже

если понизятся американские бумаги,
то американцы же и будут виноваты...

Федеральное правительство не в со-
стоянии понять ставшую уже хрестома-
тийной философию развития, которой
еще в начале прошлого века руководст-
вовался великий Генри Форд. Основа-
тель автомобильной империи добился
того, чтобы его рабочие могли покупать
производимые ими автомобили. Для на-
чала он увеличил им зарплату в два раза.
Потому что других способов подвигнуть
людей на эффективный труд не сущест-
вует. Это, по мысли мэра Москвы, обра-
зец не только эффективного управле-
ния, но и мудрого социального партнер-
ства. У нас же правительство подает при-
мер того, как надо экономить на людях.

Выработка на единицу заработной платы
в России в три раза выше, чем в США.

«Поразительное дело! - говорит
Лужков. - Ни одной программы разви-
тия за все 15 лет. Впрочем, была одна -
дорожный фонд. Кудрин угробил ее
как раз тогда, когда с дорогами стало
что-то получаться. Видимо, из опасе-
ний, что, когда из двух российских бед
останется только одна - дураки, то и до
нее у народа быстрее дойдут руки».

Некоторые наблюдатели подметили,
что ни разу до сих пор критика мэра не
доходила до столь системных обобще-
ний. В самом названии лекции Лужков
проводит недвусмысленные параллели
с ситуацией конца XIX века, когда бур-
ное развитие капитализма в России
привело к кричащим социальным дис-
пропорциям. Тем самым он предупреж-
дает, что еще несколько лет такой по-
литики - и будет достаточно искры. 

Лекцию мэра в МГУ снимали восемь
телекамер. Но сколько-нибудь адекват-
ных сюжетов в новостях зрители так и не
увидели. Например, государственное те-

левидение России многократно, с удо-
вольствием воспроизводило обещание
мэра оставить свой пост в декабре 2007
года. И раз за разом оно повторяло, как
Лужков страстно декламирует строки из
«Скупого рыцаря» Пушкина: 

Весь день минуты ждал, 
когда сойду

В подвал мой тайный, 
к верным сундукам.

Счастливый день! могу сегодня я
В шестой сундук 

(в сундук еще неполный)
Горсть золота накопленного 

всыпать.
Но телевидение, конечно, «забыло»

уведомить граждан, кому конкретно был
посвящен этот художественный пассаж. 

К слову сказать, в ходе своего эмоци-
онального выступления мэр случайно
уронил с трибуны один из телемикрофо-
нов. «Все их, что ли, смахнуть?» - в доса-
де сказал Лужков, на что зал дружно за-
аплодировал...

Впрочем, москвичи могут легко вос-
полнить дефицит информации о том, что
именно сказал в университете мэр, -
книжка карманного формата стоит сей-
час на полках девяноста книжных мага-
зинов столицы. В рейтинге продаж сети
Московского дома книги она занимает
почетное пятое место.

Александр ЧЕЧЕВИШНИКОВ,
политолог

ОТКРЫТАЯ ЛЕКЦИЯ
ЮРИЯ ЛУЖКОВА

Столичные экологи бьют
тревогу. Стаи безнадзор-
ных собак становятся в го-

роде все более многочисленны-
ми и агрессивными.

Проблема эта в самом деле
весьма актуальна в Москве. Для
ее решения сделано уже нема-
ло. К примеру, на стерилизацию
бродячих собак выделяются не-
малые бюджетные средства -
порядка 10 миллионов рублей в
год. Эта сумма распределяется
по префектурам администра-
тивных округов. Идет дискуссия
лишь о том, как осваивать эти
деньги. Конечно, на конкурсной
основе - это понимают все. Как
понимают и необходимость ре-
шения целого ряда других важ-
ных задач.

Одним словом, понимание
есть - и у городских властей, и у
общественных организаций. Но

решить проблему тем не менее
пока так и не удается. В чем же
дело? Дело в главном - у города
нет базового закона о живот-
ных. Закона, который мог бы
регулировать юридические,
экономические, организацион-
ные и прочие аспекты взаимо-
отношений между людьми и
животными, определять ответ-
ственность владельцев послед-
них за их содержание, защи-
щать жителей города от тех же
опасных бездомных собак.

Увы, подготовка этого закона
идет весьма сложно. Почти пол-
тора года назад соответствую-
щий законопроект был принят в
первом чтении Мосгордумой.
На второе же чтение он и до сих
пор не вынесен.

Причин тому несколько - как
объективных, так и субъектив-
ных. Конечно, городской закон

о всех домашних животных
подготовить совсем не просто.
Фактически десять лет работает
над ним Московская городская
дума. Откуда эти сложности?
Во-первых, существуют юриди-
ческие причины - субъекту Фе-
дерации, принимая свой закон,
приходится решать сложную
проблему его соответствия об-
щефедеральному законода-
тельству, Гражданскому кодексу
РФ. Во-вторых, нужно сопря-
гать в принципе трудно уживаю-
щиеся друг с другом биологиче-
ские и юридические понятия.
Наконец, сложно очертить сам
предмет того, что мы описыва-
ем в законе: всех ли животных в
городе-мегаполисе, только ли
домашних животных (на эту те-
му у нас тоже было немало спо-
ров).

В итоге сейчас сошлись на
том, что предмет этого закона -
содержание домашних живот-
ных в Москве. Прежде всего со-
бак и кошек.

Но ведь собаки в городе - не
только те животные, что содер-
жатся в квартирах москвичей.
Самая актуальная сейчас тема -
бродячие собаки, ставшие тако-
выми или по вине своих вла-
дельцев, или по собственной

воле убежавшие в среду естест-
венного обитания. Как быть с
ними? Об этом идет основная
дискуссия - она опять же и юри-
дическая, и биологическая. Это
дискуссия о том, как влияют та-
кие одичавшие, бродящие по
улицам звери на всех других
животных в городе, что нам сде-
лать, чтобы эти животные могли
дальше существовать.

Главным итогом десятилет-
них дебатов вокруг закона, на
мой взгляд, стало практически
полное понимание того, что жи-
вотные должны иметь право на
жизнь. Тема строительства для
них приютов, где они могли бы
найти себе пристанище, проник-
ла в сознание и отдельных лю-
дей, и общественных организа-
ций. И самое главное, она про-
никла в сознание власти.

Иное дело - реальное созда-
ние этих приютов. Вопрос край-
не далек от решения. И по при-
чине отсутствия в городе сво-
бодных территорий (а власти
Подмосковья такие территории
предоставлять отказываются).
И по причине сопротивления са-
мих москвичей - многие не сог-
ласны, чтобы приюты строи-
лись рядом с их домом или да-
же в их районе. То есть все в це-

лом и в общем за животных, но
только не у себя под боком.

Существенным вкладом в ре-
шение проблемы как раз и дол-
жен стать первый за всю исто-
рию столицы городской закон о
содержании животных. В соот-
ветствующем законопроекте
прописаны практически все ас-
пекты этой проблемы, в том
числе и такие, как, с одной сто-
роны, защита животных от лю-
дей, а с другой - защита людей
от животных.

23 марта Мосгордума приня-
ла во втором чтении проект это-
го закона. Он призван регулиро-
вать отношения, возникающие
при содержании животных, ус-
танавливает правила их содер-
жания и административную от-
ветственность за нарушения
этих правил.

Какие вопросы больше всего
волнуют москвичей? Содержа-
ние большого количества жи-
вотных в жилых помещениях,
выгул собак, перевозка четве-
роногих друзей в общественном
транспорте... За нарушение пра-
вил содержания домашних жи-
вотных теперь будут взиматься
солидные штрафы.

Одним из достоинств приня-
того во втором чтении законо-
проекта можно назвать законо-
дательное закрепление сущест-
вующего в Москве порядка, ко-

гда граждане добровольно взва-
ливают на себя заботу о безнад-
зорных животных. Внесено оп-
ределение «опекун животного».
Другой важный момент - вклю-
чение в текст законопроекта ста-
тьи об общественном контроле
за соблюдением установленных
требований, дающем право гра-
жданам, общественным объеди-
нениям и иным некоммерческим
организациям участвовать в
подготовке решений органов ис-
полнительной власти города по
вопросам надлежащего содер-
жания животных.

Депутаты взяли три недели на
внесение поправок. А за этим
быстро последует и третье,
окончательное чтение. Ибо ясно:
хоть какой-то закон мы должны
принять. Потом его можно будет
изменять, дополнять. Но у горо-
да должны быть основополага-
ющие законодательные принци-
пы взаимоотношений людей и
животных. Выйдет закон - будут
изданы соответствующие распо-
рядительные документы для его
реализации. Тогда, соответст-
венно, сложится и сама система
этих взаимоотношений, позво-
ляющая в том числе разработать
и общегородскую программу
обращения с животными. Толь-
ко на такой основе возможно
решение проблемы, давно вол-
нующей нашу столицу.

Иван НОВИЦКИЙ,
депутат Московской городской
думы, председатель комиссии
Мосгордумы и правительства
Москвы по нормативной базе
земельных и имущественных
правоотношений

ЛЮДИ И ЖИВОТНЫЕ



Зима «подарила» городу рекордное количество
снега. Ежедневно десятки тысяч уборочных ма-
шин выходили на снежную страду. Но критики в

адрес жилищно-комму-
нальных служб было вы-
сказано немало. В
частности, из дво-
ров снег практиче-
ски не вывозился.

Здесь по старинке
орудовали лопатой
дворники. А как же техни-
ческий прогресс? Где сов-
ременная коммунальная
техника?

В минувшую субботу мэр столицы Юрий Лужков и
первый заместитель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хозяйства Петр Ак-
сенов ознакомились с образцами современного ком-
мунального оборудования, предлагаемого столичными
предприятиями.

Новенькие ухоженные, будто породистые жеребцы,
«механические дворники» расположились на террито-

рии научно-производственного комплекса ЗАО
«Коммунальные машины». Вот, например, машина
для скоростной уборки магистралей КО-845, напо-

минающая внешним видом внедорожник-плането-
ход. Этот механизм способен убирать зимой дороги со
скоростью до 50 км/ч. Кроме того, он оснащен распре-
делителем сухих, увлажненных и жидких противоголо-
ледных реагентов. Этот труженик может использовать-

ся не только зимой, но и летом - в теплое
время года он займется мойкой дорог и

дорожных ограждений.
Научно-исследовательский институт строи-

тельного и дорожного машиностроения
ВНИИстройдормаш продемонстрировал руко-
водителям города многофункциональное ком-

мунальное шасси с набором сменного рабочего обо-
рудования МДКУ-07. Эта компактная машина предназна-
чена для уборки дорог и тротуаров, эффективна для ис-
пользования во дворах. Способна чистить и мыть стены
тоннелей, многочисленные городские дорожные знаки и
указатели. С ее помощью можно организовать качествен-
ные работы по уходу за деревьями и кустарниками. Не-
большая высокоманевренная машина в состоянии сэко-
номить немалые бюджетные средства, поскольку заменя-
ет сразу несколько специализированных механизмов.

Среди образцов техники, представленных НПК
«Коммунальные машины», обратим внимание на под-
метально-уборочную машину с вакуумным подборщи-
ком. Привычные нам дорожные «старушки-уборщи-
цы», похожие на тихоходных черепах, скоро выйдут на
пенсию. Их заменят современные представители «тех-
нофауны». Новая машина заглатывает пыль и мусор
путем вакуумного всасывания. Рассчитана на едино-
временный вывоз до семи тонн мусора.

ЗАО «Доркомтехника» занимает лидирующие пози-
ции в сфере создания специальных машин, обслужива-
ющих городскую канализацию, водосточные сети и др.
Среди них, к примеру, новые каналопромывочные маши-
ны средней и большой вместимости. Последняя из них,
ДКТ-280 - современная «аварийка». Располагает шестью
полипропиленовыми водяными баками общей вмести-
мостью 12 кубометров. Может использоваться для очи-
стки водостоков и канализационных сетей. Кроме того,
ее «амплуа» - устранение аварийных засоров в трубах и
трубопроводах диаметром от 150 до 1200 мм. Самое лю-
бопытное, эта машина, единственная среди российских
собратьев, снабжена новейшей беспроводной телевизи-
онной установкой. Она позволяет полностью контроли-
ровать процесс очистки трубы от загрязнения.

Эти и другие эффективные механизмы постепенно
заменят устаревшую коммунальную технику.

Владимир РАТМАНСКИЙ

В пятницу, 1 апреля, открыты
телефонные «горячие линии» по
вопросам начавшегося в этот
день весеннего призыва на воен-
ную службу. Об этом сообщила
пресс-служба военного комисса-
ра Москвы.

Главная военная прокуратура
города открыла «горячую ли-
нию» центрального консультаци-
онного пункта для получения ин-
формации о нарушениях при
проведении призыва по телефо-
ну: 244-5275. Работает также об-
щегородская «горячая линия» по
всем проблемам весеннего при-
зыва - 676-9848. На вопросы от-
вечают квалифицированные во-
енные специалисты, медики и
юристы, а также представители
общественных организаций по
правам человека.
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На столичной железнодорожной
магистрали завершены все меро-
приятия по подготовке к паводку и
пропуску большой воды. Об этом в
среду, 30 марта, сообщили в служ-
бе по связям с общественностью
МЖД.

Начало паводка на территориях,
по которым пролегает МЖД, ожи-
дается к 8 апреля, что намного
позднее обычных сроков. Уровень
воды прогнозируется выше обыч-
ного. Для эффективного противо-
действия паводку организованы
оперативные группы, в которые во-
шли руководители основных служб
МЖД. Налажено их взаимодейст-
вие с региональными противопа-
водковыми комиссиями. Проведе-
на проверка состояния плотин, ко-
торая показала, что безопасный
пропуск большой воды обеспечен.
На всех мостах проведены проме-
ры русел рек и организованы 85
водомерных постов, которые при-
ступили к ежедневному контролю
горизонта воды. Также сформиро-
ваны 17 спецпоездов, оснащенных
необходимыми материалами для
борьбы с паводком.

В четверг, 31 марта, в Компле-
ксе городского хозяйства объя-
вили о весеннем месячнике по
уборке и благоустройству города.
Пройдет он с 1 по 30 апреля.

За месяц коммунальные служ-
бы и дорожно-специализирован-
ные предприятия, работающие на
уборке города, полностью приве-
дут в порядок дороги и тротуары.
Вся грязь, оставшаяся после зи-
мы, будет вывезена на свалки
твердых бытовых отходов. В те-
чение апреля город неоднократно
вымоют шампунем «Чистодор».

А с середины апреля город пе-
рейдет на летний режим уборки.
Его символ - общегородские суб-
ботники 16 и 23 апреля, на кото-
рые выйдут как работники комму-
нальных служб, так и просто го-
рожане. 16 апреля город уберут к
Пасхе. 23 апреля состоится его
генеральная уборка ко Дню Побе-
ды. Особое внимание будет уде-
лено местам, где 9 мая пройдут
торжества в честь 60-летия Побе-
ды: историческим улицам в цент-
ре, скверам, паркам, местам мас-
совых захоронений, мемориалам
и кладбищам. Помимо того, по-
всеместно будут благоустроены
дворы, детские площадки, улицы
в «спальных» районах, остановки
общественного транспорта.
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ПОГОДА СПЕШИТ НАВЕРСТАТЬ
УПУЩЕННОЕ. НО В ТЕПЛИЦАХ
МОСЗЕЛЕНХОЗА ВЕСНА ВСЕ
РАВНО ИДЕТ С ОПЕРЕЖЕНИЕМ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Вера Черкашина, главный агроном
хозяйства, приглашает меня зайти в
«родильное отделение». Так она с любо-
вью называет теплицу, в которой дела-
ются посевы цветочной рассады. Кстати
сказать, все семена хозяйство получает
из Голландии, Германии, Америки, Япо-
нии. У нас же семеноводством серьезно
сейчас никто не занимается. Но вот поч-
ву агрономы используют родную. Ее со-
ставляют здесь сами, приобретая лишь
необходимые отечественные составля-
ющие. А вот и сами новорожденные.
Крошечные зеленые листочки сидят в
своей барокамере - под пленочным кол-
паком. Эдакая теплица в теплице.

Когда юная поросль немного окреп-
нет, ростки переведут в «ясли». Это
жизнь в группах (пластиковых ящиках)
под общей высокой крышей. В каждом
ящике табличка с названием культуры,
датой посева и именем «воспитателя».

Если «малышей» в ящике слишком
много, их нужно пикировать. Вот не-
сколько женщин, сидя на стульях, лов-
кими движениями с помощью пикиро-
вочной палочки делают лунку. Все они
похожи на работников часового завода.
Ведь работа с тоненькими зелеными
ниточками-саженцами требует не мень-
шей точности.

В другой теплице - «детский сад». Здесь
у каждого «малыша» появляется свой пер-
сональный горшок. Именно в этой таре он
и выйдет отсюда в большую жизнь. 

- Вот это бегония изящная, - знакомит
меня Вера Павловна. - Практична, очень
популярна и никогда не выйдет из сто-
личной моды. Это городская классика.
Она не испугалась ни прошлого дождли-
вого лета, не страшно ей и предстоящее
лето, которое ожидается сухим. Вместе
c бегонией править цветочный бал в
столице будет виола. В этом году Моск-
ва опять накинет на себя новый платок в
цветочек. Теперь на нем будут красо-
ваться 800 тысяч виол.

Но это не значит, что классику нельзя
дополнить свежими элементами. Мно-
гие ДЕЗы любят экспериментировать. В
этом сезоне Измайловское хозяйство
предложит на любой вкус 150 новых на-
именований цветов. Не будет забыто и
полюбившееся москвичам вертикаль-
ное озеленение.

Пока же цветы для «вертикалки»
ждут своего часа под капельницей. Они
вполне здоровы, просто им так удобнее
всего получать подпитку. Ведь кашпо с
ними висят под потолком. В теплицах
используется каждый квадратный сан-
тиметр. Длиннющих столов даже не
видно - все они утопают в комнатных
растениях. Здесь в цветах и все стены, и
даже с боков столов свисают зеленые
«бороды» вьюнов. А под столами -
горшки с пальмами. Джунгли... 

- Вера Павловна может проникнуть в
душу любого растения, - говорит дирек-
тор совхоза Валерий Говзман.

Валерий Павлович рассказал, что
благодаря инвестициям правительства

Москвы начато обновление производ-
ственных комплексов всех совхозов
Мосзеленхоза. Это Измайловское, Ос-
танкинское и Мытищинское хозяйства.
Здесь уже начат пилотный проект. В
этом году теплицы на трех гектарах зе-
мли будут пущены в эксплуатацию.
Надо сказать, что к реконструкции го-
товились тщательно, в течение не-
скольких лет выбирался оптимальный
проект. Предпочтение было отдано
французскому варианту. Он оказался
экономичнее и функциональнее ос-
тальных.

Приятно, что скоро при современных
комплексах заработают садовые торго-
вые центры.

- Я считаю, что это частичное возрож-
дение Мосцветторга, который торговал
на всю Москву, имея 64 магазина, - го-
ворит Валерий Павлович. - В таких садо-
вых домах можно будет купить все - от
рабочих перчаток и инструмента до по-
любившегося растения. 

Когда я возвращалась, многие спра-
шивали, где тут продают цветы. А один
дедуля меня прямо-таки озадачил:
«Дочка, где тут дорога в рай?» И с улыб-
кой пояснил: «Цветочный!»

Елена ВОЛКОВА

Окончание. 
Начало на 1-й странице

ЛОПАТЫ В МУЗЕЙ?

ПИТОМЦЫ ЦВЕТОЧНОГО РАЯ

В четверг, 31 марта, объединение админист-
ративно-технических инспекций Москвы
подводило итоги деятельности за минув-

ший год и определялось с задачами на будущее. В
совещании принял участие первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр Аксенов.

Как следовало из доклада, с которым выступил
начальник ОАТИ Иван Ищенко, инспекторским со-
ставом в прошлом году выявлено 377 тысяч раз-
личных нарушений в сфере внешнего благоуст-
ройства города. На их устранение выдано 262 ты-
сячи предписаний, количество примененных
штрафных санкций составило 71 тысячу и выли-
лось в сумму 272 млн. рублей, перечисленных в
бюджет города. Лучших показателей в работе до-
бились инспектора по Центральному, Восточному
и Зеленоградскому округам.

Обращаясь к участникам совещания, П. Аксе-
нов отметил, что ОАТИ отводится центральная
роль в решении задач, стоящих перед комплек-
сом. Состояние внешней городской среды, уро-
вень ее содержания и благоустройства во мно-
гом определяют настроение горожан, что очень
важно.

- Во многом благодаря инспекции, - подчеркнул
он, - мы справились с тяжелейшей зимой, самой
сложной за последнее десятилетие.

П. Аксенов предложил расширить сферу дея-
тельности ОАТИ. В частности, инспекции стоит об-
ратить внимание на содержание и эксплуатацию
городских парковок. Есть коммерческие структу-
ры, с которых можно спросить за допускаемые
нарушения. Целесообразно также раздвинуть гра-
ницы программы «Мой двор, мой подъезд», пора
подумать о проведении конкурсов на лучшую ули-
цу и лучшее содержание микрорайонов.

Петр ПОЛЫНОВ

Специальная комиссия
правительства Москвы
возобновила проверку
аттракционов в парках
культуры и отдыха го-
рода. Работу она нача-
ла с 1 апреля.

Особое внимание к аттракцио-
нам связано с прошлогодним
ЧП в ПКиО «Лианозово». На-

помним: там теплым вечером 11 ап-
реля в самый разгар пасхальных гу-
ляний произошла трагедия со скоро-
стной каруселью «Сюрприз». Во вре-
мя ее подъема вдруг сломался гид-
равлический механизм, и аттракцион
рухнул вниз. 15 человек пострадали,
из них пятеро тяжело.

По факту аварии в ПКиО «Лиано-
зово» Бутырская межрайонная про-

куратура возбудила уголовное де-
ло. В ходе следствия было установ-
лено, что причиной трагедии стало
нарушение правил эксплуатации
порядком изношенного аттракцио-
на. А правительство Москвы по го-
рячим следам приостановило рабо-
ту всех аттракционов в парках горо-
да, создав для их тотальной про-
верки специальную комиссию во
главе с руководителем городского
Комитета по культуре Сергеем Ху-
дяковым.

Комиссия провела весьма строгую
ревизию всех 200 с лишним аттрак-
ционов в городских парках, забрако-
вав каждый десятый. Владельцам
дали предписание представить пред-

ложения по технической модерниза-
ции аттракционов. Был разработан
комплекс мер по проверке аттракци-
онов на соответствие требованиям
безопасности.

Теперь пришла пора подвести ито-
ги. Комиссии предстоит решить, ка-
кие аттракционы пригодны для экс-
плуатации в нынешнем году, а какие
нет. Особые требования в ходе про-
верки специалисты предъявляют к
техническому состоянию каруселей:
только проверенные и безопасные
смогут принимать посетителей.
Свою работу комиссия планирует
полностью завершить к 1 мая.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Не секрет, что одна из самых серь-
езных проблем «спальных» районов
- нехватка культурно-досуговых цен-
тров. Давно она стоит и перед окра-
инным районом Новокосино (Вос-
точный административный округ).

Но если во многих других районах города о решении
этой задачи только мечтают, то в Новокосине, похо-
же, дело сдвинулось с мертвой точки. Здесь будет

создано государственное учреждение Москвы - детско-

молодежный центр «Новокосино». Соответствующее рас-
поряжение на днях подписал мэр Москвы Юрий Лужков,
приняв предложение префекта ВАО Николая Евтихиева.

Согласно этому документу в оперативное управление цен-
тру будут переданы помещения общей площадью более 459
квадратных метров, которые расположены сразу по двум ад-
ресам - улица Суздальская, 12, корпус 4 и улица Суздальская,
10, корпус 1. Обслуживать он будет жителей всего района.

Учредителем центра выступит управа района Новоко-
сино. Осуществить долевое финансирование ремонта,
оснащения и содержания помещений центра предполага-
ется за счет средств целевого бюджетного фонда разви-
тия территорий. Это поручено префектуре ВАО.

Геннадий ГЕНИН

ОАТИ 
КАК ИНСТРУМЕНТ 
ПОРЯДКА

ЧТОБЫ «СЮРПРИЗЫ» 
БЫЛИ БЕЗ СЛЕЗ...

МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР
ДЛЯ «СПАЛЬНОГО» РАЙОНА



Примерами стали сразу несколько ад-
ресов как в центре, так и на окраи-
нах: улица Остоженка, дом 9/1 в Ха-

мовниках, улица Маршала Новикова, дом
8, корпуса 1-3 и дом 6, корпуса 1-2 в Щу-
кине, а также целых три в Перове (ВАО) -
Зеленый проспект, 9, Новогиреевская, 21,
Федеративный проспект, 7, корпус 1.

Вслед за официальными инспектора-
ми «МС» прошла по ряду адресов. Пер-
вой территорией нашей «ревизии» ста-
ла Остоженка.

«Вряд ли администрация ДЕЗа пре-
бывает в режиме напряженной трудовой
вахты, ожидая чиновников Мосжилин-
спекции», размышлял я, скользя на
схваченных морозцем колдобинах дво-
ра дома 9/1. А о чем еще, позвольте
спросить, размышлять, лицезрея обиль-
ную наледь как под собственными нога-
ми, так и на металлических свесах, со-
сульки на водосточных воронках, на ко-
зырьках и балконах? Размышления не
мешали быть постоянно начеку: повсе-
местно отсутствовали малейшие при-
знаки ограждения в опасной зоне.

Далее наш путь пролег на окраины -
дворовые территории Перова. На пер-
вой же - Зеленый проспект, 9 - «МС»
сразу наткнулась на очередной предмет
для разбирательства. Имею в виду ле-
жащие почти впритык к дому залежи
снега, который находится на этом месте,
по словам жительницы дома Евгении
Морозовой, минимум с начала зимы. Ус-
лышав это, я представил совсем неда-
лекое будущее, когда талые воды поте-
кут в здешние подвалы. Ведь сливная
канализация тут по весне почему-то ре-
гулярно оказывается забита.

Объезд продолжился посещением дома
№ 21 по Новогиреевской улице. Двор «по-
радовал» разбитым асфальтом, на кото-
ром по случаю тающего под ярким суббот-
ним солнцем снега красовались огромные
лужи. Около пары мусорных баков что-то
делал дворник Владимир Алексеевич. 

-Что ж двор-то у вас в таком состоя-
нии? - спросил я его. 

- Бывают дворы и похуже, - услышал
оптимистический ответ.

Не самым лучшим оказалось состоя-
ние дворов и в Щукине. В окне одного

из подъездов было выбито стекло. Это,
как сказала представитель ДЕЗа, дело
рук местных жителей, которые распива-
ют спиртные напитки при бездействии
участковых инспекторов.

На окраине этого двора мирно ужива-
лись свалка и гаражи. Один сгорел. По сло-

вам жителей, случилось это месяца три на-
зад. Но только недавно - уж не в преддве-
рии ли визита Мосжилинспекции? - нако-
нец-то убрали остов сгоревшей машины.

...Такие вот картинки с натуры.
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В минувшие выходные погода
наконец-то благоволила к до-
рожникам: первое настоящее те-
пло позволило ГУП «Доринвест»
вывести на основные автомаги-
страли столицы разметочную
технику. Сразу 35 бригад на Ку-
тузовском, Ленинском проспек-
тах, на Моховой, Новом Арбате,
Волоколамском и Рублевском
шоссе, некоторых других участ-
ках приступили сначала к демар-
кировке, а затем и их разметке.

Эти магистрали выбраны вовсе не потому, что по ним
чаще ездит руководство города. Просто в течение
зимы они наиболее добросовестно убирались под-

рядными организациями, они не «подтекают», потому что
снег и накопившаяся за зиму грязь убраны даже с обочин,
они тщательно подметены и на них произведен ямочный
ремонт.

- Особых проблем с дорожным покрытием нет, - заверя-
ет и сменный мастер одной из подрядных разметочных ор-
ганизаций Олег Куваев. - Основная наша задача, вы не по-
верите, это не столько нанести грамотно линии, а сохра-
нить их в ближайшие двадцать минут, не дать лихачам на-
мотать их себе на колеса.

В словах мастера - боль за проделанную работу. Несмо-
тря на выставленные конусы и даже милицейские машины
сопровождения, иные нетерпеливые водители ради обгона
выскакивают в зоны ограждения. Их сиюминутная личная
выгода оставляет на долгое время белые отпечатки проте-
кторов на асфальте совсем в неустановленных местах,
смазывая общее впечатление от проделанной работы.

Новая разметка обновит весь город до 1 мая. В основ-
ном дорожники работают пока с нитрокраской, температу-
ра не позволяет всецело заняться термопластиком, и пото-
му особое внимание уделяется контролю качества. Нельзя
допустить, чтобы ради экономии средств и повышения
производительности разметка наносилась обыкновенным
напылением, которое сотрется уже к празднику Победы.
По большому счету, слой краски должен выдержать не-
сколько миллионов наездов шин, и Доринвест, чтобы ис-
ключить соблазны подрядчиков отклоняться от нормати-
вов, не допускает к контролю дорожные лаборатории са-
мих разметочных организаций, приглашает их со стороны.

Новые линии новыми являются условно, так как подав-
ляющее их большинство наносится по старым схемам. Ис-
ключение составляют места, где производится ремонт и
схему приходится переносить на местность вручную. Осо-
бое внимание и пешеходным переходам, ибо от качества
выполненных работ на этих участках напрямую зависит
жизнь людей. Им при производстве работ было уделено и
первоочередное внимание, за первые два разметочных дня
Доринвест воссоздал в первоначальном виде 400 перехо-
дов.

А всего было нанесено около 100 километров всевоз-
можных линий (это 15 километров дорог), что составило 7
процентов к общему плану. Темпы на начальной стадии до-
статочно неплохие, и они наверняка будут увеличиваться по
мере того, как будет уходить с лотковой части наледь и де-
маркировщики смогут работать в круглосуточном режиме.

Мария ИВАНОВА

Информация о результатах проверки эксплуатационного 
состояния жилищного фонда за период с 28.03.05 по 1.04.05
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Мосжилинспекция продолжила проверку качества тех-
нического обслуживания и эксплуатации жилищного фон-
да. Проверено состояние 2282 строений. Выявлены 2665
нарушений нормативных требований в содержании домов.
Наибольшее число нарушений связано с состоянием фаса-
дов, кровель, систем водоотвода, тепло- и водоснабжени-
ем, эксплуатацией газового оборудования и вентиляции,
содержанием подъездов, чердаков и подвалов. Больше
всего этих нарушений выявлено в Южном, Юго-Восточ-
ном, Центральном и Северном административных округах.

Подготовка жилищного фонда к весенне-летней экс-
плуатации рядом подрядных организаций признана не-
удовлетворительной. Среди них – ООО «Жилиндустрия»
(САО), ООО «Техстрой СВ», РЭУ-36 (ВАО), РЭУ-30, РЭУ-31
и ООО «СМУ-07» (ЮАО), ООО «Экологический фактор
плюс» и ООО «Созидание-98» (ЦАО), ООО «Техсан» и ООО
«Стрела» (ЮВАО), ООО «РП-44» и ООО «Аида и Ко»
(ЮЗАО), РЭУ-34, ООО «МСФ Санрэм» и ООО «МСР Запад»
(ЗАО), ООО «Сантехника-Комплекс» (СЗАО) и др. По ре-

зультатам проверки оформлены 384 предписания. В 35
случаях виновные привлечены к административной ответ-
ственности.

Инспекция продолжала проверку выполнения работ по
очистке кровель жилых домов. Проверено 3595 строений.
Нарушения выявлены в 410 жилых домах в ЦАО, САО,
ВАО, ЮАО, ЮЗАО и СЗАО. По результатам проверки
оформлено 266 предписаний, в 59 случаях применены ме-
ры административного наказания.

Одновременно проводилась проверка качества уборки
дворовых территорий от снега и наледи. Внимание обра-
щено, в частности, на подрядные организации, неодно-
кратно нарушавшие требования к качеству уборки: ООО
«Профессиональные новации» и ООО «Спецстройсервис»
(ЦАО), РЭУ-50, ООО «Техстрой СВ» и ООО «Юни» (ВАО),
ООО «Авилон-М», РЭП-34 и ООО «СФ Санрэм» (ЮЗАО),
ООО «Борджи», ООО «МСР-Запад» и ООО «РЭСП-1»
(ЗАО),  ООО «Норд-Сайд», ООО «Нико-Строй-2000» и ООО
«Омония» (САО).

В субботу, 2 апреля, ГУП «Мосгор-
транс» установил АСКП - «электрон-
ные кондукторы» - еще на 22 автобус-
ных и 2 троллейбусных маршрутах.
«Электронными кондукторами» впер-
вые оборудованы маршруты 2-го
троллейбусного парка столицы.

АСКП внедрены на маршрутах ав-
тобусов №№ 9, 52, 87, 99, 142, 146,
196, 208, 232, 281, 602, 627, 633, 656,
658, 665, 682, 726, 731, 765, 772 и 813,
а в троллейбусах установлены в ВАО:
это маршруты № 23 (Уссурийская
улица - станция метро «Измайлов-
ская») и № 25 (проспект Буденного -
Лубянская площадь). Теперь АСКП не
оборудованы только маршруты 4-го и
12-го автобусных, а также 4-го, 5-го и
6-го троллейбусных парков.

Беспрецедентный случай выплаты
автостраховки за поврежденный до-
рожный барьер зафиксирован в сто-
лице. Об этом сообщили в воскресе-
нье, 3 апреля, в ГУП «Доринвест».

Доселе все поврежденные в ДТП
дорожные ограждения город ремон-
тировал за свой счет. Но случай, про-
изошедший в конце минувшего года
на Киевском шоссе, возможно, поло-
жил конец этой практике. Тогда пос-
ле одного из ДТП дорожники потре-
бовали от страховой компании, об-
служивающей его виновника, возме-
стить стоимость исковерканного
барьера. После долгих проволочек
страховщики иск удовлетворили.

Новые удостоверения решено вы-
давать многодетным матерям, про-
живающим в столице. Об этом сооб-
щили в понедельник, 4 апреля, в го-
родской мэрии.

Новые удостоверения незначи-
тельно отличаются от старых. Отли-
чия носят технический характер – к
примеру, изменено расположение
строк, слова «районная управа» за-
менены на «управа района» и др. Ме-
нять старый документ на новый нуж-
но, только если старый износился,
потерялся или испортился. Выдавать
их будут в режиме «одного окна».

СУББОТА,2.04

ИНФОРМ
БЮРО

КАК МНОГО 
ДЕТУШЕК

ХОРОШИХ...

И БАРЬЕРЫ 
НЕ ТРОНЬ!

ПОНЕДЕЛЬНИК,4.04

Каждый клочок московской зем-
ли - золотой и с каждым днем ста-
новится все дороже. Насколько эф-
фективно используются городские
земли для пополнения казны и в ко-
нечном счете для москвичей? Об
этом шла речь на очередном засе-
дании столичного правительства,
где обсуждался вопрос об итогах
работы Департамента земельных
ресурсов города Москвы в 2004 го-
ду и задачах на 2005 год. Как выяс-
нилось при обсуждении, далеко не
все в этой сфере обстоит нормаль-
но. Есть случаи прямой спекуляции
земельными участками, использо-
вание их предприятиями и органи-
зациями в целях получения неза-
конных доходов. Нередко владель-
цы земельных участков сдают их в
субаренду, наживаясь таким обра-
зом и практически ничего не произ-
водя. Ведущий заседание прави-
тельства Юрий Лужков покритико-
вал руководителей Департамента
земельных ресурсов за многочис-
ленные факты неэффективного ис-
пользования московских земель,
что наносит казне города большой
ущерб.

Правительство также обсудило
вопрос о проекте планировки тер-
ритории Щербинки.

ЗЕМЛЯ 
ВСЕГО ДОРОЖЕ
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«МС» - Интерфакс 

НУ, ЗАЙЦЫ, 
ПОГОДИТЕ!
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ДОРОЖНАЯ РАЗМЕТКА В ГОРОДЕ 
БУДЕТ ОБНОВЛЕНА ДО 1 МАЯ. 

СЛОЙ КРАСКИ ДОЛЖЕН ВЫДЕРЖАТЬ
ПРОЕЗД НЕСКОЛЬКИХ МИЛЛИОНОВ КОЛЕС

факты и комментарии

Кроме того, некоторые парки уже
наметили комплекс дополнитель-
ных работ по благоустройству. Так,

в планах «Сокольников» - продолжение
ремонта асфальтовых покрытий и доро-
жек, ливневой канализации, декоратив-
ного оформления газонов, цветников и
клумб. А в природно-историческом парке
«Измайлово» будет проведен капиталь-
ный ремонт территории вокруг историче-
ской партизанской площади Мужества,
на которой состоятся основные меропри-
ятия Восточного административного ок-
руга, посвященные 60-летию Победы в
Великой Отечественной войне.

Ну а в природном парке «Битцевский
лес» собираются развешивать сквореч-
ники. Его дирекция планирует привлечь
к этому делу местных жителей, в основ-
ном школьников, во время экологическо-
го праздника День птиц. Он намечен в
«Битцевском лесу» на 9 апреля.

Планируют отмечать этот праздник и в
прочих столичных парках. Например, в
ПКиО «Кузьминки», национальном парке
«Лосиный Остров» и др. Помимо обуст-
ройства скворечников посетители всех
зон отдыха, как обещают их дирекции, в
этот день смогут принять участие в раз-
личных экологических играх и виктори-
нах, а также послушать выступления му-
зыкальных коллективов.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Как только весна вступит в
свои права и сойдет снег, во
всех парках столицы пройдут
массовые субботники. Пов-
семестно запланированы
уборка территории, вывоз
сухостоя, ремонт и покраска
скамеек, урн и детских пло-
щадок.

ПАРКИ ЗОВУТ 
НА СУББОТНИКИ

ВЕСЕННИЕ АВТОГРАФЫ ДОРОЖНИКОВ

НЕ УТОНЕМ - 
ЖИВЫ БУДЕМ
Регулярный объезд Мосжилинспекцией своих
«владений» продолжается. И что же он, собствен-
но, выявляет? Да опять дворы, запущенные до-
нельзя. На сей раз самые характерные приметы
этого - неочищенные от снега и наледи кровли жи-
лых домов, тротуары и подходы к подъездам.
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Прошел ровно год, как в
Крылатском избрали
муниципальное собра-

ние в составе девяти депута-
тов. Но четверо из них отка-
зались участвовать в заседа-
ниях, и новый представи-
тельный орган местного са-
моуправления к работе так и
не приступил. И это обстоя-
тельство вызывает вполне
обоснованный и законный
протест жителей. Особенно
много вопросов люди зада-

ют сейчас, накануне повторных выборов по 3-му избира-
тельному округу, которые состоятся 17 апреля 2005 года.

Стоит ли вообще приходить на выборы? Может, обой-
демся и без местного самоуправления, без местного “пар-
ламента”, коль скоро он не в состоянии решить головные
проблемы, волнующие жителей и требующие участия мо-
сковских, а то и федеральных властей?

Представим на минутку, что все 125 муниципалитетов
со своими уставами, границами территорий вдруг исчезли.
Остался в столице только один орган законодательной
власти - Мосгордума. Все вопросы решаются централизо-
ванно и сразу. Но какие вопросы? Серьезные, крупные, за-
вязанные в одно городское хозяйство. А что касается бо-
лее мелких, как принято говорить, местного уровня, то до
них очередь не скоро дойдет. Да и дойдет ли вообще?
Ведь сверху не всегда видно, что происходит внизу. Ну кто
будет ломать голову «наверху» над тем, где конкретно раз-
местить магазины шаговой доступности, сколько нужно
мест в детсадиках и яслях (а это уже целевая программа
поддержки наших жителей), кто будет защищать интересы
пайщиков гаражных кооперативов, попадающих в зону за-
стройки, кто будет биться за сохранение Москворецкого
природного парка? Кому-то эти проблемы покажутся мел-
кими, но для жителей Крылатского они жизненно важны.
И сегодня таких нерешенных вопросов накопилось много,
и они будут возникать.

Отсюда и вывод: система местного самоуправления на
уровне районов все-таки нужна. А с критическими замеча-
ниями в ее адрес и необходимостью совершенствовать
этот слабый пока росток демократии никто и не спорит. И
многое здесь зависит от жителей, от депутатов муници-
пальных собраний.

Из сложившейся практики работы видно, что у нас, в
Крылатском, с местным «парламентом» все-таки считают-
ся, к нему прислушиваются. В 2003 году мы приняли ре-
шение о нецелесообразности строительства двух жилых
домов по улице Крылатские Холмы, вл. 23 и 25 (были про-
тесты жителей). И все, стройки прекратились...

Местное самоуправление может немало сделать добро-
го для жителей. Если захочет... В Крылатском из-за пози-
ции, а вернее личных амбиций четырех депутатов созида-
тельная активность скована. И я, пользуясь предоставлен-
ной мне трибуной, хочу еще раз обратиться к жителям
района: давайте 17 апреля изберем таких депутатов, кото-
рые будут работать на благо населения, а не заниматься
политиканством. Иначе деятельность «отказников» я не
могу охарактеризовать. Ну хватит пугать людей очередны-
ми страшилками, распуская слухи о том, что будут закры-
вать школы, детсадики, сносить жилые дома. Надоела эта
мышиная возня вокруг депутатских кресел!

Мы и так уже потеряли год для активной, созидатель-
ной работы. Путь, который избрали оппозиционеры, ведет
в тупик. Он может устраивать только тех, для кого чем ху-
же на местах (например, у нас, в Крылатском), тем лучше. 

Недавно в одной многотиражной московской газете, из-
вестной своими скандальными публикациями, даже поя-
вилась статья под громким и сенсационным названием
«Демократию выбросили в урну», в которой автор убежда-
ет читателей, что в Крылатском с демократией дело обсто-
ит ну совсем плохо, что жители уже год живут без местной
власти. Так и хочется спросить: «А кто вам это сказал, гос-
пода? Или заказал?»

Конечно же, никто демократию в Крылатском ни в ка-
кую урну не выкидывал. Правда, попытки использовать
местное самоуправление для решения каких-то своих
задач группой людей, группой депутатов в нашем районе
были и, наверное, еще будут. Но доверие жителей к по-
пулистским лозунгам невелико. В районе проживает не-
мало ответственных и деловых людей, способных отли-
чить зерна правды от плевел лжи, способных сделать на-
шу жизнь лучше. 

Сегодня, когда местное самоуправление только зарож-
дается, когда создаются лишь предпосылки для его стано-
вления и развития, нет ничего важнее, чем поддержка это-
го института власти самими жителями. Поэтому я и при-
зываю всех москвичей активно участвовать в его создании
и не поддаваться на провокационные призывы игнориро-
вать местные выборы. Нам, жителям, надо осваивать
трудную науку управлять. И не отдавать свои права на от-
куп чиновникам...

Николай ГОНЧАРОВ,
руководитель муниципального
собрания района Крылатское, ЗАО:

ПОРА ОСВАИВАТЬ
НАУКУ 
УПРАВЛЕНИЯ

Конечно, прежде всего речь идет о новом рай-
оне ВАО - Кожухове. В первом квартале в нем
введено 85 тысяч квадратных метров жилья.

Об этом недавно в ходе выездного совещания в
штабе строительства района сообщил первый за-
меститель мэра в правительстве Москвы, руково-
дитель городского стройкомплекса Владимир Ре-
син. Всего же в нынешнем году в Кожухове по-
строят 450 тысяч квадратных метров жилья.

По словам главы стройкомплекса, этот район будет
похож на Бутово и Марьинский Парк. Проектом за-
стройки в Кожухове всего планируется возвести один
миллион 200 тысяч квадратных метров жилья. Здесь
вырастут восемь комфортабельных микрорайонов.

В 2004 году осуществлена застройка 4-го мик-
рорайона, в ходе которой введено 14 жилых муни-
ципальных домов общей площадью 161,8 тысячи
квадратных метров. Из них девять корпусов (103,4
тысячи квадратных метров) - для очередников и
пять корпусов (58,8 тысячи квадратных метров) -
для молодых семей. Ну а в нынешнем году плани-
руется построить 6-й, 7-й и 8-й микрорайоны.

В ходе комплексной застройки идет возведение
не только социального и коммерческого жилья, но
также и всей необходимой инфраструктуры. Для
жителей Кожухова будут построены школы, детские
сады, поликлиники, спортивные сооружения, под-
земные и наземные автостоянки, пожарное депо,

отделения милиции, почты, банков и другие важные
объекты.

В прошлом году здесь сдан детский сад с бассей-
ном на 140 мест, школа на 660 мест. В конце марта
мэр города подписал распоряжение о создании в Ко-
жухове государственного учреждения «Центр физи-
ческой культуры и спорта Восточного административ-
ного округа». В оперативное управление центру пере-
даются нежилые помещения общей площадью 168,5
квадратных метров в 4-м микрорайоне. В нынешнем
году появятся еще одна школа, детский сад. Всего
планом застройки в Кожухове предусмотрено строи-
тельство восьми школ, 13 детских садов и трех поли-
клиник.

Большое внимание уделяется решению транс-
портного вопроса в Кожухове. «Необходимо сде-
лать так, чтобы люди могли с комфортом доби-
раться до центра и обратно», - ориентирует строи-
телей руководитель столичного стройкомплекса.

Активно идет в ВАО и обновление старых районов.
О ряде их новостроек «МС» подробно уже рассказы-
вала. А вот и еще одна - многофункциональный жи-
лой комплекс на проспекте Буденного в районе Соко-
линая Гора. Соответствующее распоряжение в конце
марта подписал мэр Москвы Юрий Лужков, приняв
предложение префектуры ВАО и ЗАО «Иннотек».

СТРОИТЕЛЬНЫЙ БУМ В КОЖУХОВЕ

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 
НЕЛЬЗЯ ОТДАВАТЬ НА ОТКУП ЛЮДЯМ,
ПРЕСЛЕДУЮЩИМ УЗКОГРУППОВЫЕ 
ИЛИ СВОЕКОРЫСТНЫЕ ИНТЕРЕСЫ

За ходом обновления архитектурного облика Восточного адми-
нистративного округа (ВАО) уже трудно поспеть. Долгое время
заметно отстававший от других округов, ныне он в числе лиде-
ров нового строительства. Практически что ни неделя, то изве-
стие о его новостройках.

Увидев этот адрес в
очередной сводке
Мосжилинспекции, я
не поверила своим
глазам - 2-й Войков-
ский проезд отмечен
за неудовлетвори-
тельную уборку дво-
ров и дорог! 

Всамом начале зимы я побыва-
ла там совсем по другому по-
воду: двор дома № 7 стал по-

бедителем городского конкурса по
благоустройству. Старший по дому
и он же дворник Игорь Шилин с
удовольствием и гордостью пока-
зывал мне свой удивительный двор,
рассказывал о совместной с жите-
лями и ДЕЗом работе, делился пла-
нами... Тогда же с радостью Игорь
сообщил, что на соседний участок
пришел молодой и, если так можно
выразиться, перспективный  двор-
ник Валерий. Он тоже увлекся идеей
сделать свой двор не просто чис-
тым и уютным, а особенным. И вот
Войковский проезд попал в «чер-
ный список». Что же случилось?

Игорь Михайлович сам попросил
меня о встрече и сначала провел не-
большую экскурсию по микрорай-
ону, совсем не такую позитивную,
как ту, несколько месяцев назад.
Нет, его двор по-прежнему в образ-
цовом порядке. Правда, сугробы по
обочинам дорожек и на газонах вы-
росли до двух метров - убранный
дворником снег не вывозится. Да
вот еще на площадке для сбора бы-
тового мусора несколько месяцев
не опоражнивают два контейнера -
один с пустыми бутылками, другой
- с бумагой. Так бесславно закон-

чился здесь эксперимент с раздель-
ным сбором отходов. 

Отмостки возле домов, козырьки
над подъездами - в идеальном со-
стоянии. Но в соседних дворах сов-
сем другая картина. Снежные шап-
ки на козырьках подъездов вот-вот
рухнут. Не только во дворах, но и на
проезжей части улицы месиво из
грязного снега по колено, им заби-
ты все решетки ливневой канализа-
ции. Ни пройти ни проехать по ши-
рокой пешеходной дорожке, веду-
щей к парку. А ведь по ней в любое
время года в колясках и санках во-
зили детей погулять. Слой снега и
льда покрывает и дорогу к метро...
Такое впечатление, что микрорайон
остался без хозяина.

Так оно и оказалось - хозяин по-
менялся. В прошлом году 53, 55, 57 и
57А кварталами занималось РЭУ-28,
а с 25 января их взял на обслужива-
ние новый победитель тендера - ООО
«Ресурсэнергопром» (РЭП). Все ра-
ботники РЭУ-28 были уволены и мог-
ли при желании заключить трудовые

договоры с новой организацией. У
Игоря и двух его молодых коллег та-
кое желание было. А почему бы нет?
Ведь решающим фактором для по-
лучения тендера было наличие у ООО
«РЭП» необходимого количества
малогабаритной уборочной техники.
Новые хозяева обещали, что труд
дворников станет легче, эстетичнее.

- Размечтались! - с досадой го-
ворит И. Шилин. - Ни одной едини-
цы техники мы так и не увидели, а
отношение к нам такое, что руки
опускаются. Зарплату урезают по
всем статьям. Мы рассчитывали на
прибавку в 27 процентов, которую
обещал мэр, но ее выплатили
только один раз. В феврале один
из нас за уборку территории и трех
подъездов вместе с так называе-
мыми снеговыми получил аж 2656
рублей! Администрация фирмы
разговаривать с нами не желает,
ничего не объясняет и дает понять:
не нравится - уходите! Почему мы
должны уходить? Мы здесь жи-
вем, у нас здесь дети растут. Мы

хотим работать и получать за свой
труд нормальные деньги и не вы-
яснять каждый месяц такие  «не-
доразумения».

Только думается мне, что никакое
это не «недоразумение». Такая у
фирмы ООО «РЭП» (генеральный
директор А. Мнацаканян) кадровая
политика - выдавить из своей стру-
ктуры грамотных, молодых, умею-
щих постоять за себя москвичей и
набрать безропотных и почти бес-
словесных гастарбайтеров. Им
можно платить сколько не жалко,
хоть две тысячи. Тем более что
большинство из них имеет хороший
дополнительный доход - разнора-
бочими в торговых палатках. 

Часто можно услышать, что, мол,
москвичи не хотят идти на непре-
стижные рабочие места, вот их и за-
полняет низкоквалифицированная
рабочая сила. Описанная ситуация
говорит о другом: многим частным
фирмам, которые приходят в го-
родское хозяйство, и не нужны та-
кие кадры, как Игорь Шилин и его
товарищи. Эти фирмы мало волну-
ет состояние московских дворов.
Иначе не поступали бы они так, как
в Войковском проезде, - очищают
кровли, а сброшенные с крыш со-
сульки и  глыбы льда оставляют
прямо возле  подъездов. Пожилая
женщина уже сломала из-за этого
руку, а дети с удовольствием  бро-
саются опасными ледяными оскол-
ками. 

Чужой и равнодушный взгляд
этого и не заметит, а Шилин, пред-
ставьте, поднял по этому поводу
волнение. Да и другие вопросы за-
дает: почему спецодежду не выда-
ли, почему работа в выходные дни
оплачивается, как в рабочие? А
главное - почему в один из самых
чистых и уютных микрорайонов
ползет изо всех углов «мерзость за-
пустения»? Нет, такие дворники
фирме не нужны, они нужны только
москвичам и городу.

Наталья КРАСОВА

КОМУ НУЖЕН ДВОРНИК ШИЛИН?

Распоряжением префекта Западного админи-
стративного округа утверждена целевая про-
грамма «Организация физкультурно-спор-

тивной работы с населением». В документе содер-
жится реестр дворовых спортивных площадок ок-
руга, за создание которого давно ратовали люби-
тели дворового спорта. 

Как пояснил вашему корреспонденту начальник
управления физической культуры и спорта ЗАО
Александр Еремин, присвоение конкретному уча-
стку дворовой территории статуса «спортивная
площадка» и включение ее в реестр позволят со-
хранить места для занятий физкультурой рядом с
домом. Теперь общественность, защищая спорт-
площадки, сможет опереться на положения целе-
вой программы. Распоряжение префекта вообще
запрещает снос или ликвидацию  спортплощадок
в округе.

Если же в связи с государственными нуждами
или при выполнении программ правительства Мо-
сквы такой снос становится неизбежен, то преду-
сматривается строительство новых спортивных
сооружений с улучшением их технических харак-
теристик.

Словом, дворовому спорту на западе столицы
дали зеленый свет...

Илья АНДРОСОВ

Произошло это собы-
тие в рамках проек-
та «Городская ин-

формация - пресса», раз-
работанного ЗАО «Пресс
Сервис» при поддержке
Комитета по телекомму-
никациям и СМИ прави-
тельства Москвы. Цель
проекта - развитие город-
ской системы центров до-
ступа в Интернет и совер-
шенствование системы
распространения печат-
ной продукции. 

Сотрудники павильона
бесплатно предоставят
москвичам справочные
услуги по доступу к ин-
формационным порталам
городских, окружных и
районных органов власти,
включая и возможность
участия в «горячих лини-
ях», проводимых властя-
ми столицы. Здесь же
можно оплатить комму-
нальные услуги, счета мо-
бильной связи, купить
проездные абонементы и

подписаться на печатные
издания. 

При разработке дизайна
и конструкции павильона
были учтены недостатки
внешнего вида существую-
щих киосков, использованы
современные антикорро-
зийные материалы. До 2007
года в Москве планируется
открыть 150 подобных то-
чек и не менее 30 из них -
на юго-востоке столицы.

Алексей 
КУЗЬМИН

СПОРТПЛОЩАДКА 
В ЗАКОНЕ

Купить свежую прессу, оплатить счет за пользова-
ние мобильным телефоном и даже проникнуть во
Всемирную паутину, и все это - не выходя из газет-
ного павильона, могут теперь жители района
Марьино. Именно здесь, у дома № 18 по Мячков-
скому бульвару, открылся первый на юго-востоке
Москвы модифицированный киоск «Печать».

МОСКВА ПРИРАСТАЕТ
КИОСКАМИ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



В прошлом году, как и планировалось, в Мо-
скве было введено 4 миллиона 800 тысяч
квадратных метров жилья, в том числе один

миллион 650 тысяч социального, более одного
миллиона - для переселенцев из сносимых отслу-
живших свой срок пятиэтажек и аварийных до-
мов. Построено 24 детских сада, 21 общеобразо-
вательная школа, 5 амбулаторно-поликлиниче-
ских учреждений.

Эти данные привел в своем докладе первый
заместитель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель комплекса архитектуры, строитель-
ства, развития и реконструкции Москвы Влади-
мир Ресин на очередном заседании столичного
правительства при подведении итогов работы
комплекса за прошлый год и определении задач
на 2005 год.

Все заново построенное и реконструированное
в году минувшем трудно перечислить, но в осуще-
ствленной программе заметно детско-юношеское
направление. О детсадах и школах мы уже сказа-
ли, а вот что еще создано: научно-практический
центр медицинской помощи детям, первая оче-
редь научно-исследовательского института неот-
ложной детской хирургии и травматологии под ру-
ководством известного доктора Л. Рошаля, дет-
ский кинотеатр «Пять звезд» и многое другое.

Для нужд городского хозяйства было проложе-
но 279 километров инженерных коммуникаций,
введены запланированные мощности по произ-
водству тепловой и электрической энергии, по-
строено семь газовых блочно-модульных котель-
ных в Куркине...

Ну а что обещают строители преподнести моск-
вичам в году нынешнем? Приведем лишь отдель-
ные фрагменты из программы-2005: планируется
построить не менее 4 миллионов 500 тысяч квад-
ратных метров жилья, в том числе один миллион
645 тысяч - муниципального, 15 дошкольных уч-
реждений, 16 школ, закончить реставрацию Мос-
ковского музыкального театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко, возвести гаражей-
стоянок на 87,5 тысячи машиномест. На 18 апреля
намечено открытие центрального выставочного
зала в Манеже. Многое запланировано сделать по
прокладке новых инженерных коммуникаций.

Москва продолжит выполнение обязательств
по межрегиональным связям, в частности, строи-
тельство жилья в Санкт-Петербурге, Риге, Киеве,
Луганске, Ереване, гостиницы в Туле, Сергиевом
Посаде, Ярославле и ряде городов Ярославской
области. Планируется построить две школы и род-
дом в Грозном, большие работы намечено провес-
ти в Беслане.

Предвижу вопрос наших читателей-москвичей:
не слишком ли идеальную картину нарисовал? За
новые квартиры строителям, конечно, спасибо, но
ведь нередко при въезде в них сразу приходится
раскошеливаться на ремонт. В. Ресин не стал за-
малчивать серьезные недостатки в работе своего
комплекса и в первую очередь отметил низкое по-
рой качество строительных работ.

Другая проблема: немало случаев, когда сдан-
ные в эксплуатацию дома подолгу не заселяются -
сказываются задержки с подведением к ним ин-
женерных коммуникаций. 

Ведущий заседание правительства вице-мэр
Москвы Валерий Шанцев указал на недопусти-
мость сокращения объемов строительства муни-
ципального жилья, тенденция к чему наметилась.
Вице-мэр высказал претензии в адрес тех город-
ских служб, которые обязаны заниматься форси-
рованием ипотечного строительства, но раскачи-
ваются очень медленно, тогда как уже немало оче-
редников выразили желание и готовность приоб-
рести квартиры с помощью ипотеки.

Николай АНДРЕЕВ
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лицом к лицу
ЗА 2004 ГОД ЖИЛИЩНЫЙ ФОНД СТОЛИЦЫ

ПОПОЛНИЛСЯ НА 4 млн. 800 тыс.
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ, ПРОЛОЖЕНО 

279 км ИНЖЕНЕРНЫХ КОММУНИКАЦИЙ

Н. Андреев,
А. Астафьев,
А. Миль,
Н. Модестов,
В. Потресов, 
В. Ратманский,
А. Сидячко
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В диспетчерской
дежурили:

Этот комплекс будет построен на земель-
ном участке по адресу проспект Буденного,
владение 26, на месте шести сносимых стро-
ений, находящихся в собственности ЗАО
«Иннотек». Разработка градостроительного
обоснования и проектно-сметной документа-
ции на его строительство будет осуществ-
ляться в 2005-2006 годах. Финансирование
проекта осуществят ЗАО «Иннотек» и при-
влеченные им соинвесторы. Они же профи-
нансируют и снос строений, попадающих в
зону строительства.

Наконец, принято решение и о реконструк-
ции части квартала 48 в Северном Измайло-
ве. Работы будут проводиться в несколько
этапов. Сперва запланировано строительство
гиганта-паркинга - на 1100 машиномест и ос-
вобождение земельного участка от сущест-
вующих автостоянок. Второй этап - строи-
тельство на расчищенной территории жилого
комплекса общей площадью 90 тысяч квад-
ратных метров и объектов социально-быто-
вого назначения общей площадью 10 тысяч
квадратных метров. Все работы намечено
полностью завершить в 2008 году.

Геннадий ГЕНИН

НАСТРОЙ 
НА МАСШТАБНЫЙ
НОВОСТРОЙ

Как сообщили нам в пресс-
службе Главного управления фе-
деральной регистрационной
службы по Москве, в 2004 году
проведено 14 проверок отделений
политических партий. Главным уп-
равлением вынесено 22 предупре-
ждения, а четыре отделения поли-

тических партий привлечены к ад-
министративной ответственности.
Приостановлена деятельность ре-
гиональной политической обще-
ственной организации «Партия
консервативного развития», а в
последующем предъявлено иско-
вое заявление о ее ликвидации.

Решением Московского го-
родского суда в связи с обраще-
ниями Главного управления
приостановлена на три месяца
деятельность регионального от-
деления политической партии
«Либеральная Россия», а также
ликвидировано региональное
отделение «Народно-республи-
канской партии России». Сейчас
судом рассматриваются дела о
приостановлении деятельности
регионального отделения по го-
роду Москве политической пар-
тии «Свобода и Народовластие»
и ликвидации отделений поли-
тических партий «Народная пар-
тия Российской Федерации» и
«Либеральная Россия».

«Я коренной москвич. В настоящее время
проживаю по улице Талалихина, 35. Меня ин-
тересует, какая судьба ожидает этот дом в
ближайшее время? Будут ли его сносить или
будут реконструировать? 

Г. СИМАКОВ, ЮВАО».

ВАШ ДОМ ПОКА ПОСТОИТ
Как заверил редакцию советник префекта

ЮВАО по связям с общественностью Алек-
сей Козловский, в настоящее время дом по
указанному адресу никакие перемены не
ожидают. В планах на 2005 год снос или ре-
конструкция строения по Талалихина, 35 не
предусмотрены, подчеркнул он. Возможно,
это случится позже, однако назвать более
конкретные сроки сейчас невозможно.

ВЫБОРЫ БУДУТ 
В ДЕКАБРЕ

«Когда и как будет переизбираться Московская
городская дума?

Иван СОЛОДКОВ, 
пенсионер, 

район Гагаринский».

Как нам сообщили в пресс-центре Мосгордумы,
выборы намечены на первое воскресенье декабря
этого года. Количество депутатов останется преж-
ним - 35 человек, из них 20 будут избраны по пар-
тийным спискам и 15 - по одномандатным окру-
гам. Сегодня в Мосгордуме есть фракции от пар-
тий: «Единая Россия», «Родина», «Яблоко»,
«СПС» и «Партия жизни - Новая Москва».

«Когда начнутся расчеты жителей за
воду по показателям придомовых прибо-
ров учета, которые сегодня устанавлива-
ются?

Валентина СИЗОВА, ЗАО».

РАСЧЕТЫ ПО ФАКТУ
Как сообщили «МС» в пресс-службе

Мосводоканала, расчеты с жителями по
придомовым приборам учета намечено
осуществлять уже в этом году. Повсеме-
стно переход на новую систему оплаты
завершится до 1 сентября 2005 года. К
этому времени во всех жилых зданиях
столицы появятся общедомовые счетчи-
ки горячей и холодной воды. Зафиксиро-
ванный ими объем водопотребления бу-
дет делиться на количество жителей до-
ма.

Сегодня общедомовые приборы учета
холодной и горячей воды устанавливают-
ся за счет средств, предусмотренных в
городском бюджете, и за счет ресурсо-
снабжающих организаций. Более полови-
ны жилых домов Москвы - 20 тысяч - уже
оснащены приборами учета холодной во-
ды. До 1 сентября 2005 года необходимо
установить еще 12 тысяч. 

В настоящее время большинство моск-
вичей платят по старой схеме, когда в та-
риф заложен расход воды 384 литра в су-
тки на человека, что покрывает утечки в
квартирах жильцов, связанные с неис-
правной сантехарматурой, утечки в тру-
бах, расположенных между ЦТП и домом,
а также расход воды незарегистрирован-
ными жителями, проживающими в ва-
шем доме. С введением системы оплаты
по придомовым счетчикам расход воды
и, следовательно, оплата будут распреде-
ляться на всех жильцов, фактически про-
живающих в доме. Расход воды из-за
утечек в трубопроводах, по которым вода
поступает от ЦТП к дому, учитываться
при расчетах с жителями не будет.

Как рассказала «МС» замес-
титель директора ДЕЗ «Крюко-
во» Ирина Жукова, разрешение
на установку оборудования
МГТС поступило от руководства
префектуры ЗелАО. Этому пред-
шествовала проверка окружной
лабораторией санэпиднадзора

работы оборудования на пред-
мет безопасности для жителей
корпуса. Проверка показала пол-
ную безопасность работы обору-
дования. Об этом составлен со-
ответствующий протокол, под-
писанный руководителем сан-
эпиднадзора.

Как сообщили нам в Управлении по работе с органа-
ми обеспечения безопасности правительства Москвы,
автомобилей сегодня действительно стало слишком
много. Официально в столице насчитывается 2,4 милли-
она личных авто. Плюс грузовой и общественный транс-
порт, а также машины, зарегистрированные в Подмоско-
вье, но колесящие по улицам города. Власти считают
проблему организации движения в городе одной из важ-
нейших, однако ее решение найти трудно.

Непросто обстоит дело и с безопасностью на дорогах.
Хотя в прошлом году число дорожно-транспортных про-
исшествий снизилось на 3,7 процента ( с 9521 ДТП в
2003 году до 9172 ДТП в 2004-м), проблем в этой облас-
ти много. В результате ДТП в прошлом году погибли

1195 человек, а 9772 получили увечья. Улучшения есть,
но не слишком существенные. В 2003 году эти показате-
ли составили соответственно 1327 и 10241 случай.

В целях улучшения работы дорожных служб в опера-
тивное управление ГУВД переданы три аэростата и два
дирижабля, которые помогут следить за обстановкой на
столичных магистралях. С 1 декабря 2004 года ограниче-
но движение грузовиков в центре города. Кроме того,
приобретены специальные технические средства, позво-
ляющие быстро и точно фиксировать места происшест-
вий на дорогах. Идет работа над проблемой парковки
транспортных средств, ее решение поможет улучшить
пропускную способность основных транспортных арте-
рий и улучшит экологическую ситуацию в городе.

«Когда будет построена транс-
портная развязка под Крестов-
ским мостом?

Юрий ПЕТРУШЕНКО, СВАО».

По сообщению префекта СВАО
И. Рабер, до конца 2005 года намеча-
ется завершение работ по реконст-
рукции Шереметьевской улицы и Су-
щевского Вала в месте их пересече-
ния. Вслед за этим будет решаться
проблема расширения Мурманского
проезда и обустройства транспорт-
ной развязки под Крестовским мос-
том. В настоящий момент необходи-
мой документации нет, и в планы
2005-2006 годов данные работы не
включены. Во второй половине ны-
нешнего года префектура СВАО пла-
нирует обсудить вопросы улучшения
транспортного обслуживания жите-
лей округа на градостроительном
совете Москвы.

ХОТЬ ЗДЕСЬ ЗА ПРОШЛОЕ
НЕ ПЛАТЯТ

«Недавно случайно узнала от знакомых, что уже много
лет, как полагается оплачивать захоронения в открытых
колумбариях московских крематориев. Прежде я знала,
что оплачивают лишь закрытые колумбарии. Так ли это,
а если да, то что же: надо платить за все годы, с момен-
та, когда принято было это решение?

Нина МАСЛОВСКАЯ, ЦАО».

Ответ на этот вопрос мы получили в конторе Донского
крематория. Действительно, сообщили там «МС», оплата
за содержание захоронения - так называется эта услуга -
существует и ныне составляет 70 рублей в год в уличной
нише и 150 рублей в год - в закрытом колумбарии. Те же
цены в колумбариях Николо-Архангельского кремато-
рия. Оплачивать пропущенные годы не нужно, требуется
лишь заплатить за текущий и предыдущий годы в ныне
существующих расценках. Оплата производится через
кассу в конторе крематория.

По данным сотрудников ок-
ружного управления социаль-
ной защиты населения ЮВАО,
льготы, которыми пользуется
больной ребенок, на всю се-
мью не распространяются.

Если родители решили от-
править его в санаторий за
пределы города, то в этом
случае они должны оформить
социальную карту москвича, и
все транспортные расходы бу-
дут оплачены государством.

Что касается иных видов
льгот, здесь картина следую-
щая. Ребенок-инвалид имеет
право на 50-процентную скид-
ку: при оплате общей площа-
ди жилых помещений муни-
ципального фонда, оплате
коммунальных услуг за поль-
зование холодной и горячей
водой, светом и отоплением.
Он также оплачивает поло-
винную стоимость вывоза
всех видов бытовых отходов.

КТО ТАМ ШАГАЕТ РЯДОМ?
«У нас в стране многопартийная система. Это хорошо, конечно, но

разобраться в таком изобилии можно не всегда. Да и впечатление от
деятельности некоторых политических образований таково: они су-
ществуют лишь на бумаге. Контролирует ли кто-нибудь порядок в
этой области, соблюдают ли партии утвержденные законом правила
своей деятельности?

Александр ПРИГОРОВ, пенсионер».

ПОД МОСТОМ НЕ РАЗГОНИШЬСЯ

«Часто слышишь, что по Москве передвигаться на общественном транспорте быстрее и безопаснее, чем на
автомобиле. А что по этому поводу говорит статистика?

Виктор ПАВЛОВИЧ, Севастопольский проспект».

КОНЕЧНО, НА МЕТРО БЫСТРЕЕ...

ЗА ПОМОЩЬЮ -
К ГЛАВВРАЧУ

«По показаниям моих забо-
леваний мне одновременно
требуется выписка трех раз-
личных лекарств. Но участко-
вый врач выписывает один
рецепт. Остальные лекарства
приходится покупать за свои
деньги. Разве это правильно?

Светлана УЧЕНОВА, 
Зеленоград».

В аппарате начальника Зе-
леноградского управления
здравоохранения «МС» пояс-
нили: врач обязан выписывать
льготные лекарства в соответ-
ствии с жизненными показа-
ниями больного. Об ограниче-
ниях выписки рецептов и ка-
ких-то лимитов на дорогие ле-
карственные средства не идет
речь. В каждом конкретном
случае конфликтных ситуаций
больной должен обратиться к
главному врачу поликлиники.

«Наша семья состоит из четырех человек, один из них - ре-
бенок на инвалидности. Поясните, пожалуйста, распространя-
ются ли его льготы на всех членов семьи?

Ирина ХОХЛОВА, ЮВАО».

ДЕТСКИЕ ЛЬГОТЫ - 
ТОЛЬКО ДЛЯ ДЕТЕЙ

«Я живу в корпусе 1552 района Крюково (Зеленоград). На крыше наше-
го дома установили оборудование для сотовой связи МГТС. Жильцы наше-
го дома были против, но нас не послушали. Кто разрешил устанавливать
такое объемное и не безопасное для здоровья жителей оборудование?

И. ОГНЕВ, Зеленоград».

ПРОВЕРЕНО. РИСКА 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ НЕТ
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«МС» ОБЪЯВЛЯЕТ НОВЫЙ
КОНКУРС.  ЦЕЛЬ - ПРИВЛЕЧЬ
МАЛЫЙ БИЗНЕС К РАЗВИТИЮ
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
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Судите сами. Большая часть затрат эксплуатирую-
щей организации - фонд заработной платы. От пери-
одичности работ зависит не только количество рабо-
чих, но и качество работы. Чаще убираешь, чаще де-
лаешь текущий ремонт и т.д. - дом в лучшем состоя-
нии. Но и затраты на такое обслуживание должны
быть выше. Значит, либо должна увеличиться числен-
ность обслуживающего персонала, либо улучшиться
механизация труда, либо интенсивность труда возрас-
ти. Что выбрать - решит обслуживающая организа-
ция. Вот для этого и нужны стандарты и нормативы.
То же - с затратами на материалы. Новые материалы
требуют новых технологий. Новые технологии - спе-
циалистов более высокого класса. Значит, другая оп-
лата труда нужна. Все взаимосвязано...

Разрабатывать норматив для каждого дома невоз-
можно. Да и эксплуатировать один дом невыгодно
прежде всего жителям: большие затраты, высокая се-
бестоимость. Выгоднее эксплуатировать не один дом,
а несколько. И где взять столько профессиональных
управляющих?

- Наталья Валентиновна, в начале разговора вы
сказали, что у вас маленькая организация. Что это
значит?

- У нас работают 12 человек. Конечно, я могу увели-
чить штат, набрать специалистов - потребность есть.
Другое дело: я как руководитель должна обеспечить
людей нормальной зарплатой. Работа у нас очень ин-
тенсивная, но и заработок вполне достойный. Каждый
сотрудник станции может делать и делает не только
непосредственно то, что требует его узкая специализа-
ция, но и способен подменить коллегу. К примеру, я не
только руковожу коллективом, но и консультирую.
Главный бухгалтер сможет проконсультировать по лю-
бому вопросу. Это же могут сделать другие специали-
сты станции: ведущий экономист, плановик. Поэтому
к нам обращаются не только с просьбой обосновать
трудозатраты или стоимость договора, но и просят
подсказать, как составляют сметы, калькуляцию за-
трат, задают кадровые вопросы. Если мы чего-то не
знаем, то подсказываем, где почитать. Если документ
редкий - копируем его, и выдаем...

- И много такой работы?
- Много. В ЖКХ пока большая текучка. Постоянно

приходится объяснять азы. Были случаи, когда спра-
шивали, как наряд закрывать, как его оформлять.

- Можно отнести вашу работу к разряду ответст-
венной?

- Заработная плата - ответственная сфера? Нормы
обслуживания - ответственное дело? Если рабочему
неверно объяснят, как начислили заработную плату, -
жди конфликта!

Кстати, еще раз воспользуюсь нашей беседой -
растолкую суть частых конфликтов по работе диспет-
черов. Строго говоря, они работают на окладе и по-
сменно: по 8 часов. Но большинство жилищных орга-
низаций договорились с диспетчерами об ином режи-
ме: работать сутки через трое.

- Это нарушение?
- Это не нарушение, если внутренний распорядок

рабочего дня, коллективный и трудовой договоры с
этими работниками содержат указания на скользя-
щий график работы и суммарный учет рабочего вре-
мени. Слова «суммарный учет» и «скользящий гра-
фик работы» должны быть обязательно указаны в
коллективном договоре и в договорах с рабочими.
Почему так? Да потому, что диспетчеры попадают ра-
ботать в праздничные дни и выходные или за какие-
то календарные месяцы количество часов не выраба-
тывают, но в другие месяцы у них переработки. И вот
тогда диспетчер говорит: я переработал - вы мне за-
платите. Ему не платят. Конфликт! Начинается затяж-
ное, изматывающее разбирательство, которое неред-
ко оканчивается обращением в суд, испорченными
отношениями, увольнением, текучкой кадров.

Выход прост: в коллективном договоре надо за-
писать «суммарный учет» рабочего времени, то
есть не по месяцам, а годовой учет. Тогда все циф-
ры сходятся. Правда, табельщики должны быть
внимательны - надо так составлять график работы,
чтобы не было переработок. Должностной оклад и
премии остаются...

- Вы сказали, что ни у вас, ни у ваших сотрудников
нет званий. А хотелось бы иметь?..

- Скажу только о себе: нет. Заниматься наукой на-
до серьезно - значит, в ущерб основной работе. Мне,
откровенно говоря, интересно заниматься тем, чем я
занимаюсь. На работу иду с удовольствием. И боль-
шинство наших сотрудников - тоже. А когда нам со-
общают, что надо что-то новое разрабатывать, то вы
бы видели, как у наших женщин - а их большинство
в коллективе - загораются глаза. Они знают все, что
связано с жилищной сферой. Они своего рода уни-
версальный справочник для ЖКХ. Поэтому многие
жилищные организации и заключают с нами догово-
ры на обслуживание. Им проще к нам обратиться,
чем копаться в документах и компьютерных базах
данных. Мы для них самый надежный и быстрый ис-
точник информации...

Василий ДВОРЫКИН

Наталья СМОРОДИНОВА:

КОНЕЧНАЯ
СТАНЦИЯ... -
ЗАРПЛАТА

Окончание. Начало на стр. 2

Увы, Николай Аржанцов, гене-
ральный директор ООО «Кирил-
лица - управляющая компания»,

так и не объяснил происхождение на-
звания фирмы - его отвлек срочный
телефонный звонок; потом мы заго-
ворили о столь злободневных проб-
лемах, что вопрос о «кириллице» был
забыт. Но, познакомившись с этим
предприятием так называемого мало-
го бизнеса в ЖКХ, решусь обосновать
выбор названия сам. Кириллица, как
известно, первая славянская азбука, с
помощью которой ее создатели Ки-
рилл и Мефодий перевели на славян-
ский язык христианские богослужеб-

ные книги. Другими словами, сначала
была кириллица...

Десять лет назад - когда, заметим, за-
рождалась реформа ЖКХ, - два умуд-
ренных опытом человека, ремонтник-
строитель Николай Аржанцов и дорож-
ник Владимир Шишмарев, разглядев
радужную перспективу малого бизнеса
в городском хозяйстве, создали малое
предприятие, которое назвали загадоч-
но и красиво - «Кириллица А». Шишма-

рев стал директором, Аржанцов -
главным инженером. Начали со-
бирать специалистов, при этом
ставку сделали на молодых. Осо-
бенно ревностно отнеслись к де-
ловым качествам: выясняли, как
человек относится к работе. По
этому критерию людей отбирали
и обучали. Сегодня в «Кирилли-
це» 21 инженерно-технический
работник с хорошим образовани-
ем - к тому же каждый повышает
квалификацию, ходит на курсы.

Начала «Кириллица» с ремонта
дорог федерального значения.
Работали по ночам, когда движе-
ние наименьшее. Дело шло. За-
казчик работой был доволен, что,
в свою очередь, укрепляло веру
Шишмарева и Аржанцова в пра-
вильность избранного пути. Но,
как скажет Николай Григорьевич,
«класть яйца в одну корзину не
стали», а принялись расширять
фронт: ежегодно осваивали 2-3
новых вида работ. Принимали
участие в окружных тендерах. Ус-
пешно вели ремонт асфальтобе-
тонного покрытия уже не только
федеральных дорог, но и трасс
второстепенного значения, дво-
ровых проездов. Занялись комп-
лексным благоустройством дво-
ров по программе «Мой двор,
мой подъезд». Научились делать

мягкие кровли, ремонтировать фасады,
подъезды. Два года назад им доверили
уборку автобусных остановок по трассе
Арбат - Кутузовский проспект. До них
здесь работали подобные же фирмы,
но провалились - много было жалоб. К
«Кириллице» пока ни одной претензии.

Впрочем, о географии работ и о том,
насколько успешной была эта работа,
говорят грамоты на стенах небольшого
офиса «Кириллицы» - благодарности
префектов ЮВАО, ВАО, Департамента
ЖКХиБ, ГУП «Доринвест». По итогам
2003 года заняли первое место по ВАО
в номинации «Городское хозяйство,
коммунальные услуги и экология».
Вошли в десятку лучших предприятий
города.

Когда прозвучал клич привлечь ма-
лый бизнес к участию в реформе ком-
мунального хозяйства, в «Кириллице»
решили, что как малое предприятие мо-
гут участвовать, во всяком случае кон-
куренцию тем же ДЕЗам составят. «Для

того чтобы участвовать в реформе
ЖКХ, мы в 2003 году создали «Кирил-
лицу - управляющую компанию», где
директором уже стал я, - рассказывал
Николай Григорьевич. - А Владимир
Иванович остался руководить «Кирил-
лицей А», потому что к тому времени у
нас появился самостоятельный транс-
портный участок. Цель «Кириллицы -
управляющей компании» - комплекс-
ное обслуживание жилищного фонда».

К концу 2003 года разработали тех-
нико-экономическое обоснование на
обслуживание микрорайона численно-
стью до 15 тысяч человек; сюда вошли
ремонт дорог и комплексное благоуст-
ройство, изготовление детских и спор-
тивных площадок, разбивка цветников
и устройство вертикального озелене-
ния, ремонт мягкой кровли и подъез-
дов, фасадов и жилья. «Мы думали, -
признавался Аржанцов, - если такой
микрорайон нам выделят для проведе-
ния эксперимента, то, приобретая но-

«КИРИЛЛИЦА»

-Виталий Васильевич, новый ЖК дал жильцам
большие права по управлению многоквар-
тирным домом, но о принципах управления в

законе сказано слишком общо и расплывчато.
- Вы попали ко мне в горячее время - готовим важ-

ный документ «Об организации управления много-
квартирными домами», вносим в него последнюю
правку...

Прежде чем говорить о принципах управления, за-
мечу, что новый ЖК не просто наделил жильцов
большими правами, но радикально изменил систему
управления жильем. Если раньше здесь целиком и
полностью господствовали органы власти, то теперь
есть широкие права у жителей. Например, общее со-
брание жильцов, даже не организованных в ТСЖ или
другую жилищную организацию, может выбрать уп-
равляющую компанию и установить размер оплаты
жилищно-коммунальных услуг.

- В статье 161 сказано, что собственники помеще-
ний в многоквартирном доме обязаны выбрать один
из способов управления многоквартирным домом:
либо непосредственное управление собственниками
помещений в многоквартирном доме; либо управле-
ние товариществом собственников жилья; либо жи-
лищным кооперативом или иным специализирован-
ным потребительским кооперативом; либо, наконец,
управление управляющей организацией. Чем проди-
ктован столь широкий выбор способа управления?

- Жизнью! Нашими реалиями. Известно, напри-
мер, что сегодня в Москве еще много домов, в кото-
рых проживают не только собственники, но и нани-
матели. Есть дома, где собственники в меньшинстве,
есть - в большинстве, есть ЖСК, ТСЖ, где также жи-

вут не только собственники - закон учитывает это
многообразие, предусматривает, что переход на но-
вое управление жильем должен быть не революцион-
ным - сегодня так, а завтра эдак, - а постепенным. По-
этому ЖК сразу не отстраняет власть от процесса уп-
равления. И этот документ - «Об организации управ-
ления многоквартирными домами», который я уже
упомянул и о котором у нас пойдет речь, - тому под-
тверждение.

В этом документе прежде всего говорится, что тер-
риториальные органы власти - префектуры и управы
районов - несут ответственность за организацию уп-
равления многоквартирными домами, независимо от
форм собственности на помещения в данных домах.
Другими словами, местные власти не бросают моск-
вичей - как слепых щенят в воду - в рынок: он, дес-
кать, всему научит. И далее подробно описывается,
как в соответствии с ЖК должны управляться много-
квартирные дома в Москве.

Для этого они разделены на несколько категорий.
Первая категория - дома, где больше 50 процентов

квартир находится в собственности города. Система
управления в этом случае не будет отличаться от ны-
не действующей. Сначала префектура администра-
тивного округа проводит конкурс или тендер по отбо-
ру управляющих организаций. Затем, как мы предла-
гаем, управа, поскольку отвечает за сохранность жи-
лищного фонда на территории своего района, заклю-
чает с выигравшей тендер управляющей организаци-
ей соответствующий договор об организации управ-
ления многоквартирными домами.

Управляющая компания, в свою очередь, строит
свои отношения с собственниками квартир. Если

квартира в городской собственности, тогда собствен-
ник - орган городской власти - Департамент жилищ-
ной политики заключает с управляющей компанией
договор на управление этой собственностью. Если
квартира в частной собственности, то управляющая
организация заключает договор на управление с соб-
ственником - причем один договор с множественно-
стью лиц со стороны собственника. В отношении не-
жилых помещений собственником выступает Депар-
тамент имущества.

- А есть ли формы договора?
- Пока нет, но в «Положении об организации упра-

вления многоквартирными домами» мы пишем, что
формы договоров должны быть разработаны соот-
ветствующими департаментами, в том числе нашим -
по жилым помещениям, департаментом имущества -
по нежилым.

- Виталий Васильевич, вы говорите о жилых и не-
жилых помещениях. А что будет с так называемыми
прилегающими территориями, ведь в ЖК говорится
только о многоквартирных домах?

- В ЖК сказано, что в договоре управления среди
прочих условий обязательно должен быть указан со-
став общего имущества, в отношении которого будет
осуществляться управление. Территория - общее иму-
щество! Мы поступим так: состав общего имущества
будем определять в рамках нашей программы фор-
мирования кондоминиумов, которую не сворачиваем,
а развиваем; и теперь территория будет входить в
описание общего имущества многоквартирного дома.
Понятие «кондоминиум» исчезло, «многоквартирный
дом» появилось - суть не изменилась: что там терри-
тория была общим имуществом, что здесь.

Но мы не закончили разговор о первой категории
домов. К ней мы причислили и то жилье, где собст-
венники квартир превышают 50 процентов жителей
дома, но где не проведено общее собрание собствен-
ников по выбору способа управления. Порядок назна-
чения управляющей компании здесь тот же самый.
Единственное отличие в том, что в течение года терри-
ториальные органы исполнительной власти, в данном
случае управы, должны организовать общее собрание
жильцов этого дома, на котором собственники обяза-
ны сами выбрать себе управляющую компанию.

- Обязаны? А если управа не сумеет провести та-
кое собрание, скажем, из-за инертности жителей?

- Значит, домом будет управлять та организация,
которая была назначена местными органами власти,
а сами органы власти должны будут работать с жиль-
цами до тех пор, пока те не проведут общее собрание.
Если же всех собственников устраивает назначенная
управляющая организация, ее можно просто утвер-
дить на общем собрании.

Виталий АКИМКИН: 

ВЫБОР СДЕЛАЕТ СОБСТВЕННИК
«Управление многоквартирным домом должно
обеспечивать благоприятные и безопасные условия
проживания граждан, надлежащее содержание об-
щего имущества в многоквартирном доме, решение
вопросов пользования указанным имуществом, а
также предоставление коммунальных услуг гражда-
нам, проживающим в таком доме» - так говорится в
пункте первом статьи 161 нового Жилищного коде-
кса. Выбор управления многоквартирным домом те-
перь согласно ЖК всецело лежит на собственни-
ках. О формах этого выбора рассказывает началь-

ник Управления координации деятельности товариществ собственни-
ков жилья и паспортизации жилищного фонда Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда Москвы Виталий АКИМКИН.
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МАЛЫЙ БИЗНЕС -
БОЛЬШОМУ ГОРОДУ

О малом бизнесе в ЖКХ наша газета
пишет постоянно. Особое внимание
развитию малых предприятий уде-

ляет руководитель комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов, считающий, что
без них реформа жилищно-коммунально-
го хозяйства столицы немыслима. Воз-
росло значение предприятий малого биз-
неса и с вводом в действие Жилищного
кодекса. 

Редакция «Московской среды» при со-
действии Департамента поддержки и раз-
вития малого предпринимательства реши-
ла провести конкурс среди предприятий
малого бизнеса столицы. На страницах на-
шей газеты под рубрикой «МС»-Конкурс»
мы расскажем о таких коллективах; оцени-
вать их участие в хозяйственной жизни Мо-
сквы будут специалисты Комплекса город-
ского хозяйства, Департамента поддержки
и развития малого предпринимательства,
журналисты газеты и читатели «МС». По-
бедителей конкурса ждут награды.

КОНКУРС
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сегодня и завтра
РЕШЕНИЕ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ ДОМА

ЯВЛЯЕТСЯ ЗАКОНОМ ДЛЯ ВСЕХ
ЖИЛЬЦОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ 

ДЛЯ ОСТАВШИХСЯ В МЕНЬШИНСТВЕ

вую технику, возьмем на себя и
вывоз твердых бытовых отходов,
крупногабаритного мусора, его
раздельный сбор, сортировку,
прессовку и доставку на перера-
ботку. Чтобы показать в полном
объеме работу нашего предпри-
ятия, по подсчетам, на выполне-
ние этой программы нужно не ме-
нее 4-5 лет, после чего можно
подвести итоги и сравнить с об-
служиванием других районов»...

Сначала меня насторожили
слова «если выделят» - опять на-
дежда на власти? Но потом поду-
мал: чего удивляться, ведь Ара-
жанцов излагает в прошедшем
времени, еще каких-то несколько
месяцев назад уповать на ми-
лость муниципальных чиновни-
ков было нормой. Вот и они свое
обоснование в недра властей за-
пустили, сопроводив его пись-
мом. Документы попали в Депар-
тамент поддержки малого пред-
принимательства. Там благие на-
мерения «Кириллицы» поддер-
жали, обещали кредиты и напра-
вили в управы для привязки про-
екта к конкретной территории.
«Ищите главу управы, которого
заинтересовал бы ваш проект», -
сказали им в департаменте.

- И мы обратились к главам уп-
рав нашего, Восточного округа, ко-
торые нас хорошо знали по работе,
- продолжал Аржанцов. - На протя-
жении 2004 года к каждому я ходил
по пять раз. И уже по одному кругу
прошел в 2005 году. Наше предло-
жение главам управ нравится -
смысл в нем видят: РЭУ сегодня об-
служивают только жилищный
фонд, но без энтузиазма - прибыли
нет. Возьмись мы дублировать ра-
боту РЭУ, тоже ничего не заработа-

ли бы. Поэтому и предложили, что-
бы в микрорайоне, где будем тру-
диться, по тому же договору все
плановые работы по благоустрой-
ству и ремонту дорог, домов отдали
нам. Особенно заинтересовались
нашим предложением главы управ
Северного Измайлова, Соколиной
Горы, Ивановского. Но, к сожале-
нию, глава управы не может сам
принять решение. Возможно, такое
решается на более высоком уров-
не? 

- Теперь, по новому Жилищному
кодексу, все будет иначе, - с энтузи-
азмом начинаю я. - Выбирать упра-
вляющую компанию будут жильцы.
У вас солидная репутация, беретесь
обслуживать целый микрорайон -
вас и предпочтут...

Ни один мускул не дрогнул на
лице Аржанцова. Он достает из
папки кодекс, открывает - страни-
цы испещрены красными и зелены-
ми пометками. 

- Красные пометки - мои. Зеле-
ные - моего заместителя по эконо-
мике Елены Геннадьевны Грузино-
вой. Как видите, изучаем. Мы гото-
вы выполнять все работы, связан-
ные с управлением жильем, кроме
специальных, но с Мосэнерго, Мос-
водоканалом и Мослифтом суб-
подрядные договоры заключим. И
счетчики обслуживать будем. Но
как взять на обслуживание микро-
район? Хотели было обратиться на-
прямую к префекту или к руково-
дителю Комплекса городского хо-
зяйства Петру Аксенову, чтобы нам
помогли эксперимент внедрить, но,
если следовать букве нового Жи-
лищного кодекса, власть не вправе
вмешиваться в эту сферу. Теперь
решать должны сами жильцы. Но
вот вопрос: как это будет происхо-

дить? В кодексе ответа на этот воп-
рос мы не нашли.

Таким вопросом задалась сегод-
ня не одна «Кириллица», но мно-

жество организаций, желающих
включиться в реформирование
ЖКХ именно как управляющие жи-
лищным фондом. Я пообещал Ар-

жанцову, что, готовя этот материал
к публикации, обязательно снабжу
его комментарием специалиста в
области управления жильем -
пусть ответит, каковы будут прин-
ципы управления домами (см.
ниже).

Николай Григорьевич, в свою
очередь, пригласив к разговору
своего заместителя по экономике,
принялся увлеченно рассказывать
о планах. 

Поняв, что хождение по инстан-
циям - не самый надежный способ
завоевания рынка, «Кириллица»
пошла в гущу неизбалованного
коммунальным обслуживанием на-
рода.

- Мы начали работать в Москов-
ской области, - сказал Аржанцов. -
Пришли к главе администрации по-
селка Малаховка Александру Авта-
еву и предложили свои услуги по
эксплуатации жилищного фонда.
Понятное дело, отнеслись к нам на-
стороженно, хотя мы в качестве ар-
гумента выложили свои грамоты и
награды. Для начала нам предло-
жили вывозить мусор. А надо ска-
зать, Малаховка разделена желез-
ной дорогой на две части: северную
и южную. В южной, более благоус-
троенной, мусор вывозит другая
компания; нам достался неблагоус-
троенный частный сектор. И вот 17
января мы приступили к вывозу
мусора от частных домов. Там око-
ло 2 тысяч дворов. На начало марта
мы заключили 188 договоров с до-
мовладельцами. Они создали улич-
ные комитеты. Раз в месяц собира-
ются для встреч с нами. Мы им вы-
даем мешки трех размеров. Они на-
полняют их и либо выставляют пе-
ред домом, либо выносят сами, ко-
гда наша машина приходит заби-
рать мусор.

- Они довольны?
- Они довольны. Мы недоволь-

ны, потому что нет прибыли. Адми-
нистрация попросила нас поучаст-

вовать в этом эксперименте из-за
отсутствия у них средств на вывоз
мусора. Платят нам жители - адми-
нистрация не вмешивается. Но уже
есть договоренность, что нам дове-
рят ремонт дорог, жилищного фон-
да, благоустройство. Да и сами жи-
тели оценили нашу работу, похоже,
положительно. Во всяком случае,
вчера я был на очередном заседа-
нии уличных комитетов. Председа-
тели решили оказать нам помощь -
расширить круг договоров. К нача-
лу лета планируем выйти на при-
быль. Таким образом сделали пер-
вый шаг к обслуживанию населе-
ния напрямую, без посредников - а
это главное!

- Часто думают, что у частника
расценки выше, - включается в раз-
говор Елена Геннадьевна. - А это не
так. Расценки зависят в основном
от штата. Допустим, некий ГУП рас-
считал, что на обслуживание жи-
лищного фонда, в котором прожи-
вают 15 тысяч человек, им необхо-
димо 250 рабочих. А мы рассчита-
ли, что можем обслужить этот мик-
рорайон меньшим количеством
людей, допустим, 150. Значит, смо-
жем расценки уменьшить - жильцы
платить будут меньше, при этом на-
ши рабочие получат больше. Но это
слишком абстрактный расчет, вот
конкретный: мы вели переговоры с
ТСЖ, предоставили им свои рас-
ценки на обслуживание дома; вы-
шло, если мне не изменяет память,
29 рублей за кв. метр. А ТСЖ плати-
ло на тот момент 33 рубля. Главная
наша выгода в том, что мы ведем
работы комплексно и тем самым
снижаем их себестоимость не
меньше чем на 5-6 процентов.

И еще мы идем на эксперимен-
ты, потому что знаем: чтобы нала-
дить любую работу, нужно пройти
и через неудачи, где-то потерять, но
в итоге - найти. Наши подсчеты по-
казывают: в ЖКХ можно работать с
прибылью...

ПОШЛА В НАРОД

- Но общее собрание надо еще собрать, а это часто
большая проблема...

- Ответ на этот вопрос находим в ЖК: можно прове-
сти письменное голосование или опрос жильцов!
Сложно, скажем, выбирать письменным опросом пра-
вление ТСЖ. Но когда выбираешь управляющую орга-
низацию, утверждаешь годовой финансовый план,
сделать это проще: вывесил в вестибюле документы,
жильцы ознакомились и расписались в бумаге, кото-
рая может находиться, допустим, у консьержа...

Перейдем теперь к домам, где также больше 50 про-
центов жильцов - собственники, но где проведено об-
щее собрание. Предположим, на этом собрании жите-
ли решили ТСЖ не создавать, но у них на примете есть
управляющая организация и они хотят, чтобы она уп-
равляла их домом.

Тут возможны два варианта. Собрание может вы-
брать управляющую организацию из тех, что прошла
территориальный конкурс. В этом случае префектура
также издает распоряжение. И не только потому, что
нет ТСЖ. Дело в том, что такое распоряжение местной
власти - форма защиты интересов жильцов. Когда есть
распорядительный акт, органы власти могут устранять
какие-то нарушения в управлении, не прибегая к суду,
на основании договора с управляющей компанией...

Второй случай: собственники выбирают управляю-
щую компанию, не прошедшую конкурс. В этом случае
они целиком и полностью берут ответственность на се-
бя, при этом все собственники, включая органы испол-
нительной власти, владеющие частью квартир, подчи-
няются решению общего собрания. В этом случае ка-
ждый собственник заключает отдельный договор с уп-
равляющей компанией; и если у него появляются пре-
тензии, то разрешает их в судебном порядке.

Следующая категория: жители решили создать
ТСЖ. В этом случае они сами выбирают управляющую
компанию. Но если хотят управлять сами - пожалуй-
ста, управляйте сами...

И, наконец, последняя категория: непосредственное
управление жителями своим домом. Это исключитель-
ный случай - раньше в нашем законодательстве такая
система касалась лишь небольших частных домов. Те-
перь - многоквартирного. В этом случае каждый соб-
ственник, живущий в этом доме, заключает прямые
договора: с Мосэнерго, Мосводоканалом, Мослиф-
том, на вывоз мусора и т.д. Но есть вариант: собствен-
ники могут выбрать уполномоченного, который от их
имени - по доверенности от каждого собственника -
заключает договоры с ресурсными и коммунальными
организациями...

- Но выгодна ли такая форма управления?
- Пока нет примеров. Но хочу заметить: управление

требует высокой квалификации. В связи с этим, кста-
ти, теперь в наших квитанциях появится еще одна
строка: оплата управления.

И тут, как видите, мы плавно перешли к теме, напря-
мую связанной с управлением многоквартирным до-
мом: начислению платежей. Теперь согласно ЖК пла-
тить мы будем не только за жилищно-коммунальные
услуги, но и, как уже было сказано, за управление мно-
гоквартирным домом, за содержание дома, за капи-

тальный ремонт общего имущества в многоквартир-
ном доме.

Остановлюсь на платежах за содержание дома.
В соответствии с кодексом приняты два способа на-

числения платежей.
Первый способ: платежи начисляются в соответст-

вии со ставками, утвержденными правительством Мо-
сквы. Они будут применяться в случае, если управляю-
щая организация назначена по конкурсу в соответст-
вии с распоряжением префекта или когда общее соб-
рание собственников не утвердило размеры платежей.

Второй способ: расценки за управление, содержание
и ремонт утверждаются большинством голосов на об-
щем собрании собственников. Их предлагает управля-
ющая организация, при этом предоставляет все расче-
ты до копейки. Общее собрание, взвесив свои возмож-
ности, утверждает их или отправляет на доработку.

- А если общее собрание решит, что эти расценки не
по карману собственникам?

- Что вы делаете на продовольственном рынке, ко-
гда выбираете товар? Торгуетесь с продавцом. Так и
здесь: допустим, управляющая компания говорит: вот
комплекс услуг - он стоит 20 рублей за квадратный
метр. Собственники отвечают: мы готовы платить по
10 рублей. Управленцы говорят: мы согласны, но тогда
такие-то и такие-то работы делать не будем или будем
делать с другой периодичностью - допустим, мыть
подъезды не три раза в неделю, а только один; не бу-
дет у вас и цветников, и красить штакетник будем толь-
ко весной, а не каждый месяц. Э нет, говорят собствен-
ники, хотим цветники и крашеный штакетник. Управ-
ленцы им на это: тогда эта работа будет стоить 15 руб-
лей за квадратный метр. В конце концов они сходятся
на 12 рублях за квадратный метр.

Самое главное для нас то, что решение общего соб-
рания является законом для всех жильцов, в том чис-
ле для тех, кто остался в меньшинстве или не принял
участие в голосовании. Приняло общее собрание ре-
шение платить по 12 рублей, значит, будут платить все.
Вот, кстати, вам и стимул к тому, чтобы ходить на об-
щие собрания - твое мнение может повлиять на конеч-
ное решение!..

И тут возникает ситуация, которой до сих пор в на-
шей практике не было. Раньше все расценки утвер-
ждал город, и никто с городом не спорил. Но тут реше-
ние приняло общее собрание собственников дома, а
ведь в большинстве домов в собственности города на-
ходится меньшая часть квартир. И на общем собрании
город будет, как правило, в меньшинстве. И тогда го-
род тоже обязан платить по 12 рублей. А в бюджете у
него предусмотрено 10 рублей. Кто будет оплачивать
разницу?

- И кто же?
- Мы предлагаем рассмотреть два варианта. Допус-

тим, за малоимущего нанимателя город будет допла-
чивать. Придется создавать в бюджете специальный
резервный фонд. Но, извините, у нас есть такие нани-
матели социального жилья, которые малоимущими
только называются. За них город не должен доплачи-
вать, и в договоре найма должна быть запись о том,
что эту разницу доплачивает наниматель.

То же самое с ТСЖ. Товариществу дано право на об-
щем собрании принимать такие решения. И там город
как собственник тоже может остаться в меньшинстве...

- А что, ЖК не предусмотрел таких ситуаций?
- В ЖК очень много белых пятен по организации уп-

равления многоквартирным домом. Там, например, ни
слова не говорится о том, что делать с домом после
приемки его в эксплуатацию по завершении строитель-
ства. До сих пор заказчики-застройщики сами назнача-
ли свои управляющие организации. Те выкручивали ру-
ки жильцам, назначали необоснованные и непомерные
цены. Суды на жалобы жильцов не реагировали. Упра-
вы и префектуры оставались в стороне. В лучшем слу-
чае слали отписки: вы собственники - выбирайте сами.
А жильцы-то зачастую и не были собственниками, по-
тому что собственность у нас по два года регистрирует-
ся. И вот они метались - от управы в префектуру, от
префектуры - в суд. Хуже всего было нанимателям:
знаю случаи, когда они бросали ордера и говорили: не
поедем в этот дом, потому что там цены фантастиче-
ские и конфликт на конфликте.

- Виталий Васильевич, слушаю вас - и не покидает
меня сомнение: достаточен ли отпущенный Жилищ-
ным кодексом год на выбор жильцами способа управ-
ления домом?

- Сложный вопрос. Быстрых темпов, конечно, не бу-
дет. Да они и не нужны. Люди к реформам очень недо-
верчиво относятся. Должны появиться положительные
примеры - тогда дело пойдет. Впрочем, истины ради
стоит заметить, что в Москве в отличие от других горо-
дов инфраструктура для этого перехода уже создана. У
нас есть частные управляющие компании. Развито жи-
лищное движение: ТСЖ, домкомы, территориальные
общины. В Москве большая активность населения.
Проблемы могут возникнуть при переходе на стопро-
центную оплату жилищно-коммунальных услуг. Субси-
дии получат только малоимущие. Остальные будут пла-
тить полностью.

- Когда объявят о переходе?
- Недавно из федеральных органов пришла бумага,

правда, без подписи. Там написано, что в РФ принято
решение - кем, не сказано, - что, оказывается, уже в
2005 году мы все должны перейти на 100 процентов
оплаты жилищно-коммунальных услуг. Но сегодня
большинство москвичей не могут платить столько.
Пример с пенсионерами при монетизации льгот - на-
глядный урок. Нужно предвидеть последствия перехо-
да. Такими прогнозами занимаются и в Комплексе го-
родского хозяйства Петра Николаевича Аксенова, и в
нашем департаменте. Вывод один: переходить на сто-
процентную оплату пока нельзя, поэтому в Москве этот
переход вряд ли случится в 2005 году - революцию уст-
раивать не будем. Вообще нельзя назначать дату пере-
хода. Переход должен произойти естественным путем.
К тому же в ЖК сказано, что субсидии будут получать
малоимущие наниматели и собственники, в том числе
жители ТСЖ. Но кто они, эти малоимущие? Нужно оп-
ределить. Тоже процесс непростой. Многие коммерче-
ские фирмы до сих пор выплачивают официальную
зарплату в 1000 рублей, а в конверте дают 1000 долла-
ров. Вот и выходит, что человек ездит на BMW и полу-

чает субсидии. Это проблема федерального уровня: на-
казывать надо за обман государства...

И тем не менее процесс к намеченной цели приве-
дет. Люди поймут, что, кроме них самих, никто за соб-
ственность платить не обязан - начнут планировать
свои расходы, экономить, ставить приборы учета и т.д.
Поймут они и другое: стоимость их квартиры должна
расти, а для этого нужно обслуживать дом на уровне
требований времени. Придет и осознание того, что от-
ношения между управляющей компанией и собствен-
никами регулируют законы, а государство несет ответ-
ственность за соблюдение этих законов.

- Виталий Васильевич, и последний вопрос. Утвер-
ждение, что без малого бизнеса реформа ЖКХ невоз-
можна, стало записной истиной. Но как пробиться на
рынок управления жильем частным компаниям?

- Действительно, до сих пор на этом рынке частные
компании встречают сопротивление ДЕЗов, и понятно,
по какой причине: частная управляющая организация -
конкурент ДЕЗу, причем зачастую превосходящий ди-
рекцию, если можно так выразиться, по силам. В ДЕЗе
понимают, что из-под контроля выходит жилищный
фонд, теряются деньги. Не скажу, что все ДЕЗы, РЭУ и
ГРЭПы плохо работают, есть такие, кто держит нос по
ветру, поняли, что вступили в рынок. Другая, немалая
часть работает по традиции - уверены, что их защитит
управа, никому не отдаст дома. Известно и то, что сама
ДЕЗ не заинтересована в эффективном управлении. Но
вот когда дирекция на равных с частными компаниями
выйдет на свободный рынок, когда ей - по закону! - уже
не будет покровительствовать местная власть - тут уж
посмотрим, кто выиграет. В связи с этим несколько
слов о роли местной власти. На рынке жилищно-ком-
мунальных услуг, как известно, три субъекта: потреби-
тель - это мы, жильцы; производитель услуг - это наши
ГРЭПы, ДЕЗы, частные фирмы, аварийщики и государ-
ство - третий субъект, который должен установить пра-
вила игры на этом рынке. Какой бы порядочный ни был
руководитель управляющей организации, все равно
главное для него - прибыль. Задача власти - регулиро-
вать взаимоотношения производителя и потребителя
услуг на этом рынке согласно букве закона, в том чис-
ле согласно новому Жилищному кодексу. То есть
власть должна создать такие нормы и правила, чтобы
и волки были сыты, и овцы целы.

Я считаю, что новый Жилищный кодекс открывает
дорогу малому бизнесу. С одной стороны, управляю-
щие организации получают прямую заинтересован-
ность - это для них бизнес, и они знают, как в этой сфе-
ре получить прибыль. С другой стороны, жильцы полу-
чают надежный инструмент контроля над деятельно-
стью этих компаний - ведь по 162-й статье ЖК управ-
ляющая организация обязана раз в год отчитываться
перед собственниками до копейки. Такого раньше не
было! А это значит, что в любой момент халтурщика
могут заменить тем, кто работает хорошо. И менять
уже будет не власть, а сами жильцы, собственники. Так
что, думаю, у тех, кто начал это дело, все получится.
Нужно только запастись терпением и настойчивостью.

Материалы подготовил
Леонид ГОВЗМАН
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10 Свет и тени
РАЗВИТАЯ СФЕРА УСЛУГ -
ОДИН ИЗ ПРИЗНАКОВ
БЛАГОСОСТОЯНИЯ
ОБЩЕСТВА
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В последние годы в столице получил развитие
так называемый клининговый (от английского
слова «clean» - чистый) бизнес. Новые убороч-

ные компании намерены взять на себя заботу по под-
держанию чистоты и хорошего санитарного состоя-
ния любых объектов недвижимости - школ, больниц,
жилых домов, офисных помещений... Но как всякое
новое дело, оно требует особого внимания и заботы
городских властей.

Об этом, в частности, говорилось на недавнем сов-
местном заседании комиссий по предпринимательству
и экономической политике Московской городской ду-
мы. «В результате обвальной приватизации в городе
практически полностью была разрушена сфера быто-
вого обслуживания населения, - отметила председа-
тель комиссии по экономической политике Мосгорду-
мы Ирина Рукина. - Пришлось начинать практически с
чистого листа, и сегодня сфера услуг постепенно раз-
вивается: растет число предприятий, внедряются но-
вые формы обслуживания, технологии. Появились
клининговые предприятия, которые могут дать толчок
развитию и других направлений городского хозяйства
и социальных программ». 

Первая клининговая компания по уходу за недвижи-
мостью появилась в Москве в 1991 году. Для нас это
непривычный вид услуг. В советское время мы доволь-
ствовались уборщицами, которые с помощью незатей-
ливых орудий труда - ведра, тряпки, веника и швабры
- приводили в порядок помещения в казенных учреж-
дениях, мыли подъезды в домах. В своих же квартирах,
за редким исключением, никому даже в голову не при-
ходило нанимать кого-то со стороны. Можно, конечно,
вспомнить фирму «Заря», которая занималась мытьем
окон. Но все это - вчерашний день. 

По оценкам зарубежных экспертов, развитая сфе-
ра услуг и, в частности, профессиональная уборка
помещений - один из признаков благосостояния об-
щества. Все, кто побывал за бугром, всегда удивля-
лись, как у них чисто, красиво, приятно пахнет. И все
это благодаря развитой индустрии чистоты, работе
клининговых компаний. 

В Европе клининговые предприятия по числу заня-
тых в них находятся где-то на втором-третьем месте
после торговли и общественного питания. А по подсче-
там американских экспертов, каждый седьмой наем-
ный работник - представитель клининговой отрасли.

Сегодня в России существует порядка 500 клинин-
говых компаний, причем 200 из них - в Москве. Они
оказывают широкий спектр услуг - от уборки дворов
до эксплуатации жилищного фонда.

Уборочные компании используют современное обо-
рудование, технологии, материалы не только для обес-
печения идеальной чистоты, но и для поддержания не-
обходимого уровня санитарии и гигиены. Особенно ко-
гда речь идет об уборке школ, больниц, обеспечении
чистоты и гигиены на железнодорожном транспорте. И
неудивительно. «По существу клининг охватывает все
сферы нашей повседневной жизни от быта до произ-
водства, - подчеркивает президент Ассоциации рос-
сийских уборочных компаний (АРУК) Юрий Рябичев. -
Поэтому клининг - это не только те или иные услуги, но
и целая большая отрасль». При этом развитие данной
отрасли в столице сулит нам не только чистоту, но и
создание новых рабочих мест, поддержку различных
социальных программ. 

Есть в этой сфере, конечно, и нерешенные пробле-
мы. Если в Европе клининговые компании обслужива-
ют от 60 до 90 процентов зданий муниципального сек-
тора, то в Москве есть, пожалуй, только одна компа-
ния, обслуживающая сразу 10 муниципальных домов.
Поэтому в решении совместного заседания комиссий
городской Думы было прямо записано: «Правительст-
ву Москвы, руководителям соответствующих департа-
ментов предлагаем рассмотреть вопрос о конструктив-
ном изменении системы привлечения клининговых
компаний к выполнению городских заказов на прове-
дение уборочных работ». 

Виктор БАШКИН

КЛИН КЛИНИНГОМ
ВЫШИБАЮТ

СДАЧА КВАРТИР В АРЕНДУ - 
ДЕЛО ХЛОПОТНОЕ

Сдача квартир в аренду - одна из
самых популярных услуг на рынке
недвижимости. Это хорошее фи-
нансовое подспорье для владель-
цев «излишней» жилплощади, не
требующее значительных капита-
ловложений и ежеминутного вни-
мания. Однако есть и оборотная
сторона такого бизнеса - хлопоты и
беспокойство, обусловленные по-
иском порядочных и платежеспо-
собных квартирантов, их заселени-
ем и последующим контролем за
проживанием, а также за поступле-
нием квартплаты без задержек.

Кроме того, хозяину нередко при-
ходится решать хозяйственные во-
просы, связанные с эксплуатацией
жилплощади. Поэтому сегодня все
больше москвичей, сдающих жи-
лье в аренду, перекладывают этот
«моральный дискомфорт» на пле-
чи риэлторов. Такая передача забот
по сдаче в аренду жилья в руки
профессионалов называется «до-
верительное управление».

«ДОВЕРИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ»
На рынке аренды услуга по «до-

верительному управлению» (пору-
чению жилья) существует с 1996
года, а более активно применяется

с 2000 года. Суть ее заключается в
том, что агентство недвижимости
по поручению владельца квартиры
или комнаты берет на себя обяза-
тельство по поиску квартиросъем-
щиков и проверке их надежности,
контролю за оплатой, соблюдени-
ем порядка в квартире, по своевре-
менной оплате коммунальных пла-
тежей, междугородних телефон-
ных счетов, урегулированию ситуа-
ций жалоб соседей на квартиро-
съемщиков. Кроме этого, агентство
гарантирует страховку жилья, иму-
щества, оборудования. Все, что
нужно делать владельцу сдаваемо-
го жилья, - это своевременно полу-

чать доход, причем по желанию он
может получить авансовый платеж
сразу за несколько месяцев впе-
ред. И не важно, сдается ли в дан-
ный момент квартира или нет. При
этом хозяин может находиться,
скажем, за границей и принимать
участие лишь в решении несколь-
ких вопросов, для которых нужно
его согласие. О каких-либо круп-
ных нарушениях собственник изве-
щается, и эти проблемы решаются
совместными силами. 

КАК ЗАКЛЮЧИТЬ ДОГОВОР 
«Сегодня российский рынок не-

движимости становится более ци-

вилизованным, - рассказывает на-
чальник отделения «Пролетар-
ское» компании «Пересвет-Ин-
вест» Татьяна Еремина. - Если
раньше за услугой «доверительно-
го управления» к нам обращались
1-2 человека из 10-15, то сегодня -
треть от всех обратившихся. По
словам самих клиентов, так они
обеспечивают себе спокойствие и
стабильность».

Для оформления договора от
клиента требуются общеграждан-
ский паспорт собственника и доку-
менты на собственность или выпи-
ска из домовой книги, если это му-

ниципальное жилье. И, конечно же,
достоверная информация о квар-
тире, в том числе о наличии других
собственников данной жилпло-
щади, чтобы в момент сдачи в
аренду квартиры она не стала
предметом спора или претензий
третьих лиц.

По словам Татьяны Ереминой,
при выборе агентства для заключе-
ния договора о доверительном уп-
равлении нужно учитывать опыт
агентства в этой области, наличие
соответствующих уставных доку-
ментов и высокий уровень профес-
сионализма агентов.

-Артем Владимирович,
ваш округ - «самый
столичный» из всех

столичных, к нему приковано
постоянное внимание. Это
как-то отражается на тех зада-
чах, которые приходится ре-
шать в сфере городского хо-
зяйства?

- Центральное положение окру-
га, который действительно нахо-
дится в фокусе общественного
внимания, просто обязывает нас
скрупулезно и тщательно зани-
маться именно этой проблемати-
кой. У нас очень высока плот-
ность застройки, перегружены
автомагистрали. На одного по-
стоянного жителя округа прихо-
дится три человека, приезжаю-
щих сюда на работу из других
районов. Добавьте также значи-
тельное число гостей столицы и
транзитных пассажиров, которые
тоже не минуют центр. В таких ус-
ловиях формирование комфорт-
ной среды обитания, включая и
повышение уровня содержания
жилищного фонда, становится
первоочередным делом. Ведь в
половине жилищного фонда ок-
руга износ основных конструк-
тивных элементов и внутридомо-
вых инженерных сетей превыша-
ет 60 процентов. То же можно
сказать и о межкорпусных ком-
муникациях. А это, как вы пони-
маете, создает определенные
трудности в процессе эксплуата-
ции. Что предпринимаем? Начну
с теплоснабжения. За последние
годы в округе реконструированы
39 котельных и районная тепло-
станция «Переяславская», по-
строено 99 новых и модернизиро-
вано около 450 имеющихся теп-
ловых пунктов. Ежегодно в окру-
ге перекладывается 14-15 про-
центов теплотрасс.

- Бытует мнение, что ЦАО
буквально купается в деньгах,
а потому здесь проще решать
проблемы ремонта, реконст-
рукции и модернизации.

- Нет, с таким утверждением
не могу согласиться. Средств,
выделяемых из бюджета города
на капитальный ремонт жилищ-
ного фонда, хватает лишь на
поддержание инженерных сис-
тем в работоспособном состоя-

нии. Но, конечно, даже частич-
ный ремонт приводит к сокраще-
нию числа аварий, хотя вовсе не
исключает их на старых участ-
ках. Анализ показывает, что по
сравнению с отопительным се-
зоном 2003-2004 годов аварий-
ность на системах теплоснабже-
ния снизилась на четверть.

- Учет и экономия ресурсов
в коммунальной сфере - едва
ли не самая значимая состав-
ляющая реформы ЖКХ. Здесь
по каким направлениям рабо-
таете?

- Немногим более года назад
правительство города приняло
постановление № 77-ПП «О ме-
рах по улучшению системы учета
водопотребления и совершенст-
вованию расчетов за холодную,
горячую воду и тепловую энер-
гию в жилых зданиях и на объек-
тах социальной сферы города
Москвы». Чтобы реализовать по-
ложения этого документа, в окру-
ге сформировали соответствую-
щую программу. Суть нашего
подхода - применение кустового
метода установки узлов учета с
охватом всех групп потребителей
ресурсов, а также координация
работ единым окружным заказ-
чиком. Основная задача текуще-
го года - организация расчетов с
потребителями и ресурсоснаб-
жающими организациями по об-
щедомовым приборам учета.
Уже в первом квартале мы долж-
ны завершить сдачу на коммер-
ческий учет узлов, установлен-
ных в прошлом году. На данный
момент сдано 276 узлов, в про-
цессе сдачи находятся еще 525.
Кроме того, предстоит завер-
шить опытную эксплуатацию сис-
темы автоматизированного уче-
та ресурсов (САУР) и закончить
ее метрологическую аттестацию.

Если говорить об экономии ре-
сурсов, то здесь мы тоже дейст-
вуем поэтапно и целенаправлен-
но. Еще в 2000 году у нас был об-
разован демонстрационный объ-
ект - зона высокой энергетиче-
ской эффективности в микрорай-
оне Скатертный. Второй этап -
создание объектов энергоэффе-
ктивного хозяйствования в рай-
онах округа, третий - выполнение
работ по энергосбережению на

крупных объектах и ряде ЦТП,
находящихся на балансе ДЕЗов
районов Басманный, Таганский,
Пресненский, Мещанский, Арбат,
Замоскворечье и Якиманка. Ре-
зультат работы уже налицо. Это и
упрощение взаиморасчетов, и
переход к оплате за поставлен-
ное тепло по фактическому рас-
ходу там, где установлены прибо-
ры учета. При их отсутствии оп-
лата ведется по выверенным рас-
четным значениям, в зависимо-
сти от температуры окружающе-
го воздуха. Кроме того, ужесто-
чен контроль за перечислением
платежей теплоснабжающим ор-
ганизациям. Оплата производит-
ся по факту отпуска тепловой
энергии населению. Для выпол-
нения всего комплекса работ по
организации системы учета топ-
ливно-энергетических ресурсов в
округе введен институт энерго-
сервисных компаний.

- Мы информировали чита-
телей о том, что сделано в
ЦАО по программе «Мой двор,
мой подъезд» в прошлом году.
А каковы ее приоритеты и
особенности на ближайшую
перспективу?

- Для нас эта программа - со-
ставная часть реформирования
ЖКХ. Ее особенность на бли-
жайшие два года - переход от
благоустройства отдельных дво-
ров к комплексному благоуст-
ройству кварталов, микрорай-
онов и целых районов. 

В числе приоритетов и обеспе-
чение сохранности всего, что
сделано в предыдущие годы.

Должен заметить, что внедрение
систем видеонаблюдения у
подъездов жилых домов техни-
чески позволяет обеспечить об-
зор всей дворовой территории.
Есть возможность оперативно
принимать решения по случаям
вандализма. Именно благодаря
видеонаблюдению количество
таких фактов снизилось со 133 в
2003 году до 26 в 2004 году.

- Острейшая проблема окру-
га - огромное количество авто-
транспорта при дефиците
мест его хранения. Она как-то
решается?

- Ее надо решать. Одно из на-
правлений программы как раз и

состоит в том, чтобы обеспечить
жителей местами хранения лич-
ного транспорта, хотя это очень
и очень непросто сделать в усло-
виях нашего округа. Тем не ме-
нее в комплексно благоустроен-
ных дворах нам удалось создать
парковки на 553 машины. Туда
перевели автотранспорт после
сноса незаконно установленных
металлических тентов. Что же
касается перспектив, то теперь
при проектировании муници-
пальных домов обязательно
должно предусматриваться
строительство подземных пар-
кингов и придомовых гостевых
стоянок.

- Летом прошлого года округ
буквально расцвел, дворы ра-
довали глаз настоящими ше-
деврами цветочного оформ-
ления. Собираетесь продол-
жать в том же духе?

- Обязательно. Во-первых, на-
до иметь в виду предстоящий
юбилей Победы. Столица примет
множество гостей, в том числе и
зарубежные государственные де-
легации. Понятно, что облик го-
рода должен соответствовать
уровню торжеств. Во-вторых, мы
учитываем и сложную экологиче-
скую обстановку в округе. Несмо-
тря на дефицит площадей, объе-
мы озеленения и цветочного
оформления значительно увели-
чатся. В текущем году на 23 ули-
цах планируем провести контей-
нерное и вертикальное озелене-
ние.

Беседовал 
Петр ПОЛЫНОВ

В ДЕНЬГАХ НЕ КУПАЮТСЯ - 
ИХ СЧИТАЮТ!

На должность заместителя префекта ЦАО по жилищ-
но-коммунальному хозяйству и благоустройству Артем
ЦАТУРОВ заступил сравнительно недавно. Ранее он
возглавлял окружную Генеральную дирекцию по ре-
монту и эксплуатации дорог, благоустройству и озеле-
нению. Будучи едва ли не самым молодым руководите-
лем такого ранга, он тем не менее хорошо знаком со
спецификой сложного коммунального комплекса цент-
ра столицы и проблемами его реформирования. Вот
об этом мы и решили побеседовать с ним.

К 10-летию инвестиционно-риэлторской компании «Пересвет-Инвест»

«ДОВЕРИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ»: 
100% ДОХОД ОТ СДАЧИ КВАРТИРЫ
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В НОВОМ ЗАКОНЕ СТРОИТЕЛЯМ

НЕ НРАВИТСЯ ПОЧТИ ВСЕ -
ПОТОМУ ЧТО ОН ДАЕТ РЕАЛЬНЫЕ

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЮ
Обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (118), 6 -12 апреля 2005

Статья в «МС» № 1 от 12 янва-
ря «Идущие сквозь стену» за-
ставила меня задуматься. Я по-
пытался разобраться: что же
происходит? Почему действи-
тельно перестройки новых
квартир приняли такой мас-
штаб? И пришел к выводу, что
изначально строители пере-
кладывают свои задачи на жи-
телей и службы ЖКХ.

Практически каждый дом сдается строителя-
ми в ужасающем состоянии. Принципиаль-
ные возражения принимающей стороны по

недоделкам вызывают у строителей и чиновников
негодование. Они давят, угрожают, подкупают и
тут же просят подписать акт о приемке: потом, ес-
ли, мол, кто-то будет возмущаться, строители до-
делают. Но как только акт подписан, об обещани-
ях можно забыть! 

Что дальше? ЖКХ должно выполнять свои ру-
тинные эксплуатационные функции в условиях, ко-
гда принятое здание будто бы находится в идеаль-
ном состоянии, но не тут-то было! Здание переде-
лывается: грохочут перфораторы, количество мусо-
ра увеличивается в десять раз. Почему?

Во-первых, трубные радиаторы, которые строи-
тели ставят со времен царя Гороха, никому не нра-
вятся и поэтому меняются на современные. Во-вто-
рых, ванны и раковины по внешнему виду - для гет-
то, а краны водяной системы, начиная от стояков,
такие, которые ставятся на свиноводческих фер-
мах, из штурвалов торчат снопы затвердевшего в
краске льна. Сливы от ванн и раковин проложены
горизонтально, без уклонов, по полу, без прижатия
к стене, свободно болтаются - значит, надо переби-
рать, перекладывать!

А электропроводка?! Во всех комнатах и коридо-
рах прибитые гвоздями набекрень приложенные к
стене крышки из обрезков листовой жести. Отдель-
ные гвозди загнуты на лицевой стороне - это элек-
трические ниши. Именно ниши, а не коробки, как
должно быть. И вы думаете, что там провода заи-
золированы, надеты наконечники? Зачем? И так
сойдет! А на кухне просто валяется на полу пласт-
массовая труба с проводом для подключения элек-
тропечи! Настоящий хозяин не потерпит такого
разврата!

При сегодняшней насыщенности электроприбо-
рами просто диверсант какой-то, а не конструктор
разрабатывает схему электропроводки и количест-
ва розеток. Позже владелец квартиры накупит уд-
линителей, разветвителей, растянет их по всей ком-
нате - под кроватями, тумбочками, половиками и

коврами, будет по ним ходить и регулярно теребить
шваброй и пылесосом, пока не произойдет замыка-
ние. При этом на одной розетке будет висеть повы-
шенная мощность. По крайней мере в Москве 90
процентов случаев возгораний - от замыкания элек-
тропроводки.

И, наконец, вентиляция. Трубные каналы висят,
как паутина в фильме «Вий»: острые кромки жести,
никакого уплотнения - даже для промышленного
помещения это просто уродство, а здесь будут жить
люди каждый день.

Все, что здесь изложено, - это описание конкрет-
ных мытарств в новой квартире (гензастройщик
ДСК-1) моего родственника, где мы собственными
руками пытаемся все это безобразие уже в течение
1,5 лет привести хоть в какое-нибудь приличное
состояние. Так что со словами Ольги Матвеевой:
«...конфигурация квартир, тщательно продуманная
архитекторами, то есть специалистами, ну совер-
шенно не устраивает новоселов», - не могу согла-
ситься. Упреждая, скажу, что стены мы не двигали,
проемы не делали, хотя и не можем понять: что же
это за бывшие двоечники-конструкторы, которые

дверь в малюсенькую комнату располагают посе-
редине стены? Как можно в такой спальне поста-
вить кровать, чтобы чувствовать себя уединенно и
уютно? Никак! Всегда будешь лежать, как на съе-
мочной площадке, беспокойно поглядывая на эту
дверь. 

На что еще хотелось бы обратить внимание? Пе-
ред входом в подъезд, например, дома серии П-44Т
укладывается полированная бетонная плита, на ко-
торой зимой устоять невозможно - скользко. В от-
личие от дома серии П-44 (старая серия), где козы-
рек над входом в подъезд имеет консольный вылет
2 м и перекрывает всю площадку (размеры площа-
док в обеих сериях домов одинаковы), козырек в
новой серии всего 0,5 м. А еще отсутствует желоб,
улавливающий воду. Войти в подъезд при дожде -
проблема: обдает водой с головы до ног, а надо еще
открыть домофон. Для молодых мам с коляской та-
кой подъезд - тоже наказание. А потом еще замуча-
ет снег, который будет наваливаться прямо к двери
да еще примораживаться ляпающей сверху водой.
Сколько будет потрачено сил и денег только из-за
отсутствия нормального козырька?!

На примыкании подъезда к дому от пола до по-
толка рваная щель - подъезд отошел от дома.
Что, «конструкторы-специалисты» эту болезнь не
знают? Может, авторский надзор в лице генпрое-
ктировщика когда-нибудь посетил стройку?
Увольте, не царское это дело! Далее: в шлюзовых
дверях вместо дверных коробок обычный ржавый
уголок. Вид ужасный! Полы не покрыты даже
простейшей плиткой - серо-черный бетон. Цвет
стен не определит никакая колористическая ко-
миссия, но и это все облупилось, в том числе на
потолках. Жильцы, конечно же, будут настаивать
на приведении всего в порядок, коммунальщики
будут говорить, что не хватает денег и по срокам
не положено (дом ведь только сдан), а строители,
уже забрав 500 процентов рентабельности, ваяют
новый дредноут для нас. Поздравляю!

Перила пешеходных маршей покрыты кривой,
расположенной в разных плоскостях, полимер-
ной насадкой. Электронный указатель этажей
малого лифта установлен вверх ногами, так и за-
мурован, так и принят комиссиями.

По поводу вентиляционных коробов я беспо-
койство Ольги Матвеевой решительно разделяю,
но... Мы убрали уродливые самодельные короб-
чатые трубы разводки вентиляции по помещени-
ям, смонтировали на эти же места фирменные
трубы и завели их концы в вертикальные каналы
основной вентиляции. Потребовалось разделать
входы. И что же мы увидели? Секции основных
вертикальных коробов установлены друг на друга
без раствора, швы не промазаны. Что происходит
при этом? Потоки воздуха в главной трубе возду-
ховода (самое большое отделение, которое объе-
диняет все этажи и которое нарушители урезают
под холодильники) закорачиваются напрямую с
квартирами, выключая из схемы вертикальный
канал, предназначенный для каждой квартиры и
играющий одновременно роль обратного клапана
и разгонного устройства - тяги. Кстати, верхний
выход этого вертикального квартирного канала в
главный должен выпиливаться размером, рав-
ным сечению квартирного канала, строители же
выбивают молотом перемычку размером 0,5 кв.
м. По этим причинам реально движение воздуш-
ного потока неконтролируемо. При пожаре у бли-
жайших соседей продукты горения с учетом того,
что при этом создается избыточное давление из-
за разности температур, попадают во все кварти-
ры. Но и не при пожаре вы слышите, о чем гово-
рят соседи, ощущаете все запахи от их кухни и ту-
алета. Поэтому, когда Владимир Ресин говорит о
проблеме проветривания многоэтажных домов, я
думаю: знает ли он о бандитизме строителей? 

Так что и не хотели бы мы заниматься этой пе-
рестройкой, но строители поставили всех на ко-
лени: и жильцов, и эксплуатационников. 

Дмитрий ОБОДОВСКИЙ, 
читатель «МС»

Правда, не успели просохнуть под
документом чернила официальных
подписей, как в строительном со-

обществе развернулась всероссийская
дискуссия. Первыми ее начали столич-
ные строители, затем свое недовольство
выразили и региональные представите-
ли стройкомплекса, заявляют о необхо-
димости внести в него «поправки».

Во-первых, по этому закону застрой-
щик вправе привлекать деньги дольщи-
ков только после получения разрешения
на строительство, опубликования про-
ектной декларации и государственной
регистрации права собственности или
права аренды на земельный участок,
предоставленный под строительство до-
ма. В случае нарушения этих правил уча-
стник долевого строительства может об-
ратиться в суд с иском о признании
сделки недействительной, потребовать
возврата денег и уплаты процентов.

Во-вторых, от момента опубликования
декларации до заключения первого до-
говора должно пройти не менее 14 дней.
Более того, статья 22 закона запрещает
какую-либо рекламную деятельность по

привлечению дольщиков до выполнения
вышеозначенных требований. Это, убеж-
дены аналитики, должно пресечь воз-
можность собирать деньги на несущест-
вующее строительство.

В-третьих, согласно закону договор
строительной компании с дольщиком
подлежит государственной регистрации
и считается заключенным только с мо-
мента такой регистрации. Этот пункт по-
зволит исключить распространенную
практику двойной продажи объектов не-
движимости. Ведь ранее договоры соин-
вестирования подлежали лишь учетной
регистрации, которая де-факто строите-
лей ни к чему не обязывала. В договоре
определяется объект передачи, то есть
квартира, сроки ее передачи от застрой-
щика дольщику, сведения о цене, поряд-
ке оплаты и так далее.

В-четвертых, доселе дольщик чаще
всего не мог получить необходимую ин-
формацию о застройщике, его правовом
статусе, деловой репутации. Фактически
ему приходилось заключать договор
вслепую. Новый закон обязывает за-
стройщика открывать о себе максималь-

но полную информацию. Согласно ста-
тье 20 она должна содержать, в частно-
сти, перечень реализованных проектов
за последние три года, финансовые по-
казатели компании, годовые отчеты,
бухгалтерские балансы, заключения ау-
дита, разрешительную документацию,
подробные данные о проекте, сроках
строительства, подрядчиках и т.д.

В-пятых, как известно, один из самых
больных вопросов «долёвки» - несоблю-
дение строителями срока сдачи домов.
Статья 6 нового закона определяет от-
ветственность застройщика по срокам
передачи квартиры дольщику. «В случае
нарушения предусмотренного догово-
ром срока... застройщик уплачивает уча-
стнику долевого строительства неустой-
ку (пеню) в размере одной семидесяти-
пятой ставки рефинансирования ЦБ РФ,
действующей на день исполнения обяза-
тельства, от цены договора за каждый
день просрочки». Что же касается слу-
чая, когда строительство дома не может
быть завершено в оговоренный догово-
ром срок, то «застройщик не позднее
чем за 2 месяца до истечения указанно-

го срока обязан направить участнику до-
левого строительства информацию и
предложения об изменении договора».
Если верить аналитикам, во избежание
штрафных санкций застройщики будут
указывать в договоре максимально воз-
можные сроки.

В-шестых, известно, насколько серь-
езной проблемой было низкое качество
сдаваемых домов. Так вот, теперь по ста-
тье 5 нового закона, «если объект доле-
вого строительства построен (создан)
застройщиком с отступлениями от усло-
вий договора, приведшими к ухудшению
качества такого объекта, или с иными
недостатками, которые делают его не-
пригодным для предусмотренного дого-
вором использования, участник долево-
го строительства... по своему выбору
вправе потребовать от застройщика:
безвозмездного устранения недостатков
в разумный срок, соразмерного умень-
шения цены договора или возмещения
своих расходов на устранение недостат-
ков». В случае же существенного нару-
шения требований к качеству дольщик в
одностороннем порядке вправе отка-
заться от исполнения договора и потре-
бовать от застройщика возврата денеж-
ных средств.

Наконец, в статье 9 подробно пере-
числены случаи, когда дольщик может в
одностороннем порядке расторгнуть до-
говор. Например, при существенном из-
менении размера и планировки кварти-
ры застройщик обязан возвратить доль-
щику полученные от последнего денеж-
ные средства - вместе с процентами, на-
бежавшими на эту сумму, - в размере
одной стопятидесятой ставки рефинан-
сирования ЦБ РФ. Этот пункт дает доль-
щику определенную защиту от произво-
ла строителей: в частности, от безнака-
занного изменения проектной докумен-
тации. Сейчас ведь нередки случаи, ко-
гда проект изменяется в процессе строи-
тельства, и дом может оказаться на не-
сколько этажей выше, а квартира на не-
сколько метров меньше, чем оговорено
в договоре.

Таков новый закон. Строителям не
нравится в нем почти все. Открытость
информации о компаниях, по их мне-

нию, оживит криминальную сферу. А
предъявляемые требования могут не
всем из них оказаться по силам. По сло-
вам строителей, закон не дает гарантии
стабильного поступления денежных
средств застройщику, так как теперь
дольщик, не неся больших штрафных
санкций, может задерживать платежи до
трех месяцев. Не нравится строителям и
положение о штрафе за просрочку при
сдаче объектов.

Конечно, и тут не без сермяжной
правды. Как справедливо заметил, на-
пример, один из руководителей Ассоци-
ации домостроителей Михаил Викторов,
практика показывает, что сроки реаль-
ной сдачи и заселения домов плавают в
пределах от трех до девяти месяцев, но
зачастую в этом виноваты не строители,
а монополисты и государственные стру-
ктуры, которые не выполняют своих
обязательств. По новому же закону, если
дом сдан с опозданием в 3-6 месяцев,
объект у застройщика могут отобрать и
как объект незавершенного строительст-
ва продать с торгов.

Впрочем, разные доводы против у
них, строителей, можно перечислять до
бесконечности. Самый же главный аргу-
мент, как откровенно выразил общее
мнение зам. генерального директора од-
ной из крупнейших строительных компа-
ний - ЗАО «ЭталонспецСМУ» - Кирилл
Вязовский, то, что этот закон дает доль-
щику все права, а застройщику оставля-
ет одни обязанности.

Услышав эти слова, я, честно при-
знаться, вдруг обрадовался: наконец-то
у нас хоть какой-то закон дает потреби-
телю все права, оставляя поставщику
одни обязанности!

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

От редакции. Самое большое беспо-
койство строителей вызывает пункт об
обязательной регистрации договоров на
долевое строительство в Росрегистра-
ции. Они намерены добиваться отмены
этого положения. Впрочем, как и целого
ряда других. Так что дольщикам, кото-
рых сейчас в Москве сотни тысяч, еще
предстоит побороться за свои права.

ВОТ ТЕБЕ, ДОЛЬЩИК, 
И 1 АПРЕЛЯ...
В прошлом году наша газета опубликовала материал «Рисковые ребята»
(«МС», №19, 26 мая - 1 июня 2004 года). Речь шла о самом массовом ин-
весторе на рынке жилищного строительства - так называемом дольщике.
Уже почти 10 лет «долёвка» - основа всего жилищного строительства
страны. По статистике, за ее счет возводится 95-97 процентов жилья.
При этом права частных инвесторов, то есть людей, вкладывающих в
строительство собственные накопления, практически ничем не защище-
ны. И вот - хорошая новость: с 1 апреля дольщики находятся «под охра-
ной». Хотя дата располагает к шуткам, но именно с этого дня вступает в
силу новый Федеральный закон «Об участии в долевом строительстве
многоквартирных домов и иных объектов недвижимости».

КТО ТАК СТРОИТ?
ПИСЬМО РАССЕРЖЕННОГО НОВОСЕЛА
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ВСЕ БОЙЦЫ И ОФИЦЕРЫ ПОНИМАЛИ, 
ЧТО ПОД СКРОМНЫМ ВЫРАЖЕНИЕМ 
«НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ» ТЕПЕРЬ ПОДРАЗУМЕВАЕТСЯ 
НИ БОЛЬШЕ НИ МЕНЬШЕ КАК БЕРЛИН

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

4 апреля 1945 г. Москва
<...>
В результате наступления с

16 марта по 4 апреля войска
2-го и 3-го Украинских фрон-
тов завершили освобождение
от немецких захватчиков всей
территории Венгрии.

Сообщения Советского 
Информбюро. 

Январь - май 1945 г. 
М., 1945. Т. 8. С. 153.

4 апреля 1945 г.
В МГК ВКП(б) состоялось

совещание директоров, сек-
ретарей парторганизаций и
начальников ОРСов заводов,
посвященное итогам работы
подсобных хозяйств за
1944 г. и мероприятиям по
дальнейшему их развитию и
хозяйственному укреплению.
Отмечалось, что за 1944 г.
подсобные хозяйства Москвы
дали для общественного пи-
тания рабочих и служащих
120 тыс. т картофеля и ово-
щей, 65 тыс. л молока и мо-
лочных продуктов, свыше 16
тыс. ц мяса.

Московский большевик,
1945, 5 апреля.

4 апреля 1945 г.
В Москве дан салют в честь

войск 2-го Украинского фрон-
та, освободивших столицу Сло-
вакии Братиславу.

Правда, 1945, 5 апреля.

4 апреля 1945 г. 02 ч 30 мин
Начальникам штабов фрон-

тов
По данным Генерального

штаба КА, в ряде соединений
повторяются случаи наруше-
ния требований о порядке раз-
мещения штабов. Штабы раз-
мещаются в одном доме с не-
мецким населением, которое
беспрепятственно ходит по
территории расположения
штаба. <...>

Охрана штабов организова-
на неудовлетворительно, по-
мещения узлов связи, 8-х от-
делов охраняются только но-
чью.

Принять строгие меры по
наведению порядка в разме-
щении штабов, повысить бди-
тельность штабов и исклю-
чить всякую возможность
проникновения шпионов и ди-
версантов как в расположение
штабов, так и в среду рядово-
го и офицерского состава.

АНТОНОВ
№ 13205

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. 
Д. 9. Л. 269. Подлинник.

4 апреля 1945 г.
В Колонном зале Дома со-

юзов состоялось собрание
актива доноров Москвы. От-
мечалось, что за годы войны
доноры столицы дали не-
сколько сот тонн крови.

Президиум исполкома Со-
юза обществ Красного Креста
и Красного Полумесяца и
Наркомат здравоохранения
СССР наградили свыше 5 тыс.
москвичей значком «Почет-
ный донор СССР».

Московский большевик,
1945, 7 апреля.

6 апреля 1945 г.
Из донесения Верховному

Главнокомандующему 
Докладываю;
5.04.45 г. в трехчасовой бе-

седе члена Военного совета
фронта генерал-полковника
Желтова с Карлом Реннером
последний изложил свои наме-
рения и предложения. 

<...> В ближайшие дни на-
ша работа будет направлена
на получение от Реннера об-
стоятельного политического
документа, а также на устано-
вление связи с ЦК компартии
и с демократическими движе-
ниями, борющимися против

гитлеровцев за создание неза-
висимой Австрии.

Ф. Толбухин
А. Желтов
С. Иванов

ЦАМО РФ. Ф. 243. 
Оп. 2912. Д. 146. 

Л. 123-125. Подлинник.

6 апреля 1945 г.
<...> высшей награды Союза

ССР <ордена Ленина> удосто-
ены за годы войны 35636 че-
ловек - за мужество в бою и
самоотверженность в труде.
Этой награды удостоены наи-
более отличившиеся предпри-
ятия, научно-исследователь-
ские учреждения, колхозы,
воинские части. Среди них: за-
вод «Динамо» имени Кирова,
Московский автозавод, Мос-
ковская организация ВЛКСМ,
Военно-воздушная инженер-
ная академия имени проф.
Н.Е. Жуковского, библиотека
имени В.И. Ленина, Москов-
ский художественный, Малый,
Большой театры.

Московский большевик,
1945, 6 апреля.

6 апреля 1945 г.
Трудящиеся Раменского

района продолжают оказы-
вать братскую помощь колхо-
зам Украины. Сельхозартели
имени Тельмана и «Красный
огородник» отправили Киев-
скому сельскому району 60 кг
овощных семян. Предприятия
сверх плана изготовили из
местного сырья посуду и иг-
рушки для колхозного детско-
го дома.

Московский большевик,
1945, 6 апреля.

6 апреля 1945 г.
Командующему войсками

2-го Белорусского фронта
Ставка Верховного Главно-

командования приказывает:
1. Подготовить и провести

наступательную операцию с це-
лью форсировать р. Одер, раз-
громить штеттинскую группи-
ровку противника. <...>

И. Сталин
А. Антонов

ЦАМО РФ. Ф. 132-А. 
Оп. 2642. Д. 13. Л. 233-234.

Подлинник.

8 апреля 1945 г.
В Верейском районе с по-

мощью шефов - трудящихся
г. Люблино и Железнодорож-
ного района столицы построе-
но 1800 домов для колхозни-
ков, оставшихся в результате
оккупации без крова. Полно-
стью возрождены более 20
сел и деревень.

Московский большевик,
1945, 8 апреля.

10 апреля 1945 г. 20 ч
25 мин

Из доклада Верховному
Главнокомандующему 

За время четырехдневного
штурма города и крепости Ке-
нигсберг войсками фронта
уничтожено: 41 915 солдат и
офицеров, 120 самолетов,
1193 орудия разных калибров,
568 минометов, 104 танка и са-
моходных орудия, <...>. Разру-
шено 7 крепостных фортов и
143 ДОТ и ДЗОТ.

Захвачено 91 853 пленных,
среди которых 4 генерала и
1869 офицеров.

Командующий войсками
3-го Белорусского фронта
Маршал Советского Союза
ВАСИЛЕВСКИЙ 

Член Военного совета
фронта генерал-лейтенант
МАКАРОВ

Начальник штаба фронта ге-
нерал-полковник ПОКРОВСКИЙ

ЦАМО. Ф. 241. Оп. 2593. 
Д. 822. Л. 77, 78. Подлинник.

Подготовил 
Владимир 

ПОТРЕСОВ

60 ЛЕТ НАЗАД

Ксорокалетию Победы
каждый гражданин
СССР, носивший в го-

ды войны форму, высочай-
ше жаловался... орденом
Отечественной войны! Так
в одночасье высоко почи-
таемый фронтовиками бое-
вой орден превратили рос-
черком чиновничьего пера
в юбилейную медаль: поди
разбери, какой перед то-
бой герой - окопный или
«юбилейный».

И вот он у меня на ладо-
ни, клон-новодел. Срабо-
тан один к одному с насто-
ящим, пороховым. Разве
что настоящий потускнел,
не такой нарядно-празд-
ничный...

...В октябре сорок тре-
тьего 57-я армия, проломив
на Полтавщине оборону
немцев, вырвалась к Днеп-
ру у Градижска. Ее передо-
вые части с ходу форсиро-
вали великую реку и завя-
зали кровопролитные бои
на Правобережье. Возле
маленького городка Пяти-
хатки немцы неожиданно
нанесли мощный танковый
контрудар.

На пригорке у вишневого
хуторка немецкие танкисты

разглядели прямо-таки ска-
зочную цель: две фигурки
копошились возле одиноч-
ной катюши. Танки не стре-
ляли: захватить исправную
катюшу было давней и,
кстати, так и не осуществ-
ленной мечтой гитлеров-
цев. Это, наверное, и спас-
ло жизнь двум русским па-
цанам - сержанту и старше-
му лейтенанту. Направляю-
щие катюши бессильно
уперлись в кабину - немцы
уже были слишком близко,
в непростреливаемой, мер-
твой, зоне. Но откуда толь-
ко взялись нечеловеческие
силы и спокойная реши-
мость! Сержант со старле-
ем таскали из ближней по-

ленницы бревна, каким-то
дрыном поддомкрачивали
машину и подкладывали их
под задние колеса. Насту-
пал тот самый момент исти-
ны: что окажется быстрее -
крупповские гусеницы или
русские солдатские руки.

Успели. Бабахнули.
Страшно. В упор. Полным
«пакетом»...

Наградой за тот бой мое-
му отцу и стал орден Оте-
чественной войны. Вот
этот, потускневший от вре-
мени, настоящий.

...А вот недавний телесю-
жет из Владимира. Дород-
ная кондукторша чуть не
животом выталкивает из
салона промерзшего трол-

лейбуса седого «послепер-
воянварского» старика.
Все, мол, дед, отъездился
на халяву, плати по полной.

Все так же, как двадцать
лет назад с «Отечествен-
ной войной». Только еще
более хамски.

Старик ухватился за по-
ручень, достал десятируб-
левку и предательски дрог-
нувшими губами негромко
произнес: «На, подавись. И
сдачи не надо. Спасибо за
поздравление с юбилеем
Победы».

Что ж, сдачи действи-
тельно не надо. Да ее ни-
кто и не собирается давать.
Девальвация!..

Александр ЧУДАКОВ

ДЕВАЛЬВАЦИЯ

Эта удивительная кни-
га была издана лишь
однажды. 

В ее выходных данных
значится: «Подписано к пе-
чати 28.1.48». Тираж не ука-
зан - скорее всего потому
что в трудную послевоенную
пору не было средств, чтобы
выпустить ее в количестве,
которого она заслуживала.
Материал для книги был со-
бран и обработан бригадой
фронтовых корреспонден-
тов в составе Евгения Гера-
симова, Евгения Долматов-
ского, Цезаря Солодаря,
Алексея Суркова и других.
Иллюстрировали ее, как со-
общают редакторы, «на ос-
нове своих документальных
зарисовок военные худож-
ники студии имени Грекова -
участники боев за Берлин»:
В. Богаткин, В. Высоцкий,
С. Годына, Л. Голованов,
В. Климашин, А. Кокорин,
П. Кривоногов, В. Медве-
дев, Н. Соколов, Г. Храпак и
Г. Черенщиков. Но главные
ее авторы - бойцы. Солдаты,
офицеры, генералы - те, ко-

му выпало мучительно труд-
ное счастье вести тот самый
последний бой - бой за Бер-
лин.

Пятьсот страниц этой
книги - их свидетельства, их
рассказы по свежим следам
событий. Они не тронуты ни
патокой послевоенной про-
паганды, ни конъюнктурой
будущей борьбы за полко-
водческие лавры, ни сооб-
ражениями «политической
целесообразности». Там, у
стен поверженной столицы
рейха, над телами павших
товарищей, у всех рвалось
из сердца только одно: вой-
не - конец! Мы победили! И
на форзаце книги воспроиз-
ведены корявые надписи,
оставленные победителями
на стенах рейхстага: 

«Мы из колхоза. Рязань.
Сухаверков»; 

«За кровь земляков - ни-
копольцев, москвичей, ор-
ловцев, кубанцев, тамбов-
цев, ореховозуевцев МЫ
ОТОМСТИЛИ. Майор Була-
ный В. Шеленков, Якунин,
капит. Симонова, ст. л-т

Свиридов»;
«Запомнят гады путь от

Грозного до Берлина. Му-
рашов»;

«Здесь были из Ленин-
града майор Андреев Охри-
менко Михайлин. Мы при-
шли сюда затем, чтобы
Германия к нам не ходила».

«ШТУРМ БЕРЛИНА» - так
называется эта книга, чудом
сохранившаяся у меня в па-
мять об отце, тоже участни-
ке тех беспримерных собы-
тий. Не знаю, где и сколько
экземпляров этого издания
уцелело до наших дней. Не
знаю, кто из героев и авто-
ров его обжигающих стра-
ниц дожил до нынешнего
юбилея их подвига. Уверен
только, что теперь для нас
нет ничего более ценного,
чем эти бесхитростные, на-
скоро записанные, отрывоч-
ные солдатские рассказы.
Некоторые из них «МС» бу-
дет публиковать, начиная с
этого номера газеты -
вплоть до 9 Мая. 

Владимир 
ЛЮБИЦКИЙ

ШТУРМ БЕРЛИНА
ИЗ ДНЕВНИКОВ И ПИСЕМ

16 апреля. «Никто на батарее не
знал, что через какие-нибудь 8-9 часов
наступит этот долгожданный момент -
штурм Берлина, о котором мечтали с
самого начала войны, еще тогда, когда
сидели в обороне под Ленинградом.
Но все батарейцы по каким-то неуло-
вимым признакам чувствовали, что
ночь эта необычная. Никогда еще с та-
кой тщательностью мы не чистили
свои гаубицы, не удаляли смазку, не
сортировали снаряды. Работа произ-
водилась в полном молчании и как-то
торжественно... По всем проводам
пронеслась команда: «К бою!» Через
несколько минут все люди были уже на
ногах. Лейтенант Стрижак взволно-
ванно посмотрел на своих бойцов -
ведь со многими из них он форсировал
реку Нарву, брал Таллин, переправ-
лялся через Одер... Через несколько
секунд земля содрогнулась от гула ты-
сячи орудий... Младший сержант
И. ВОЛОБУЕВ».

«Бойцы говорили, что такой ка-
нонады они еще в жизни не слыша-
ли... Наступление утра осталось неза-
меченным, потому что дым от порохо-
вых газов все сгущался. Дойдя до
первого населенного пункта, мы уви-
дели сквозь разрывы газовых обла-

ков солнце. Проходим три ряда не-
мецких траншей, обработанных на-
шей артиллерией. Впечатление ог-
ромное... Остатки бревен в воронке
необычной формы подтверждают, что
здесь был блиндаж... Гвардии красно-
армеец И. САПРЫКИН».

«В 8 часов утра наше знамя уже
развевается над станцией Вербиг. За
три часа мы с боем прошли пять ки-
лометров. Немцы еще попробовали
контратаковать нас, но их встретил
дружный огонь; орудие прямой на-
водкой подожгло один танк, подбило
другой, и контратака захлебнулась. В
цепи бегущих впереди бойцов снова
заколыхалось знамя, и в эту минуту
вражеская пуля ранила героя-знаме-
носца. Но знамя подхватил старший
сержант Шкурко, и оно по-прежнему
неудержимо несется вперед... Капи-
тан КУЗЬМЕНКО». 

«В дни подготовки войск к пос-
леднему, решающему наступлению я
написал статью «Как действовать в
бою за населенный пункт». Все бой-
цы и офицеры армии прекрасно по-
нимали, что под скромным выраже-
нием «населенный пункт» я подразу-
меваю ни больше ни меньше как

Берлин, столицу фашистской Герма-
нии. Сталинградские штурмовые
группы были обогащены опытом на-
ступательных боев за города Запо-
рожье, Одессу, Люблин, Лодзь, Поз-
нань и, наконец, Кюстрин. Я поста-
вил бойцам штурмовых групп в при-
мер героя боев за Познань, кавалера
двух орденов Славы гвардии млад-
шего сержанта Василия Алейника,
действия которого отличались не-
обыкновенной стремительностью.
Благодаря смелости и быстроте его
группа захватила в Познани одно
сильно укрепленное угловое здание
без всяких потерь... Дважды Герой
Советского Союза, гвардии генерал-
полковник В. ЧУЙКОВ». 

18 апреля. «Не успевают пушки
как следует развернуться, одна поло-
вина расчета еще их окапывает, а дру-
гая уже посылает снаряды вперед,
снова расчищая проходы пехоте, тан-
кам и новым артиллерийским расче-
там. Думаешь о том, сколько же труда
положили на эти машины руки, кото-
рые их сработали, и тебя переполняет
чувство восхищения перед этим мате-
риальным воплощением воли совет-
ского народа к победе... Гвардии капи-
тан А. БРОНШТЕЙН».

Орден бате сподобились принести из военкомата на дом. Стоял
май восемьдесят пятого. Страшная болезнь уже вконец обессили-
ла этого некогда могучего человека, жить, как потом оказалось,
ему оставалось несколько месяцев, и добираться за нежданной
наградой самому было просто трудно.

На улицах Кюстрина. Рис. В. Богаткина.
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В ВОЕННЫЙ МУЗЕЙ - И ПОКЛОНИТЕСЬ
ОРУЖИЮ СЛАВЫ: ОНО ЕЩЕ ХРАНИТ

ТЕПЛО СОЛДАТСКИХ РУК
Победы
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В ноябре 1938 года с поста народно-
го комиссара НКВД был смещен
Ежов, а новый нарком Лаврентий

Берия решил создать особую техниче-
скую структуру в системе НКВД. 

- Туполев долго колебался, когда ему
предложили собрать тех, с кем он хотел
бы работать над проектированием ново-
го самолета, - рассказывал мне Игорь
Бабин, - потому что создавалось бюро
«на зоне», и Главный боялся, что лишит
нас свободы. Но выяснилось, что все
специалисты уже сидят. Так от верной
смерти спаслись и оказались возвраще-
ны к  работе многие выдающиеся конст-
рукторы.

Конечно, это была не воля, однако
кормили сносно, а главное - работали по
специальности: созданному при НКВД
СССР ЦКБ-29 под руководством Туполе-
ва, в частности, было поручено создание
тяжелого четырехмоторного пикирую-
щего бомбардировщика ПБ.

Не имея особых привилегий противо-
стоять условиям, в которых рождался
этот абсурдный, по мнению Туполева,
проект, его КБ по сути полулегально за-
нялось созданием двухмоторного фрон-
тового бомбардировщика ФБ. Получив
первые обнадеживающие  результаты,
Туполев сумел доказать, что воздушным
силам нужен именно такой самолет, а не
ПБ, и коллективу поручили строить ско-
ростной бомбардировщик, который сме-
нил бы СБ, с 1934 года исчерпавший
свои возможности.

Поскольку вначале работы по ФБ ве-
лись в инициативном порядке, конструк-
торы сами определили его основные та-
ктические данные. Так, скорость должна
быть, как у истребителей, дальность - до
2500 км, полет на больших высотах в
любых метеоусловиях, бомбовая нагруз-
ка 3 тонны (самого крупного тогда кали-
бра, до 1000 кг), а метать их в пикирова-

нии, причем непосредственно из бомбо-
отсека. Военные специалисты поддержа-
ли проект, отметив полноту и тщатель-
ность проработки. 

В январе 1941 г. был испытан опыт-
ный самолет, получивший индекс 103, а
в мае началась апробация улучшенного
варианта 103У, отличавшегося мощным
оборонительным вооружением и иным
составом экипажа, включавшего летчи-
ка, штурмана, стрелка-радиста и пуле-
метчика. Оснащался самолет высотными
моторами АМ-37. 

По скорости на средних и больших
высотах, дальности полета, бомбовой
нагрузке и мощи оборонительного воо-
ружения 103 и 103У существенно прево-
сходили машины Владимира Петлякова
Пе-2, кстати, также создававшиеся в ус-
ловиях «шарашки». На высотах более 6
км они летали быстрее ряда советских и
немецких серийных истребителей, усту-
пая только отечественному МиГ-3. Сло-
вом, в июле 41-го 103У  должен был пой-
ти в производство.

Однако начавшаяся война сорвала
планы, и организовать выпуск моторов
АМ-37 для новой машины не удалось.
Конструкторам пришлось искать другие.
Испытания нового варианта самолета
103В (позже Ту-2), переделанного  под
моторы М-82 инженера Швецова, нача-
лись в конце 41-го, а вскоре со стапелей
сошли первые машины. Летчики-фрон-
товики оценили новый бомбардиров-
щик, отметив высокие пилотажные каче-
ства, возможность уверенного полета на
одном моторе, схему оборонительного
огня, большую бомбовую нагрузку, по-
вышенную живучесть моторов. Короче,
для обеспечения грядущих наступатель-
ных операций Ту-2 казался незамени-
мым самолетом. 

Однако с таким трудом созданный и
запущенный в серию самолет при-

шлось снимать с производства. Не
имея на тот момент ни превосходства в
воздухе, ни достаточного количества
истребителей, строить бомбардиров-
щики посчитали убийственным. Стапе-
ля 103-го разобрали и, согласно прави-
тельственному решению, начали соби-
рать истребители Як-9.

Впрочем, благодаря этому Туполев
получил возможность усовершенство-
вать самолет: с июля 1943 года на него
установили новые двигатели АШ-
82ФНВ, первый же испытательный по-
лет с которыми показал соответствие
расчетным скоростным характеристи-
кам. Производство Ту-2 возобновили,
причем еще более усилили оборони-
тельное вооружение. 

В 1944 г. на летные испытания пос-
ледовательно поступили два варианта
дальнего бомбардировщика Ту-2Д
(проект «62»). Первый был подобен се-
рийному Ту-2С и отличался от него
лишь большим размахом консолей
крыла и дополнительным запасом топ-

лива. Второй имел, кроме того, увели-
ченный до 5 человек экипаж и новую
кабину штурмана в носовой части фю-
зеляжа. Этот вариант и ответил требо-
ваниям военных специалистов к ново-
му дальнему бомбардировщику.

На базе Ту-2Д были созданы самоле-
ты проектов «65», «67» и «69». Они
имели различные типы силовых уста-
новок: высотные моторы, дизельные и
обычные АШ-82ФН. Но в серию ни
один из них не пошел, так как функции
двухмоторных дальних бомбардиров-
щиков возложили на более тяжелые
машины. Появившиеся в тот период га-
зотурбинные двигатели открыли совер-
шенно новые возможности в развитии
бомбардировочной авиации. По суще-
ству, самолеты семейства Ту-2Д стали
последними отечественными дальними
двухмоторными бомбардировщиками с
поршневыми двигателями.

Хотя Ту-2 первоначально проектиро-
вался как пикирующий, в этой роли ни-
когда не применялся, оставаясь сред-

ним бомбардировщиком, предназна-
ченным для бомбардировки с горизон-
тального полета. Эти самолеты приме-
нялись на фронтах с 1944 года, всего
за годы войны было построено 1216
машин, однако их производство про-
должалось и несколько лет после По-
беды. 

В конце войны самолеты 6-го БАК
(бомбардировочного авиакорпуса) ге-
нерала И.П. Скока бомбили цели в рай-
оне Варшавы, Ольштына, Гданьска, Ке-
нигсберга, а в составе 1-го Белорусско-
го фронта приняли участие в Берлин-
ской операции. Ту-2 бомбили пункты
сопротивления противника в центре го-
рода, участвовали в непосредственной
поддержке штурмовых групп.

За создание и организацию серийно-
го выпуска бомбардировщика Андрея
Туполева в 1943 году отметили Сталин-
ской премией 1-й степени, а в следую-
щем - орденом Отечественной войны 1-
й степени и орденом Суворова 2-й сте-
пени. Он был произведен в генерал-
майоры инженерно-технической служ-
бы. В 1945 году Туполев стал Героем
Социалистического Труда.

После войны Ту-2 полностью заме-
нил в частях бомбардировщики Пе-2 и
машины, полученные по ленд-лизу, ос-
таваясь после Победы на вооружении
еще десять лет. Машину поставляли в
Польшу, Венгрию, Болгарию, Китай,
Индонезию и Северную Корею.

Китайские добровольцы летали на
Ту-2 в ходе Корейской войны 1950 -
1953 годов, но это было их последнее
боевое применение: устаревшие к тому
времени бомбардировщики несли ощу-
тимые потери даже ночью. 

Самолет сняли с вооружения совет-
ских ВВС в середине 50-х, но еще дол-
го эти машины использовались в
учебных частях. В иностранных арми-
ях бомбардировщики Туполева оста-
вались значительно дольше, пока их
не заменил реактивный бомбардиров-
щик Ту-28.

Владимир ПОТРЕСОВ

ОРУЖИЕ СЛАВЫ

Конечно, жизнь его сложилась так, что внешне ее
вроде бы нельзя считать героической.  Он вырос
на окраине огромной страны - на глухом полу-

станке в Белоруссии близ границы с Латвией. Мать лю-
била стихи, отец был сумрачен и молчалив, оба препо-
давали в начальной школе. 

Ему запомнилось навсегда, как на запасных путях
увидел чумазое чудо - крохотный маневровый парово-
зишко...  Внутри полыхал огонь, сверкали рукоятки. С
той секунды он понял, что «обречен». 

Но вокруг пели, что молодым везде у нас дорога, и
он решил стать красным офицером. За компанию со
сверстниками пошел в артиллерийское училище Рос-
това.

- Многие наши ребята учились там - приезжали:
выправка, стать, форма... Девчонки с восхищением
глазели на них. Я был секретарем комитета комсомо-
ла школы - и решили идти в военное училище. Вопре-
ки тому, что у меня с детства было другое желание:
стать паровозником. Именно - паровозником! 

Отец в ту пору дослужился до заместителя заведу-
ющего гороно в Шахтах. Кому в жестокую эпоху инду-
стриализации показался вредным безобидный функ-
ционер наробраза? Увы, такие были времена. Вызы-
вает комиссар курсанта Тупицына-младшего.

- Сам понимаешь, при  т а к о м  отце ты команди-
ром нашей армии быть не можешь. Но если отказы-
ваешься от папаши - чист перед страной!

Полковой комиссар так и не дождался рапорта. А
Олег не стал артиллеристом - пошел в Институт инже-
неров железнодорожного транспорта. Но тут война...

Его направили на Ростсельмаш точить снарядные
гильзы.

Ноябрь сорок первого года. Общежитие в Ростове
- камышовый барак, обмазанный глиной... Когда ря-
дом стали рваться снаряды, пришел приказ: срочная
эвакуация! Последний поезд переехал Дон - и сразу
был взорван мост: немцы заняли Ростов. 

Олег Тупицын записался в диверсионный отряд
для заброски в тыл к немцам. Послали других. Поги-
бали ребята, которых знал...  Но вот настал и его час:
в сорок третьем острая нехватка машинистов потре-
бовала на фронт студентов. 

В войну-то он и стал настоящим  машинистом. Вы-
возили нефтепродукты к фронту. В сорок третьем,
несмотря на то что был уже освобожден Ростов, в
районе Тамани оставалась в тылу советских войск
большая немецкая группировка - ее подпитывали ок-
купанты из Крыма, через Керченский пролив. Там
шли воздушные бои, и нужно было топливо. Составы
попадали под бомбежки, погибали. Приходилось ма-
шинисту маневрировать, менять скорость под бомба-
ми... Об этом он вспоминал много раз потом, когда
по долгу службы бывал в Байконуре, общался с кос-
монавтами и невольно подметил: они - очень суевер-
ный народ! 

...Их возвратили в институт. В сорок четвертом - за-
щита диплома. И Тупицын стал начальником паровоз-
ного депо Ростова. Тогда утверждалось лидерство
фронтовиков: бесшабашные ребята-машинисты, чу-
дом оставшиеся в живых, которым сам черт не брат,
не могли воспринимать тыловиков как ровню. А как
завоевать авторитет? Было решено в кратчайшее вре-
мя из талантливой молодежи подготовить высоко-
классных машинистов. 

Умные были ребята, но без тех заслуг и опыта, что
у старших. Организовали школу рабочей молодежи,
технические курсы и решили со стороны никого не
брать. Скоро машинистов стало не только достаточно,

но даже в избытке. И уже в среде молодых машини-
стов появились лидеры, которые достойно соперни-
чали с опытными фронтовиками. 

...Близ Серебряного Бора мы встретились недавно
с ветераном в Доме отдыха МПС. Олег Исидорович
ответственно подготовился: набросал тезисы и по-
рой заглядывал в записи, чтоб не пропустить чего-
нибудь  важного. Его судьба наградила щедро: дол-

голетием, благополучием в семье, здравомыслием,
энергией... И той особой мудростью,  которая помо-
гает стоически переносить неизбежность не всегда
отрадных перемен. 

Его жизнь не особо богата яркими  внешними со-
бытиями, многие награды обошли его. Но здесь, сре-
ди природного рая, вспомнились строки Пришвина:
«У каждого из нас есть два невольных греха: первый,
когда мы проходим мимо большого человека, прини-
мая его за маленького, а второй - когда мы маленько-
го человека принимаем за большого». Олег Тупицын
- явно из первого пласта. 

Вадим КОСТРОВ

ВОЙНА ВОЙНОЙ, 
А РЕЛЬСЫ - РЯДЫШКОМ

В тот день Олег Исидорович Ту-
пицын был в приподнятом на-
строении: не за горами юбилей -
восьмидесятилетие. А министр
награждал ветеранов. Награда
была особенная - карманные,
сделанные на заказ часы. На
крышке, закрывающей цифер-
блат, портрет маршала Жукова -
при полном параде, цветной. А с
другой стороны - орден Победы. 
И вспомнилось...

ИЗ «ШАРАШКИ» - 
В ГЕРОИИнженера Игоря Бабина, специалиста по конст-

рукциям кабин пилотов, арестовали в 37-м.  Од-
нако не прошло и года, как он был вызван к на-
чальнику лагеря и отправлен в неизвестном на-
правлении. Какова же была его радость, когда
вскоре он оказался... в родном творческом кол-
лективе под руководством Андрея Туполева.
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В ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ МЫ ОБЯЗАТЕЛЬНО
ВСПОМИНАЕМ ЮРИЯ ГАГАРИНА. 
НО ТВОРЦОМ ЭТОГО ПРАЗДНИКА ПО ПРАВУ
БЫЛ КАЖДЫЙ ГРАЖДАНИН СТРАНЫ

-Недавно я получил письмо
от однополчанина, - на-
чал он свой рассказ. -

Вот несколько строк из него: «Ви-
дел тебя в старой хронике о пуске
Гагарина. Ты провожаешь его по
трапу к кораблю. Подумал: мы
ведь последнее поколение, за-
ставшее его полет, его триумф. А
остальные, те, кто помоложе, зна-
ют его только по фильмам и кни-
гам. Как и о войне. Не правда ли,
быстро бежит время... А ведь та-
кое ощущение, будто все, что про-
исходило с нами, случилось толь-
ко вчера».

- Мне тоже так кажется...
- А ведь уже десятилетия про-

шли. И мы постарели. И сердце
уже дважды отказывало, но потом
все-таки возвращало к жизни. К
счастью, память не подводит. Че-
ловек ведь помнит лучшее, что
было в его жизни. Я иногда удив-

ляюсь, насколько близки те дни.
Потом было много других, но они
слились, а те дни память хранит.
Ведь мы, фронтовики, всегда пом-
ним фамилии своих командиров,
товарищей по имени и отчеству, а
те, с кем встречался в обыденные
дни и годы, зачастую уходят из па-
мяти быстро и безвозвратно. Если
люди делят горе и радость поров-
ну, они становятся близкими, род-
ными. Поэтому война и космонав-
тика определили мою жизнь.

- Но ведь понимания величия
событий не было в то время!

- Я люблю Валерия Брюсова.
Однажды он сказал: «Грандиоз-
ные события неощутимы для непо-
средственных участников: каждый
видит лишь одну деталь, находя-
щуюся перед глазами, объем це-
лого ускользает от наблюдения.
Поэтому, вероятно, очень многие
как-то не замечают, что человече-
ство вошло в «эпоху чудес». Так
что, действительно, невозможно
оценить высоту пирамиды, если
стоишь у ее основания. Нужно
обязательно отойти. Запустили
мы первый спутник. Понимали, ко-
нечно, значение этого события, но
не ждали такой реакции. И вдруг:
«новая эра», «космическая эпоха
человечества». Честно говоря, не
думалось об этом. Вот, помню, вес
- 83,6 килограмма. Однажды в це-
хе рабочие установили на весы
подставку и осторожно опустили
на нее «пээсик» («простейший» -
так называли мы первый спутник).
Девушка-лаборантка записала в
графе «вес» число 83,6. Простей-
шая технологическая операция. А
оказалось: эта цифра - сенсация!
Ведь она была свидетельством
мощности ракеты, совершенства
нашей науки и техники. 

- Мы невольно перескочили
из 61-го года в 57-й...

- Почему «невольно»? Триумф
Гагарина начался для человечест-
ва 4 октября 1957 года.

- Стоп! Сначала немного о
личном. Когда космос начался
для тебя?

- После войны я пошел работать
в организацию, которой руководил
Сергей Павлович Королев. Рабо-
тал в цехе. Занимались боевыми
ракетами. О космосе даже разго-
воров не было. Однажды в конце

рабочего дня заглянул ко мне один
из ведущих инженеров нашего КБ.
Сел на диван и повел в общем -то
обычный разговор: мол, интерес-
но, конечно, работать в КБ, но уча-
ствовать в создании совсем ново-
го - причем непосредственно на
производстве - гораздо лучше. 

- Это было летом 57-го?
- Да. Потом он выкладывает

главное: «Давай работать вме-
сте!» «Кем?» - спрашиваю. «У ме-
ня замом, а я назначен ведущим
конструктором спутника. Если, ко-
нечно, Сергей Павлович мою
идею поддержит». Я согласился. В
тот же вечер я был у Королева.
«Ну что, договорились?» - спросил
он. Я пробормотал вроде того, что
для меня все это ново. «А вы ду-
маете, все, что мы делаем, для
всех нас не ново? - сказал Сергей
Павлович. - На космос думаем за-
махнуться, спутники Земли делать

будем - не ново? Человека в кос-
мос пошлем, к Луне полетим - не
ново? К другим планетам отпра-
вимся - старо, что ли? Или, вы ду-
маете, и у меня есть опыт полетов
к звездам?» Мне показалось, что
Королев говорит грубовато, даже
обиженно. Видно, ему часто при-
ходилось высказывать подобные
мысли. И он вынужден был вновь
и вновь повторять столь для него
очевидное. Я молчал. «Эх, моло-
дость, молодость! - сказал он. -
Впрочем, это не главный ваш не-
достаток! Так что, беретесь?» Я
кивнул головой. «Ну вот и добро.
Желаю всего хорошего - и до сви-
дания. Меня дела ждут». Мы вы-
шли из кабинета около одиннад-
цати часов вечера. 

- Необычно?
- Да как сказать... В общем-то

крутилось обычное колесо нового
заказа. Ругались, спорили, рабо-
тали. Поначалу даже сложилось
впечатление, что занимаемся
обычным делом, пока Сергей Пав-
лович не показал нам иное.

- Он активно вмешивался?
- Главный решал кардинальные

проблемы, поэтому он и назывался
Главным. Но не упускал и мелочей.
Впрочем, мелочами это казалось
на первый взгляд, а потом, поду-
мав и поразмыслив, можно было
понять, что происходила психоло-
гическая перестройка, иная куль-
тура работы требовалась от лю-
дей. Но он вмешивался только в
крайних случаях. И ставил новые
задачи, когда определенный этап
завершался. Помню последнее со-
вещание перед отправкой спутни-
ка на космодром. Разговор боль-
шой и, прямо скажем, непростой.
Ведущий докладывает об итогах
испытаний ракеты и спутника. Но
вместо «объект ПС» дважды гово-
рит «объект СП». Сергей Павлович
вдруг перебивает его: «СП - это я,
Сергей Павлович, а наш первый,
простейший спутник - это ПС! Про-
шу не путать!» Напряжение на за-
седании сразу же снялось... Он
прекрасно чувствовал атмосферу,
когда надо, ругал беспощадно, но
если для пользы дела нужно было
смягчить разговор, поддержать че-
ловека, Королев умел это делать.
Он был прекрасный организатор, а
значит, и психолог. 

- А как отметили запуск спут-
ника?

- До самолета оставалось два
часа. Наскоро, по-фронтовому вы-
пили по чарке, поздравили друг
друга.

- По-фронтовому?
- На фронте как: выйдешь из

боя, короткий отдых, праздник, ес-
ли получаешь орден или благо-
дарность Верховного, а потом сно-
ва бой. Наши характеры выковы-
вал фронт. В промышленность и в
нашу область после Победы при-
шли фронтовики. Они не счита-
лись ни со временем, ни с какими
трудностями: ведь для нашего по-
коления эти сложности казались
несравненно меньшими, чем воен-
ные. Уверенность в своих силах
помогала и объединяла людей.
Нравственный климат в коллекти-
ве был особый, у нас было общее
прошлое, единая цель.

- Война началась для тебя 22
июня 1941 года, а закончилась?

- Да, война для меня началась,
как и для многих, на западной гра-
нице. Я служил в погранвойсках. А
закончил воевать 15 мая 1945 го-
да под Прагой. Но как-то особенно
сильно и глубоко почувствовал я,
что война окончена, когда стоял
на Красной площади, а под сухую
барабанную дробь к подножию
Мавзолея летели фашистские
знамена. Парад Победы. Этот
день стал одним из главных в мо-
ей жизни.

- Удивился, что попал на него?
- Поначалу даже не догадывал-

ся, почему отправляют в Москву.
Это все было очень секретно. В
боевых частях отобрали рослых,
крепких ребят. Среди нас, кавале-
ристов, было немало таких. В ча-
стности, в команду попал и наш
фельдшер Ефим Аронов. Именно
он спас меня во время похода по
тылам врага, когда я был ранен в
шею. Он тоже был отобран для
участия в параде. Тренировались
в Москве держать строй. Что греха
таить, за годы войны подзабыли о
строевой подготовке. А потом и
сам день парада... До сих пор не
могу без волнения смотреть на ки-
нокадры - будто вчера все проис-
ходило... Мы с Ефимом Ароновым,
Николаем Дупаком и Станиславом
Ростоцким (мы все воевали вме-

сте!) многие годы обязательно
приходили 9 мая на Красную пло-
щадь. К сожалению, ни Ефим, ни
Станислав не дожили до нынеш-
него Дня Победы, но с Николаем
Дупаком постараемся и 60-летие
встретить на Красной площади...

- Окончилась война. И что по-
том?

- Демобилизация. Ранение ска-
залось. Начал работать у Сергея
Павловича. И все послевоенные
годы очень были похожи на воен-
ные. По напряжению, по темпу
жизни, по эмоциональному нака-
лу. Наши биографии начинало го-
ре народное - война. А космос
стал символом могущества стра-
ны, ее взлетом, гордостью, счасть-
ем. И мы это чувствовали.

- Еще в начале 1961 года в пе-
чати появлялись статьи, что ус-
пехи космонавтики, конечно,
грандиозны, но потребуется не-
сколько лет для подготовки по-
лета человека. Как вы воспри-
нимали такие прогнозы?

- Люди тогда еще не привыкли к
темпам технического прогресса.
Это сейчас мы верим во всесиль-
ность науки...

- Как начинался полет Гагари-
на?

- Сначала просто человека. Га-
гарина еще не было. Однажды по
диспетчерскому циркуляру мне
передали: «Зайдите немедленно
к Королеву!» В кабинете Сергея
Павловича собрались руководи-
тели КБ, секретарь парткома,
еще несколько человек. Королев
был в черном костюме, белоснеж-
ной сорочке, галстуке, на лацкане
пиджака - Золотая Звезда Героя.
«Я только что вернулся из Цент-
рального Комитета, - сказал он. -
Там очень интересуются ходом
создания космического аппарата
для полета человека. Все мы
должны ясно себе представлять,
какое доверие нам оказывается.
Я прошу всех заместителей, всех
руководителей отделов и завода,
а также общественные организа-
ции самым тщательным образом
продумать, как нам организовать
работу».

- Споров было много?
- С избытком! Проектанты раз-

рабатывали один вариант за дру-
гим, а к общему знаменателю не

приходили. Однажды в кабинет
начальника проектного отдела за-
шел Сергей Павлович. Снял паль-
то, повесил шляпу и сказал: «Ну-
ка, друзья мои, показывайте, над
чем вы здесь «расползлись»? И
когда это кончится? Понимаете ли
вы, что мы ждать больше не мо-
жем, когда вы утрясете свои про-
тиворечия? Или вы думаете, что
вам позволительно будет еще ме-
сяц играть в варианты?» Через
три часа решение было принято.
Он всегда чувствовал, на каком
именно участке стопорится дело.
И вмешивался. Он умел прини-
мать решения и уже не отступать
от них.

- Когда ты поверил, что чело-
век все-таки полетит?

- А знаешь, пожалуй, вот когда.
Однажды получили мы от смежни-
ков темно-зеленый ящик. Ящик
как ящик. Все обступили его.
Щелкнули замки крышки. Сразу
же заглянули внутрь. А в ящике,
выложенном изнутри мягким по-
ролоном, - кресло космонавта. Не
макетное. Настоящее.

- А когда повстречали его вла-
дельца?

- В тот же день! Не успел я тол-
ком рассмотреть кресло, как вдруг
вызывают к телефону. Слышу го-
лос Королева: «Я через несколько
минут приеду. И учтите, не один
приеду, а с «хозяевами». Да, да, с
«хозяевами», - повторил он. - Вы
поняли? И приготовьтесь к тому,
чтобы товарищам «хозяевам» все
рассказать и объяснить. И чтобы
не было лишнего шума». Вскоре
Сергей Павлович привел космо-
навтов. Он представил нас. А гос-
ти сами назвались: Гагарин, Ти-
тов, Николаев, Попович, Быков-
ский...

- Ты называешь их в том по-
рядке, как они потом полетели...

- Клянусь, не запомнил, чью ру-
ку пожал первому. А память вы-
строила их по стартам... Но отчет-
ливо помню, что первым в «Вос-
ток» забрался Гагарин. Космонав-
ты немного подождали, пока мы
устанавливали кресло в корабле,
затем Королев предложил им по-
сидеть в корабле. Все с радостью
согласились. Юрий снял ботинки и
первым начал осваивать «Вос-
ток». Символично? Не знаю. Но
так было...

- Ты провожал Гагарина до ко-
рабля?

- Нас было четверо. Вместе под-
нялись на лифте. Подошли к лю-
ку. Юрий спрашивает у нашего
монтажника: «Ну как?» «Все в по-
рядке, «перьвый» сорт, как СП
скажет», - отвечает тот. «Раз так -
садимся»... Потом была объявле-
на часовая готовность. Надо про-
щаться с Юрием и закрывать люк.
Он смотрит, улыбается, подмиги-
вает. Пожал я ему руку, похлопал
по шлему, отошел чуть в сторону.
Крышку люка ребята накинули на
замки. Все вместе быстро завин-
чиваем гайки. Все! Вдруг настой-
чивый сигнал зуммера. Телефон.
Голос Королева: «Правильно ли
установлена крышка? Нет ли пе-
рекосов?» - «Все нормально». -
«Вот в том-то и дело, что ненор-
мально! Нет КП-3...» Я похолодел.
Значит, нет электрического конта-
кта, сигнализирующего о нор-
мальном закрытии крышки. «Что
можете сделать для проверки кон-
такта? - спрашивает Королев. -
Успеете снова снять и установить
крышку?» - «Успеем, Сергей Пав-
лович». Гайки сняты, открываем
крышку. Юрий через зеркальце,
пришитое к рукаву скафандра,
следит за нами. Чуть-чуть пере-
мещаем кронштейн с контактом и
вновь закрываем крышку... Нако-
нец долгожданное: «КП-3 в поряд-
ке! Приступайте к проверке гер-
метичности»... Тридцатиминутная
готовность. Мы покидаем пло-
щадку. Все, теперь мы только зри-
тели...

- Я понимаю, что тот великий
день незабываем до мельчай-
ших подробностей. Его нельзя
определить одним словом...

- Можно. Это сделал Гагарин.
- И прошлое, и этот день, и бу-

дущее?
- Да. Всего одно слово - озорное

и бессмертное, гагаринское «Пое-
хали!»

Владимир ГУБАРЕВ

Олег ИВАНОВСКИЙ:

ОТ ПОБЕДЫ ДО «ВОСТОКА»

Есть люди, по биографии которых можно изучать историю. Они не только
находились в эпицентре великих событий, были их участниками, но и вер-
шили их. Олег Генрихович Ивановский одним из первых встретил войну
на границе и закончил ее на Параде Победы, а потом был последним, кто
закрывал люк «Востока», отправляя Юрия Гагарина в космос.
У него множество наград - и боевых, и трудовых, но главной наградой
Олег Генрихович считает счастье встретить очередной День космонавти-
ки и 60-летие Победы.
Мы с Олегом дружим уже четыре десятка лет. Случается, я приезжаю к
нему в Музей НПО имени С.А. Лавочкина, и он с гордостью показывает
космические аппараты, которые достигали Луны, Марса и Венеры и в со-
здании которых он тоже принимал участие. Но в нынешней беседе мы
коснулись только двух главных его дней жизни...



ПРИЕХАЛИ, КОНЕЧНАЯ!
Дерзкого грабителя, напавшего около

десяти часов вечера на пассажирку в ва-
гоне метро на станции «Битцевский
парк», задержали по горячим следам со-
трудники милиции 7-го отдела УВД на
Московском метрополитене. Двадцати-
шестилетний москвич пытался добыть
деньги на выпивку.

Преступник использовал фактор вне-
запности и особенности Калужско-Риж-
ской линии. Он знал, что большая часть
пассажиров выходит из вагонов на пред-
последней станции «Ясенево», и до «Бит-
цевского парка» поезд едет почти пус-
тым. Поэтому, как только диктор объя-
вил, что следующая станция конечная,
налетчик набросился на сидевшую рядом
девушку и потребовал у нее деньги. Од-
нако пассажирка дала грабителю отпор. 

Рассчитывавший на легкую добычу
хулиган был взбешен. Он стал наносить
девушке удар за ударом, бил ее пивной
бутылкой по голове. Когда жертва, исте-
кая кровью, упала на пол, грабитель вы-
рвал из ее сумочки кошелек, и, как толь-
ко поезд остановился, выскочив на плат-
форму, бросился бежать. 

- Дежурившие на станции милиционе-
ры услышали женские крики и задержали
парня, - рассказала сотрудница пресс-
службы УВД на Московском метрополи-
тене Лейла Курбанова. - Им оказался ни-
где не работающий москвич. Девушка, ко-
торой немедленно оказали медицинскую
помощь, опознала задержанного. Теперь
грабитель не скоро сможет прокатиться
на метро. В отношении него возбуждено
уголовное дело по статье 161 части 2 УК
РФ, предусматривающей наказание в ви-
де лишения свободы сроком до семи лет.

ТРУБА И СТАКАН - 
МОИ ДОКУМЕНТЫ

Совершенное на 2-й Грайвороновской
улице убийство мало чем отличается от де-
сятков других пьяных преступлений. Сиде-
ли в бытовке приятели, выпивали, говори-
ли за жизнь. Потом кто-то что-то кому-то
сказал не так... Один из дружков схватил
лежавший у стола кусок арматуры и нанес
обидчику смертельный удар по голове.

Преступника задержали почти сразу.
И орудие преступления изъяли без труда.
А также стакан с отпечатками пальцев
подозреваемого и его одежду с кровавы-
ми пятнами. Все это приобщили к важ-
ным вещдокам. Но вот что удивительно.
Убийца приехал в столицу из Пензенской
области, почти год жил в специально
оборудованной бытовке на территории
оборонного предприятия «Сатурн», за-
нимался грузоперевозками, но при этом
не имел ни регистрации, ни других важ-
ных документов для легального ведения
бизнеса в столице. 

С задержанным все ясно. Его судьбу
определит суд. А вот что делать с теми, у
кого на оборонном предприятии целый
год без документов жил человек, «биз-
нес» которого закончился тяжким пре-
ступлением, пока не понятно.

ОТБЕГАЛСЯ
Рецидивиста, который долгое время

скрывался от правосудия, задержали со-
трудники московского управления Феде-
ральной службы Российской Федерации
по контролю за оборотом наркотиков.
Некий Киреев уже имел две судимости. И
оба раза досрочно освобождался за при-
мерное поведение. В третий раз его за-
держали за те же «подвиги» - распро-
странение наркотических средств.

Первое время Киреев активно сотруд-
ничал со следствием и был даже отпущен
под подписку о невыезде. Однако, ока-
завшись на свободе, он сразу же исчез.
Не являлся по повестке, не отвечал на те-
лефонные звонки, скрывался на съемных
квартирах и у дружков. Наркополицей-
ские почти пять месяцев не могли выйти
на след разыскиваемого. Наконец посту-
пила информация, что Киреев скрывает-
ся в доме на Сеславинской улице.

Задержание наркодельца прошло без
ЧП. Полицейских удивило то, что Киреев
жил под другим именем, вклеив в чужие
паспорт и водительское удостоверение
собственные фото. Сейчас он снова
«полностью раскаивается» и готов сот-
рудничать со следствием. Но верить ему
не спешат. До окончания суда рециди-
вист-беглец будет находиться в стенах
следственного изолятора. 

КРИМИНАЛ
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-Александр Алексеевич, чем объясня-
ется высокий уровень экономиче-
ской преступности?

- Основы нынешних рыночных отношений за-
кладывались в тот период, когда правовые ре-
формы значительно отставали от политических
и экономических. Формированию действенных
механизмов контроля рынка должного внимания
не уделялось. Это привело к криминализации
экономики, уклонению от налогов, увеличению
объема контрабанды, массовому оттоку капита-
лов за рубеж, коррупции...

Масштабы этих явлений, увы, распространя-
лись со скоростью эпидемии. В сферу крими-
нальных интересов вовлекались все новые пред-
приниматели. Многие из них шли на такой шаг
вынужденно: они должны были принимать по-
рочные правила игры для сохранения конкурен-
тоспособности своего бизнеса или под прямым
нажимом бандитов. Естественно, сбить этот вал
преступности в одночасье невозможно. Тем не
менее мы имеем в этой области положительную
динамику, а экономика с каждым годом приоб-
ретает все более цивилизованный характер.

- С какими нарушениями закона чаще все-
го приходится сталкиваться?

- Если обратиться к статистике, то это различ-
ного рода хищения: мошенничества, кражи, при-
своение вверенного имущества и прочее. В про-
шлом году зарегистрировано более половины
таких преступлений от общего числа экономиче-
ской направленности. Вместе с тем хочу отме-
тить, что благодаря профилактической работе, в
том числе средств массовой информации, число
организаций и граждан, «добровольно» ставших
жертвами жуликов, снизилось.

- Какие преступления наиболее серьезно
отзываются на экономических процессах?

- Прежде всего те, которые разрушают чест-
ную конкурентную борьбу, снижают инвестици-
онную привлекательность экономики. Это и те-
невой бизнес, снижающий налоговые сборы, и
вывоз капиталов за границу, производство конт-
рафакта. Большую угрозу представляют и так
называемые недружественные поглощения.

- Вы упомянули о контрафакте. Еще недав-
но службы УБЭПа разоблачали в основном
фальсификаторов спиртного. Сегодня под-
делывают буквально все: элитные марки ча-
сов, ювелирные украшения, одежду извест-
ных торговых домов... Можно ли дать оценку
масштабности этих процессов, оценить уро-
вень наносимого ими ущерба?

- Сначала о теневом алкогольном бизнесе. Его
расцвет пришелся на конец 1997 года. Рынок то-
гда был буквально затоплен фальсифицирован-
ными спиртными напитками. Представьте себе,
что объемы легального производства спиртных
напитков в Москве снизились тогда в пять раз!
Конечно, резко уменьшились отчисления в бюд-
жет. Но самое страшное - подскочила кривая
смертности от фальсифицированного зелья.

При этом жертвами бутлегеров становились
не только люди, которым что и где пить было все
равно, но и вполне нормальные, законопослуш-
ные граждане. В сложившейся ситуации прави-
тельство Москвы совместно с ГУВД приняло
комплексную программу по оздоровлению этой
отрасли, что дало хороший результат. Сегодня
теневой оборот алкоголя в столице не превыша-
ет семи процентов от общего вала. Это мелкие
подпольные цеха в квартирах и гаражах. 

Мы, конечно, с ними боремся, но их произво-
дительность не превышает 20 литров в сутки. По
существу это «кухонные» цеха. Для экономики
они не представляют никакой опасности, а нано-
сят ущерб печени любителям дешевого зелья.
По статистике, смертность от случайных отрав-
лений алкоголем в Москве в пять раз ниже, чем
в среднем по России. Другими словами, крими-
нал из алкогольного бизнеса вытеснен. И сегод-
ня он переориентирует свои интересы на торгов-
лю товарами, производство которых находится
под менее жестким контролем. 

Москва - крупнейший в России рынок, сюда
ввозятся подделки из других регионов, из-за ру-
бежа, в особенности стран Юго-Восточной Азии.
Наше управление постоянно проводит меропри-
ятия по выявлению и пресечению нарушений в
сфере потребительского рынка. Мы активно бо-
ремся с незаконным производством и реализа-
цией фальсифицированных товаров. Но, учиты-
вая масштабы этого явления, распространения
во всем мире, полная ликвидация его в ближай-
шее время нереальна. Сейчас мы вправе гово-
рить о локализации таких процессов и смягче-
нии их последствий как для экономики в целом,
так и для потребителей.

Что касается оценки масштабов производства
фальсификата, ущерба от деятельности мошен-
ников, то выразить его конкретными цифрами
трудно. Дело в том, что ввозимые подделки не
подлежат учету, а о доходах торговцев контра-
фактом можно судить лишь приблизительно.

- Сегодня все чаще встает проблема защи-
ты авторских прав. Жулики присваивают пло-
ды интеллектуальной собственности, нажи-
ваются на чужом таланте. Как обстоят дела в
этой области?

- Изготовители контрафактной продукции
наносят ущерб не только потребителям. Они
подрывают авторитет нашего государства. Их
действия снижают доверие к нам со стороны
всего мирового сообщества. 

Борьба с интеллектуальным пиратством ве-
дется нами постоянно. В штате нашего управ-
ления есть целые подразделения, ориентиро-
ванные на контроль и защиту авторских прав.
И по оценкам криминологов, доля контрафакта
на столичном рынке снижается год от года. Да-
же в сравнении с недавним 2001 годом реали-

зация контрафакта снизилась более чем напо-
ловину, выросли налоговые поступления от де-
ятельности легальных компаний.

Здесь нельзя не отметить планомерную и на-
стойчивую работу правительства Москвы и Ко-
митета по телекоммуникациям и средствам
массовой информации. Совместные усилия в
этом направлении позволили запретить лоточ-
ную торговлю аудио- и видеопродукцией. И зна-
чительная часть теневиков вынуждена перейти
на цивилизованные формы ведения бизнеса.

Только в прошедшем году сотрудниками
УБЭП было выявлено свыше 500 преступлений
по статье 146 УК РФ - «Нарушение авторских и
смежных прав», была пресечена деятельность
20 подпольных студий и производств. Для
сравнения, в 2003 году было выявлено 300 пре-
ступлений по статье 146 и закрыто 16 студий-
ных производств.

- Тем не менее контрафактная продукция
занимает значительный сектор рынка?

- Недоработки есть, не все нам удается. Обу-
словлено это в том числе объективными при-
чинами. Мы не всегда можем обеспечить конт-
роль производства электронных носителей. До
90 процентов изготовителей контрафакта рас-
полагают свои цеха на территории режимных
объектов, доступ туда осуществляется только с
ведома тех лиц, у которых производители пи-
ратской продукции арендуют помещения. По-
нятно, что нам не всегда удается изобличить и
наказать изготовителей контрафакта. Между
тем на таких подпольных производствах может
выпускаться примерно 500 тысяч единиц про-
дукции в сутки!

- Что же делать? Ждать, когда у пиратов
повысится нравственный уровень и они са-
ми по себе станут цивилизованными биз-
несменами?

- Конечно, мириться со сложившимся поло-
жением вещей мы не намерены. Проблема
рассматривается сейчас на правительствен-
ном уровне. Уверен, что в ближайшем буду-
щем мы получим еще более действенные ры-
чаги для наведения порядка в этой области. Да
и сегодня не сидим сложа руки. Борьба с роз-
ничными распространителями контрафакта и
оптовиками, не успевшими спрятаться за забо-
рами «почтовых ящиков», идет постоянно. 

- Александр Алексеевич, а может быть,
бог с ним, с контрафактом? Ведь потреби-
телю-то безразлично, куплены ли автор-
ские права на производство фильма или му-

зыкального диска. Ему даже выгоднее при-
обретать контрафакт: дешевле, проще, а
качество почти неотличимо...

- Не могу с вами согласиться. Представьте
себе, что кто-то торгует крадеными вещами:
костюмами, детскими игрушками, автомобиль-
ными деталями... Конечно, покупатели у такого
«бизнесмена» найдутся. Но все же большинст-
во людей предпочтет иметь дело не с ворован-
ным, а с легальным товаром. Почему же мно-
гие не хотят понять, что пиратская аудио- и ви-
деопродукция ничем от вышеприведенного

примера не отличается? Разве только тем, что
собственность авторов - интеллектуальная,
проследить использование труда владельца
такой собственности сложнее.

Конечно, устанавливать уголовную ответст-
венность за такое поощрение интеллектуально-
го пиратства, а по существу - интеллектуально-
го воровства, было бы слишком сильной мерой.
Но понять нашему обществу все же пора, что
контрафакт - продукт преступной деятельно-
сти, и, покупая его, мы фактически вкладываем
деньги в преступный бизнес. Но оставим мо-
рально-этический аспект этой проблемы.

Наша страна готовится вступить во Всемир-
ную торговую организацию. Наличие цивили-
зованного рынка, уважение к собственности
как овеществленной, так и интеллектуальной -
одно из основных условий принятия России в
ВТО. К тому же правообладатели теряют из-за
пиратов огромные деньги, которые они могли
бы использовать для создания новых произве-
дений.

Вообще проблема, на мой взгляд, имеет и
некую инерцию, из-за чего мы никак не можем
ее разрешить. Ведь стоимость легального ком-
пакт-диска или другого электронного носителя
сегодня ненамного превышает контрафакт-
ный. И я думаю, что постепенно ситуация нор-
мализуется. Люди предпочтут качество и ле-
гальность дешевизне и «мутному экрану».

- А не может ли случиться так, что фаль-
сификаторы победят в отдельно взятой
стране?

- Ну, это уже фантазии. Конечно, борьба с
контрафактом - работа сложная и долгая, но
она ведется успешно. И не только в нашей стра-
не. Я уверен, что нам по силам обуздать горст-
ку преступников, попирающих право и закон.

- Что бы вы посоветовали тем, кто сомне-
вается в легитимности приобретаемого то-
вара?

- Прежде всего - покупайте вещи только в
местах цивилизованной торговли. Обращайте
также внимание на стоимость товара. При по-
купке алкоголя обращайте внимание на нали-
чие специальной маркировки. А приобретая
сложную технику, требуйте маркировку Росте-
ста и инструкцию на русском языке. Если все
же вы стали жертвой фальсификаторов, обра-
щайтесь к нам. Все зависящее от нас мы обя-
зательно сделаем.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

В прошлом году в столице выявлено более 10 тысяч преступлений
экономической направленности, половина из которых относится к
категории тяжких. Свыше двух с половиной тысяч преступлений свя-
заны с причинением ущерба в крупном или особо крупном размере.
Милицией пресечено более тысячи случаев взяточничества. Таковы
некоторые итоги работы Управления по борьбе с экономическими
преступлениями ГУВД Москвы. О проблемах борьбы с беззаконием
в сфере экономики рассказывает начальник столичного УБЭП гене-
рал-майор Александр ТЮКАНЬКО.

ПО ФАКТУ КОНТРАФАКТА



-Впоследний год своей жизни
Василий Макарович редко
соглашался общаться с

журналистами, - рассказал нам Ана-
толий Ковтун. - Мне повезло. С кор-
респондентом ТАСС Шукшин встре-
тился, и я приехал к нему домой на
улицу Бочкова. «Никаких специаль-
ных съемок делать не будем, - стро-
го сказал Шукшин. - Времени у ме-
ня для этого нет, скоро уеду надол-
го в экспедицию. Так что снимайте
как сможете». Через несколько ми-
нут я уже делал первые кадры: Шук-
шин у югославской стенки (которую
он описал в пьесе «Энергичные лю-
ди»); они с женой играют в люби-
мые нарды; Лидия Николаевна чита-
ет ему письма кинозрителей... Мне
запомнилось письмо, подписанное
пятнадцатью бывшими уголовника-
ми, которых потрясла картина «Ка-
лина красная», - они спрашивали,
сидел или нет Шукшин в тюрьме. В
конце приписка: «Если кто-нибудь
обидит вас, Василий Макарович, не-
медленно сообщите нам!» А на этом
снимке - Шукшин за пишущей ма-
шинкой. Над его рабочим столом я
заметил фрагмент иконописи -
портрет с рукой. И на следующем
кадре я специально запечатлел Ва-
силия Макаровича со спины. Полу-
чилось, рука с иконы словно благо-
словляет его.

Самым сложным оказался офи-
циальный портрет. Шукшин надел
пиджак и рубашку, заметив при

этом, что галстуков не носит. Я от-
снял целую кассету. Камера ловила
шукшинское лицо в разных ракур-
сах, но я чувствовал - нет того непо-
вторимого Шукшина, каким его
знают по фильмам миллионы лю-
дей. Видя мою неудовлетворен-
ность, Василий Макарович тоже на-
чал нервничать. Вдруг наступила
какая-то таинственная тишина.
Шукшин, видимо, устав от моих
хлопот, о чем-то задумался. Я мгно-
венно нажал на спуск. Шукшин
вздрогнул. А я, желая закрепить ус-
пех, взялся переводить затвор, но
он остался на месте: кончилась
пленка. Это был последний кадр.
Но я все равно вздохнул с облегче-
нием - портрет уже есть.

Через три дня я поехал вместе с
Василием Макаровичем и Лидией
Николаевной в подмосковные
Бронницы. Они там навещали в дет-
ском саду своих дочерей Машу и
Олю. При виде их лицо Шукшина
потеплело. Я снимал много, но ста-
рался держаться поодаль, пользу-
ясь в основном телеоптикой. На об-
ратном пути у нас с Шукшиным за-
шел разговор о славе. После «Кали-
ны красной» он тогда был едва ли
не самым популярным человеком в
стране. Шукшин сказал, что слава
ему мешает, но она необходима ху-
дожнику как признание того, что
путь выбран правильно, как своеоб-
разный аванс, дающий приток
энергии.

Потом было еще несколько фо-
тоочерков. Шукшин среди зрителей
матча СССР - США по боксу, куда
его пригласили друзья-боксеры.
Шукшин на съемках фильма «Они
сражались за Родину» близ хутора
Мелологовский Волгоградской об-
ласти. Шукшин на встрече в воин-

ской части: я был потрясен, как, за-
таив дыхание, его слушали солда-
ты. Шукшин в книжном магазине
поселка Клетский. По межгороду
разговаривает с женой и детьми. На
берегу Дона удит рыбу... Наблюдая
за Василием Макаровичем, я заме-
тил, что он не любил праздные раз-
говоры, так популярные в кинема-
тографической среде, а все больше
молчал, и, если собеседник для не-
го был неинтересен, Шукшин про-
сто уходил в себя.

В день похорон Шукшина в Доме
кино было столпотворение. Тысячи
людей пришли попрощаться с до-
рогим человеком. Первое, что я
увидел, поднявшись по лестнице, -
портрет Василия Макаровича, сде-
ланный мной в нашу первую встре-
чу у него на квартире. Теперь он
приобрел какое-то скорбное звуча-
ние. На смертном одре Шукшин
спокоен, словно спит. У изголовья
лежат ветки калины. Вокруг фигу-
ры родных и друзей. Слезы мешают
снимать. Когда тело уже вынесли на
улицу, вокруг, сколько хватало
глаз, было море народу. То там, то
здесь алели красные гроздья. Вдруг
чей-то сорванный голос прохрипел:
«Посмотри, Вася, сколько народу-
то пришло к тебе. Эх...»

Для альбома «Время Шукшина»
предисловие написал писатель Ва-
лентин Распутин, послесловие - рес-
тавратор Савва Ямщиков. Из моего
«шукшинского» архива было ото-
брано 80 снимков. Больше полови-
ны фотографий публикуется впер-
вые. Я их специально берег, не хотел
размениваться, печатая порознь.
Для меня это святые кадры, где уда-
лось запечатлеть душевные пережи-
вания Василия Макаровича. Только
собранные под одной обложкой, они
дают представление о масштабах
личности писателя, режиссера, акте-
ра. Человека!

Анатолий 
СТАРОДУБЕЦ

КАДРЫ РАССКАЖУТ ВСЕ

Рядом с дочерьми Василий
Шукшин забывал обо всем на
свете.
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ПРИНЦЕССА И НИЩИЕ
История двух де-

вушек-сирот из раз-
ных сословий, по
иронии судьбы по-
менявшихся места-
ми... Роман «Тонкая
работа», выпущен-
ный издательством
«РОСМЭН» в серии
«Премия Букера: из-
бранное», погружа-
ет читателей в вик-
торианский Лондон
XIX века. Описание
кварталов мошенни-
ков, карманных во-
ров и грабителей,
где оказываются ге-

роини книги, напоминает знаменитые про-
изведения Чарльза Диккенса, Бернарда
Шоу и Марка Твена. «Тонкая работа» - тре-
тье произведение знаменитой английской
писательницы Сары Уотерс. 

ИНЫХ УЖ НЕТ...
Двадцатый век

начался со страш-
ной и позорной для
России войны с Япо-
нией. Несколько по-
колений соотечест-
венников мрачнели
при одном только
упоминании геогра-
фического названия
Цусима. Сегодня
уже нет очевидцев
трагических собы-
тий, во многом пре-
допределивших ход

истории для русских. Но остались доку-
менты эпохи, воспоминания, архивы. Изу-
чив их, историки Лариса и Вячеслав Ша-
цилло написали книгу «Русско-японская
война. 1904-1905», которую издательство
«Молодая гвардия» выпустило к 100-ле-
тию со дня начала боевых действий.

В ПОМИЛОВАНИИ ОТКАЗАТЬ
Еще одному воен-

ному юбилею по-
священа книга из-
дательства «Центр-
полиграф». «Мему-
ары фельдмарша-
ла» - так называют-
ся записки Виль-
гельма Кейтеля.
Он служил началь-
ником штаба Вер-
ховного командова-
ния вермахта и был
приговорен к казни
через повешение.
Мемуары написаны
генерал-фельдмар-
шалом за несколько

недель до приведения приговора в испол-
нение в тюремном дворе Нюрнберга.
Просьба Кейтеля об исполнении смертно-
го приговора через расстрел была откло-
нена Союзническим управляющим сове-
том по Германии. Приговор был приведен
в исполнение 16 октября 1946 года.

ДВАЖДЫ В НЕДЕЛЮ
Книга Мейв Бин-

чи «Уроки италь-
янского» (изда-
тельство «Слово»)
входит в пятерку са-
мых популярных в
Ирландии романов.
Героиня произведе-
ния Нора О`Дона-
хью, прожив много
лет в Сицилии, пос-
ле смерти своего
друга возвращается
в Дублин и начинает
давать уроки италь-
янского. Ученики
Норы приходят к

ней дважды в неделю. Они разные люди,
да и итальянский язык им не особенно ну-
жен... Но общение с учительницей, погру-
жение в мир Италии меняет и их самих, и
их окружение.

Мейв Бинчи создает яркие, живые обра-
зы, заставляя читателя сопереживать ге-
роям книги. Авторский стиль отличается
тонким юмором, образным языком и хоро-
шим знанием психологии людей. «Уроки
итальянского» выходят на русском языке
впервые.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ВСЕ ТАЙНОЕ
СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ,
КОГДА НА ЭТОМ 
ХОТЯТ СДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ

Культпоход
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В этом году трудно говорить об уров-
не, ибо было несколько фильмов
очень хороших, несколько неплохих.

Но если вы одной ногой стоите на льдине,
а другой на раскаленной плите, согласи-
тесь, трудно утверждать, что вам хорошо.
О художественных достоинствах британ-
ской картины «9 песен» говорить практи-
чески не имеет смысла. Сюжет состоит в
основном из постельных сцен, перемежа-
ющихся пребыванием героя на работе. Ин-
тимные сцены шокируют и вызывают от-
вращение. С этого сеанса люди просто
уходили. Никто не может провести четкой
границы между эротикой и порнографией,
но я для себя определила: в порнографии
исчезает тайна, свойственная интимным
отношениям. Сколько уже подобных про-
изведений было сделано за последние де-
сятилетия! Но шокирует тот факт, что он
демонстрировался в основной конкурсной
программе. Обычно подобные картины на
этом фестивале показывались в специ-
альной рубрике, и никому в голову не при-
ходило оценивать их всерьез. Но - что
весьма удивляет - в Великобритании этот
фильм вышел в первоэкранный прокат. И
говорят, будет демонстрироваться в рос-
сийском прокате. Хорошенькая новость,
а? (Многие считают ее сенсационной.) В
цивилизованном обществе подобные лен-
ты должны демонстрироваться только в
ночное время на специальных телекана-
лах. В наше время, когда общество вроде
бы даже начинает забывать о детской бо-
лезни сюрвуайеризма в кинематографе,
об увлеченности искусством, которое на
Западе так и называют: непристойное.
Психически и нравственно здоровые люди
не подсматривают за супругами и влюб-
ленными, да и вообще не подсматривают.
А выходит, сюрвуайеризм на экране в XXI
веке, что же, не только позволителен, но и
в моду входит? Это печально, тревожно и
странно: ведь в последнее время уже го-

ворят о сексуальной контрреволюции, то
есть молодые люди стали стремиться не к
чрезмерной простоте чувств, а к их серь-
езности и романтичности, отказываются
от добрачных интимных связей... В общем,
победное шествие «9 песен» по экрану не
лучшим образом характеризует кинемато-
граф и кинобизнес.

Норвежский фильм «Не раздеваться»
хоть и тоже нудноватый, но, пожалуй, его
можно назвать антиподом «9 песен». Там
совершенно противоположный посыл, со-
вершенно иное настроение. Он тоже мно-
гих удивил. Тем, что сделан в Скандина-
вии, где сексуальная революция соверша-
лась стремительнее, чем в других странах.
Отражено именно настроение тех молодых
людей, которые обратились к вечным цен-
ностям, о которых мир чуть не забыл: чис-
тоте, стыдливости. Автор фильма Торун
Лиан показывает девчушку лет десяти, ко-
торую отталкивает физическая сторона
любви. Надо сказать, предельно раскован-
ные взрослые, окружающие юную Сельму,
незаметно для самих себя очаровываются
ее наивностью. Фильм не выходит за рам-
ки среднего, но он привлекает. Уместно по-
сплетничать: когда коллеги в кулуарах го-
ворили отборщику Сергею Лаврентьеву,
что, мол, фильмы-то он нашел в лучшем
случае всего лишь милые, тот отвечал:
«Ребята, радуйтесь и этому. В такое время
живем, что лучшее кино - просто милое, не
более того».

Если он прав, то это обстоятельство -
столь же печальное, сколь и странное. Ка-
кая сфера жизни, какое проявление чело-
веческого духа ярче, чем любовь? О чем,
как не о любви, создаются самые трагиче-
ские и самые радостные, да и, по-простому
говоря, наиболее интересные произведе-
ния? Но только что прошедшие «Лики люб-
ви» повергли публику в недоумение. Или
отборщики спустя рукава поработали, или
за рубежом наш фестиваль не уважают?

Но ведь приехала на открытие знаменитая
скрипачка Ванесса Мэй. И приехал на за-
крытие Ален Делон... 

Из разряда милых - сербско-черногор-
ская картина «Когда я вырасту, я стану
кенгуру». Правда, она бы оказалась на-
много лучше, если бы сценарист Мирослав
Момчилович и режиссер Радивое Андрич
тщательнее поработали ножницами, осо-
бенно над теми эпизодами, где обитатели
небогатого квартала, в основном люди, в
гимназиях не обучавшиеся, не матерились
бы в таких дозах. У зрителей просто уши
вяли. Понятно стремление авторов пока-
зать, что и эти грубияны нежной душою об-
ладают. Но с хамством перебор явный. Да
и скучно это очень. В одной из главных сю-
жетных линий - знакомства симпатичных
молодого человека и девушки - авторы
словно боятся, что зрители сочтут их, авто-
ров, слишком сентиментальными, и дела-
ют персонажей неоправданно циничными.
Шарм фильма в том, что все равно, как мо-
лодая трава сквозь асфальт, пробивается
сквозь хамство жажда любви.

Ну а больше ничего заметного в конкур-
се кинофестиваля «Лики любви» не оказа-
лось. Были картины значительно лучше
(чтобы перечислить их, хватит пальцев од-
ной руки), но они - не о любви. При чем тут
тогда фестиваль? Автор иранской ленты
«Прекрасный город» Асгар Фархади проде-
монстрировал, что иранский кинемато-
граф, который пленил западную публику в
90-е годы, остается талантливым и инте-
ресным. И жюри присудило этому фильму
Гран-при. Также зрители готовы простить и
какие-то сюжетные натяжки, упущения в
очень хорошем датском фильме «Вилла
«Паранойя». Автор сценария Эрик Клаусен
перенес в наши дни основную сюжетную
линию мольеровской пьесы «Мнимый боль-
ной». В фильме есть и перекличка с шек-
спировскими комедиями, славными своими
ошибками и путаницей. Замечательно сыг-
рал Фриц Хельмут старика, который при-
творился недвижимым, слабоумным и не-
мым и узнал, как к нему в действительно-
сти относятся окружающие. Его прекрас-
ной партнершей стала Соня Рихтер, сыг-
равшая актрису, которая на время стала
сиделкой и раскрыла мистификацию.

В Москве кинофестиваль «Лики любви»
проводился в последний раз. Отныне он
будет проходить в Сочи.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЛИКИ: ВЗБРЫКИ СРЕДИ СКУКИ
Десять лет назад Первый кинофестиваль «Лики любви» пе-
чально удивил не только зрителей, но и основателя этого мос-
ковского киносмотра Марка Рудинштейна: настолько серыми,
невыразительными и даже порой отталкивающими были филь-
мы. Г-н Рудинштейн тогда поменял команду отборщиков, и фе-
стиваль стал ярче, на экране появились интересные сюжеты,
подлинные чувства, воплощенные хорошими актерами. 

В Москве в Российском фонде культуры прошла презентация альбо-
ма фотохудожника Анатолия Ковтуна «Время Шукшина». Ковтун хо-
рошо известен как призер национальных и международных конкур-
сов, он председатель жюри фотовыставок «Отечество». В 1974 году
Анатолий Иванович был направлен фотохроникой ТАСС к Василию
Шукшину, чтобы отснять фотоочерк.



-Глеб Анатольевич, вы не
боитесь, что фильм о
Солженицыне сегодня

не заинтересует людей? И поче-
му вы взялись за экранизацию
романа «В круге первом»?

- Неправда, что интереса к Сол-
женицыну сегодня нет. Он просто
стал более глубоким. Человек ос-
тается верен себе, несмотря на по-
рой жесткие и даже жестокие об-
стоятельства, в которых живет. Об
этом и будет мой фильм - о побе-
де человеческого духа над произ-
волом, над тем, что мешает нор-
мально жить, ощущать себя сво-
бодным и достойным. Когда я 30
лет назад впервые прочитал за-
прещенную книгу Солженицына
«В круге первом», то был просто
потрясен. Мысль о фильме по это-
му роману возникла сразу - и тог-
да же сказал себе, что это невоз-
можно. В то время я был большим
пессимистом.

- Как вы думаете, почему до
сих пор никто не брался экрани-
зировать Солженицына?

- Во-первых, его уже экранизи-
ровали на Западе - существуют
киноверсии и «В круге первом», и
«Иван Денисович». Что касается
России, то сначала этому мешала
идеология, а потом, видимо, про-
сто боялись браться за воплоще-
ние произведений такого мощного
писателя.

- Что для вас важнее - сам
процесс работы над фильмом
или успех у зрителя?

- Я люблю каждый этап работы
над картиной: и сценарный, и съе-
мочный, и монтажный - каждый
по-своему хорош и труден. На съе-
мочной площадке необходимо
преодолевать сложности, которые
неизбежны, когда сталкиваешься
с сотнями людей, занятыми в про-
изводстве. Монтажный период, ко-
нечно, более комфортен: сидишь в
теплом помещении и отсматрива-
ешь материал, и постепенно его
разрозненные компоненты стано-
вятся фильмом. Для меня важно и
признание публики. Я всегда смо-
трю свой фильм на премьере в за-
ле и очень люблю момент, когда
зритель принимает картину. 

- Как случилось, что, получив
образование химика, став инже-
нером-технологом на заводе,
вы потом шагнули в кинемато-
граф?

- Мне нравились и химия, и уче-
ба на инженера-технолога. А вот
когда окончил институт, меня
вдруг повело. Посмотрел фильм
«Летят журавли» и, совершенно
им потрясенный, понял, что хочу
снимать. Я вообще очень любил
кино, занимался фотографией. Те-
перь понимаю, что это и привело
меня в кинематограф. А первыми
актерами, с которыми я стал рабо-
тать, оказались мои однокурсни-
цы. Я начал делать фотопортреты.
У нас на факультете учились одни
девушки. Когда фотографировал,
обязательно разговаривал с ними,
и они становились естественными
и красивыми. По существу, это
была первая школа режиссуры.
Может быть, я теперь и не боюсь
снимать неактеров, потому что
умею найти подход к разным лю-
дям.

- Более 20 лет назад вы сняли
картину «Мать», а последняя ва-
ша работа - «Романовы. Венце-
носная семья». Эти картины
объединяет сама история на-
шей страны, как драматично
она отказывалась от самодер-
жавия. Как вы считаете, что из-
менилось в сознании людей за
эти годы по отношению к мо-
нархии? 

- Сознание всегда меняется
медленнее жизни. Оно по своей
природе консервативно. Человек
не принимает перемены так, как
хотелось бы тем, кто возглавляет
нашу новую жизнь. Беда в том, что
у большинства людей сознание
направлено назад, а не вперед.
Им хочется вернуться в советское
прошлое, где, пусть и минималь-
ная, зарплата все же была обеспе-
чена. Кроме того, вспомните, что
говорили в советских школах: так,
купцы - люди наживы, паразиты. А
ведь эти люди строили новую
жизнь. Прекрасный пример - Вас-
са Железнова. Экономика тогда
развивалась, не мешая, а способ-

ствуя росту культуры. Перемены в
России шли эволюционным путем.
1917 год все перечеркнул. Мы ре-
шили строить новую лучшую
жизнь с чистого листа. Насколько
это удалось, известно. Я думаю,
что мой фильм поможет зрителю
острее, точнее, вернее оценить
прошлое и настоящее. 

- Тем не менее многие счита-
ют, что в вашей картине образ
Николая II слишком идеализи-
рован. Все-таки в истории он из-
вестен и как кровавый царь. 

- «Кровавым» его прозвали пос-
ле известных событий на Ходынке,
к которым он не имел никакого от-
ношения, поскольку в этот день
его короновали. Когда в картине
телеграфист Авдеев говорит Нико-
лаю II: «Вы отдали приказ стре-
лять?», тот отвечает: «Приказа я
такого не отдавал. Но всю ответст-
венность беру на себя». Вот вам
ответ императора. Второй вопрос:
«А вы знаете, что вас в народе
прозвали кровавым?» - «Знаю». И
еще сцена... Он стоит перед ико-
ной и говорит своей жене: «Я вели-
кий грешник. Я всех погубил». Те-
перь, когда работа над фильмом
позади, могу сказать, что это был
интеллигентный человек, в выс-
шей степени порядочный, воспи-
танный. Он испил свою чашу стра-
даний до конца, и с ним ее испили

все члены невинной, замечатель-
ной и дружной семьи. Последний
император был прекрасным чело-
веком и семьянином, а жена стала
для него другом, любовницей и ма-
терью. Он называл ее «солнечным
лучиком» и «сокровищем». Но мы
этого не знали. Документы находи-
лись в спецхранах. Вот люди и ду-
мали, что Николай II - этакий из-
верг с топором за пазухой.

- За всю свою кинематографи-
ческую жизнь вы получили ог-
ромное количество престижных
призов. Почему вы не отдали
«Романовых» ни на один кино-
фестиваль?

- Я в конкурсах с этой болевой
темой не участвую. Сама мысль о
том, что картина может проиграть
кому-то, для меня невыносима. Та
семья слишком много страдала, и
фильм о ней, ее именем назван-
ный, не может быть аутсайдером.
Это неуважительно. Делая карти-
ну, я отдавал долг душе, поэтому
она должна принадлежать преж-
де всего России и российскому
зрителю. 

- Если не ошибаюсь, одновре-
менно с фильмом снимался и
материал для телеверсии. Четы-
ре года назад вы обещали, что
ее увидят телезрители...

- Надеюсь, когда-нибудь это слу-
чится. Действие будет начинаться

в наши дни. Некий чиновник в
Лондоне перебирает «милые не-
нужности» семьи русского импе-
ратора, проделавшие дальний
путь через Китай и Францию и во-
лею судьбы заброшенные на бере-
га Альбиона. У каждой из этих ве-
щиц своя история. Из них и сло-
жится рассказ, который в фильме
поведет цесаревич Алексей Нико-
лаевич. Мальчик расскажет, что
пережила его семья, что было по-
том и происходит сейчас и что ста-
нется с Россией в будущем. 

- Снятые вами картины так
или иначе имеют исторический
фон. Это совпадение или зако-
номерность?

- Все мои фильмы - это история
России двадцатого века, показан-
ная через жизнь людей. Тут и се-
мья рабочих - Пелагеи Ниловны и
ее сына Павла. Семья купчихи
Вассы. История Тани Теткиной, ко-
торая была горячей поклонницей
Октябрьской революции и отдала
за нее жизнь. И судьба семьи Ели-
заветы Уваровой - мэра провинци-
ального города. Все эти картины о
жизни русского общества двадца-
того века. И если эту связь про-
следить, яснее становится, о чем и
фильм «Романовы. Венценосная
семья».

- Инна Чурикова снималась у
вас в картинах «В огне брода

нет», «Начало», «Прошу слова»,
«Тема», «Васса», «Валентина» и,
наконец, «Мать». Удачный тан-
дем принес вам обоим немало
призов на международных ки-
нофестивалях. Наверное, вашей
встрече предшествовала какая-
то необычная, романтическая
история?

- Когда я решил снимать свою
первую картину «В огне брода
нет», нарисовал для себя на бума-
ге Таню Теткину и искал именно
такую героиню. Но актриса, кото-
рая смогла бы ее сыграть, никак
не попадалась. Вдруг увидел в те-
левизионном детском спектакле
именно ЕЕ. Я не знал, кто она, на-
чал искать. Потом Ролан Быков
прочитал сценарий и сказал, что у
него на примете есть гениальная
девочка для этой роли, правда, на-
звал ее Лидией Чуриковой. Я по-
слал своего ассистента в Москву в
ТЮЗ, но ему сказали: «У нас есть
Чурикова, только не Лидия, а Ин-
на». - «Давайте Инну». Приехала
Инна, и я увидел, что это то самое
лицо, которое давно искал. А по-
женились мы уже после фильма
«Начало».

- Не ревнуете ли вы Инну Ми-
хайловну к другим режиссе-
рам?

- Ни в коем случае. Наоборот,
всегда радуюсь, когда ей предла-
гают интересную работу. 

- Вашу жену часто называют:
«нестандартная Чурикова». А
насколько Инна Михайловна не-
стандартная супруга?

- На стандартах я не женат. Ин-
на очень глубокий человек, а все,
кто способен чувствовать глубоко,
уже нестандартны. А вот те, кто
руководствуется рекламой, смот-
рит поток однодневных, ничего не
несущих в себе фильмов, как аме-
риканских, так и российских, руко-
водствуется модой нашей эстрады
- те стандартны. Они не хотят и не
могут подняться над всей этой ми-
шурой и над собой в первую оче-
редь. По молодости человек стре-
мится к стандартам. Но кто ищет в
жизни чего-то большего, тот ста-
новится нестандартным.

- После фильма «Начало» и у
Инны Чуриковой, и у вас был
творческий простой. С чем это
связано?

- Инне предлагали сниматься
многие режиссеры, но мы ждали
решения судьбы задуманного на-
ми фильма «Жанна д’Арк». Сце-
нарий уже был готов, и главная
роль предназначалась именно
Инне. Причем сценарий понра-
вился всем, даже в комитете по
культуре. Но кое-кто наверху ре-
шил, что советскому зрителю не
нужен фильм о француженке, ка-
толичке. Все религиозное у нас
раньше крайне неохотно выпуска-
ли на экраны. 

- А сами вы богобоязненный
человек?

- Я верующий человек и Бога не
боюсь, он меня защищает. Бог ни-
когда не отворачивается от чело-
века. Человек сам мстит себе сво-
ими делами. Думаю, у меня есть
ангел-хранитель, как у каждого
человека, кто верит в Бога и не от-
пугивает своего ангела какими-то
плохими поступками.

- Отношения в вашей семье
похожи на отношения в семье
Романовых?

- У нас в семье есть любовь,
сердечность, внимание, доброта,
взаимовыручка, боль друг за дру-
га, общие интересы. Конечно, мы
живем в иных условиях и в другое
время, нежели царская семья, у
нас нет слуг, вместо царских поко-
ев обычная, правда, хорошая
квартира, что неудивительно, так
как мы оба постоянно и много ра-
ботаем. Я знаю много семей с
именно такими отношениями. Тем
Россия и сильна, что у нас есть
крепкие семьи, несмотря ни на что
и вопреки всему.

- А что вы считаете самым
главным в семейной жизни?

- Беречь любовную лодку, что-
бы она не разбилась о бытовые
камни. Ведь любовь уходит тогда,
когда на первое место ставятся
бытовые отношения, а не чувст-
ва, не доброта по отношению
друг к другу.

Беседовала 
Влада ЛЕППКЕ
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БОГ НИКОГДА 
НЕ ОТВОРАЧИВАЕТСЯ 

ОТ ЧЕЛОВЕКА. ЧЕЛОВЕК САМ 
МСТИТ СЕБЕ СВОИМИ ДЕЛАМИ

Место встречи
Глеб ПАНФИЛОВ: 

Глеб ПАНФИЛОВ родился в Маг-
нитогорске, после окончания
Уральского политехнического ин-
ститута трудился на химическом
заводе. В конце 1950-х организо-
вал в Свердловске студию кино-
любителей, и через некоторое
время его пригласили на местное
телевидение. В художественном
кинематографе Панфилов дебю-
тировал картиной о Гражданской
войне «В огне брода нет», сцена-
рий которой написал совместно с
кинодраматургом Евгением Габри-
ловичем. Инженер из Магнитогор-
ска получил за нее международ-
ную премию, квартиру в Ленингра-
де и членский билет Союза кине-
матографистов. Именно в этом
фильме в роли санитарки Тани
Теткиной страна узнала актрису
Инну Чурикову.
Сценарий своей следующей кар-
тины «Начало» Панфилов (вновь
совместно с Габриловичем) на-
писал уже специально для Чури-
ковой. Она сыграла ткачиху из
провинциального городка, в ду-
ше которой живет талант вели-
кой актрисы. Этот фильм удосто-
ился Серебряного приза Венецианского фестиваля. В 80-е режиссер снял
драму «Васса» по пьесе «Васса Железнова» и картину «Мать», которая
была отмечена на Каннском фестивале. Режиссер Глеб Панфилов, чьи ра-
боты вошли в золотой фонд отечественного кино, снимает редко и долго.
Его предыдущий фильм «Романовы. Венценосная семья» шел к своей пре-
мьере десять лет. Сейчас Глеб Анатольевич на телеканале «Россия» рабо-
тает над созданием телефильма «В круге первом» по одноименному рома-
ну Александра Солженицына. Сценарий к будущему сериалу написал сам
Александр Исаевич.

ЧЕЛОВЕК СТРЕМИТСЯ 
К СТАНДАРТАМ, 
А СТАНДАРТЫ - 
УБИВАЮТ ЧЕЛОВЕКА
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Больничный коридор упирается в дверь.
Над ней табличка: апитерапия. По-ла-
тински apis значит пчела. Следователь-

но, тут лечат продуктами пчеловодства. 
Толкаю дверь и попадаю в просторное

светлое помещение. Стены пастельного цве-
та. Идеальная чистота. Вдоль стен диванчи-
ки. Тишина. За столом - вежливая и внима-
тельная медсестра. «А что вы удивляетесь? -
говорит. - В больницу все-таки пришли».

Увы, в каком состоянии у нас сейчас нахо-
дится большинство государственных меди-
цинских учреждений, рассказывать не при-
ходится. К сожалению, один из старейших в
стране Институт гастроэнтерологии тут не
исключение. И потолки в потеках, и лестни-
ца разбита... Трудности финансирования, что
называется, налицо - здание нуждается в ре-
монте. В палатах лежат порой по 6-8 чело-
век, что тоже неудивительно. Нервно-психи-
ческие перегрузки, ухудшение качества про-
дуктов питания и как результат увеличение
числа людей с проблемами пищеваритель-
ной системы. А Институт гастроэнтерологии
- самое авторитетное медицинское учрежде-
ние в лечении этого рода заболеваний. Сюда
стремятся попасть, потому что получают ре-
альную помощь.

В институте проводится огромная иссле-
довательская работа. В лечении применяют-
ся самые современные методики. Зачем же
понадобилось внедрять лечение продуктами
пчеловодства? Потому что их эффектив-
ность не вызывает сомнений. 

Например, пыльцу называют стражем по-
рядка в организме. По питательной ценности
с ней не может соперничать никакой другой
продукт естественного происхождения. Она
содержит целый ряд важнейших витаминов,
буквально все виды аминокислот, которые
необходимы для нашей жизнедеятельности.
Прекрасно зарекомендовала себя в лечении
многих заболеваний - нервной системы, сер-
дечно-сосудистых... Но особенно - пищева-

рительной системы. Иногда лечение пыль-
цой оказывается эффективнее, чем приме-
нение самых дорогостоящих фармацевтиче-
ских препаратов. 

Правда, для того чтобы получить хороший
результат, необходимо следовать опреде-
ленной методике. Выбирать тот продукт пче-
ловодства, который подходит для опреде-
ленного заболевания и конкретного челове-
ка, знать о противопоказаниях... В общем,
чтобы получить от продуктов пчеловодства
лечебный эффект, к ним надо относиться
как к лекарству, которое выписать может
только врач, а соответственно и назначить
лечение.

В 2001 году Департамент здравоохранения
правительства Москвы по инициативе мэра
Юрия Михайловича Лужкова открыл в Инсти-
туте гастроэнтерологии отделение апитера-
пии. Создавать его директору института Лео-
ниду Борисовичу Лазебнику пришлось с чис-
того листа. Так сложилось, что в России про-
дуктами пчеловодства лечатся в основном по
популярным брошюрам и советам знакомых.
Не только в Москве, но даже в стране не бы-
ло ни клиники, применяющей продукты пче-
ловодства, опытом которой можно бы вос-
пользоваться, ни научной базы. 

Был подготовлен специальный дизайнер-
ский проект. Все врачи прошли сертифика-
ционные курсы, получив квалификацию апи-
терапевтов. С персоналом, включая средний
и младший, проведена определенная работа.
И появился своего рода центр, соответству-

ющий самым высоким стандартам здравоох-
ранения. 

Под руководством Леонида Борисовича
здесь проводится огромная научная работа.
Некоторые ее результаты удивляют даже

специалистов. Например, ис-
следования прополиса. Оказа-
лось, что этот продукт пчело-
водства действует как анти-
биотик и его можно использо-
вать при лечении язвенной бо-
лезни. В целом ряде случаев
против нее применяются сразу
несколько антибиотиков, что
чревато побочными эффекта-
ми. Зато прополис нежела-
тельных последствий не име-
ет, а вот по своим антибакте-
риальным свойствам не усту-
пает антибиотикам. 

Первых пациентов отделение приняло в
2002 году. В палатах здесь лежат по три чело-
века. Ежедневные не просто встречи с вра-
чом, а беседы, во время которых подробно
объясняется ход лечения. Никаких вопросов,
когда пойти на какое
исследование, у паци-
ентов не возникает по
той простой причине,
что все назначения вра-
ча сразу же фиксиру-
ются у медсестры, ко-
торая и сообщает боль-
ным всю необходимую
информацию. Согласи-
тесь, комфортная об-
становка - не послед-
нее условие для того,
чтобы лечение оказа-
лось эффективным. 

Заведующую отде-
лением апитерапии Ва-
лентину Касьяненко в
институте называют
сладкой женщиной. В
этом отделении даже
запах какой-то немного
медовый. Утро тут для
многих больных начи-
нается с приема меда и
так же заканчивается. 

- Использование
продуктов пчеловодст-
ва оправдывает себя

практически во всех случаях, - говорит Ва-
лентина Ивановна. - Даже когда они не могут
оказать серьезного воздействия в лечении
какого-то определенного заболевания. Но
согласитесь, прием меда - это еще и очень
вкусно, что уже само по себе вполне достой-
ный оздоравливающий фактор.

Вера Захарова попала в отделение апите-
рапии, можно сказать, случайно. Полтора го-
да назад перенесла тяжелое пищевое отрав-
ление. Лечилась в поликлинике. Была напра-
влена на дополнительное обследование в го-
родскую больницу. Обнаружили обычный га-
стрит. Опять назначили лечение. Но состоя-
ние только ухудшалось. Дошло до того, что
даже самые безобидные продукты стали вы-
зывать тяжелые приступы боли. В конце кон-
цов в поликлинике дали направление в Ин-
ститут гастроэнтерологии. В приемном отде-
лении предложили лечь в отделение апите-
рапии. 

Прежде всего провели обследование. Ока-
залось, что причина приступов - болезнь
желчного пузыря. А что такое правильно по-
ставить диагноз? Это значит знать, с чем бо-
роться. 

- Без тщательного обследования в отделе-
нии не назначается лечение даже медом, - го-
ворит Валентина Касьяненко. - А само такое
лечение не исключает лекарственной терапии. 

Вере назначили препараты, а также прием
пыльцы с медом. Недели через две состоя-
ние улучшилось. 

В отделении применяют многие продукты
пчеловодства. Это и мед, и пыльца, и маточ-
ное молочко, и перга, и прополис... Приме-
няют их по отработанным методикам, благо
что теперь их наработано уже немало. Полу-
чено 3 патента на изобретения. Продукты ис-
пользуются только качественные. А само от-
деление является бесплатным для пациен-
тов. Это лишь доказывает, что и бесплатная
медицина может отвечать самым высоким
требованиям. Жаль лишь, что пока подоб-
ные примеры единичны.

Наталья КУЗИНА

Существует мнение,
что самый лучший матрас -
это... доска. Дескать, на же-
сткой опоре мышцы спины
распределяются без всяко-
го напряжения. Это способ-
ствует и полноценному от-
дыху во время сна и спину
лечит. Действительно, при
некоторых заболеваниях
рекомендуется спать на
очень жесткой основе. Но
чаще это просто вредно.
Позвоночный столб имеет
изгибы: например, в груд-
ном отделе - назад, в шей-
ном и поясничном - вперед.
А доска будет давить на эти
изгибы и как бы расплющи-
вать их. Особенно тяжело
это перенесут люди, имею-
щие отклонения в осанке.
Подобным способом кор-
рекции ее не поправить. А
вот усталость после сна,
чувство разбитости, боли в
спине гарантированы. 

Точно так же вредно
спать и на очень мягком
матрасе, тем более на пе-
рине. Подобная основа, на-
оборот, не даст спине опо-
ры. А она нужна ей и во
время сна. 

Самый лучший матрас
тот, который повторяет ес-
тественные линии спины и
в то же время как бы фик-
сирует их. Этот принцип ле-
жит в основе изготовления
ортопедических матрасов.
Однако в силу дороговизны
для большинства населе-
ния они недоступны. Тем не
менее все в наших силах.
Такой матрас несложно
сделать самим. Для этого
необходим цельный кусок
поролона толщиной 7-10
сантиметров (можно взять
два цельных куска по 4-5
см), обшить его куском
хлопковой ткани и поло-
жить на доску. Вот вам и
ортопедический матрас, ко-
торый и повторяет изгибы
спины, и в то же время фи-
ксирует ее. Чем человек
полнее, тем меньшей тол-
щины поролон ему потребу-
ется. А еще поролон можно
заменить латексом. 

Если вы предпочитае-
те готовые изделия, то надо
учитывать, что пружинный
матрас не самый лучший
друг для спины. Пружины

довольно быстро снижают
свою амортизационную
роль, начинают деформи-
роваться: середина такого
матраса проваливается, а
сам он становится бугри-
стым. 

Сейчас можно приоб-
рести даже самые обычные
матрасы (не ортопедиче-
ские) с учетом степени их
жесткости. Делают такие
матрасы из латекса, поли-
уретана... Степеней жестко-
сти всего 5 (от 1 до 5). Не
стоит гнаться за самой вы-
сокой. Здоровья это вам
все равно не прибавит, а
вот необходимого комфор-
та во время сна лишит. Для
большинства людей вполне
подойдет 3 или 4. Хотя луч-
ший советчик тут вы сами.
Не стесняйтесь, и прежде
чем сделать приобретение,
попросите у продавца раз-
решения лечь на матрас,
чтобы почувствовать, на-
сколько он вам подходит,
не давит ли, не проваливае-
тесь ли вы в нем? 

Если предпочитаете
спать на диване, обратите
внимание на механизм его
трансформации. Ведь кон-
струкция любого дивана та-
кова, что матрас имеет не-
сколько составных частей.
Продавцы по этому поводу
любят говорить: качество
современных диванов тако-
во, что места стыков совер-
шенно незаметны для ва-
шей спины. Это так, но
лишь первое время. Доста-
точно быстро такие места
разомнутся и разойдутся,
что, соответственно, ска-
жется, на вашей спине и ка-
честве сна. Поэтому выби-
рать надо диван, у которого
места стыков не приходятся
на область шеи или спины.
Таким условиям, например,
соответствует механизм
трансформации «аккорде-
он», у которого одно место
стыка, и приходится оно на
область голени. 

Большое значение
имеют и щитки, на которых
лежит матрас. Металличе-
ские, как правило, узкова-
ты и плохо держат форму, а
вот буковые достаточно на-
дежны.

Вера ЛАЗАРЕВА

20
И БЕСПЛАТНАЯ МЕДИЦИНА
МОЖЕТ ОТВЕЧАТЬ САМЫМ
ВЫСОКИМ ТРЕБОВАНИЯМ. 
ЕСЛИ КТО-ТО ЗА ЭТО ОТВЕЧАЕТ!

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (118), 6 -12 апреля 2005

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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ОСНОВАНА В 1989 ГОДУ
ìëèÖòçéÖ ãÖóÖçàÖ:
 Синдрома хронической

    усталости
 Желчно- и мочекаменной

    болезней
 Головных болей, сосудистой

    дистонии
 Опущения органов
 Эндометриоза, бесплодия
 Сахарного диабета
 Суставов и позвоночника
 Энуреза, нефрита

Похудение по-тибетски
156-2987  974-7064

Ст. м. "Войковская",
5-й Войковский пр., д. 12
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КЛИНИКА ТИБЕТСКОЙ
МЕДИЦИНЫ
НАРАН

Остеохондроз замучил? Болит спина?
Возможно, надо... просто сменить мат-
рас. А как выбрать тот, который помо-
жет сохранить здоровье, рекомендует
врач-ортопед поликлиники №167 Петр
Владимирович НИКОЛАЕВ.

ОПОРА 
ДЛЯ СПИНЫ

ЛЕКАРСТВО - 
ЧИСТЫЙ МЕД

В качестве общеукрепляющего средства Ин-
ститут гастроэнтерологии  советует: принимать
мед за 30 минут до еды три раза в день. Утром и
вечером 2 неполные чайные ложки растворить в
1/2 стакана теплой воды. А днем - 3 неполные чай-
ные ложки растворить в 1/2 стакана теплой воды.

Два раза в год в течение месяца утром и вече-
ром принимать пыльцу за 15-20 минут до еды
или во время приема пищи. Одну чайную ложку
пыльцы залить теплой водой так, чтобы она ее
покрыла, и настаивать 15-20 минут.

Новые методы лечения мы зачастую связываем с ком-
пьютерными технологиями, современной диагности-
кой, эффективными препаратами... В Государствен-
ном научно-исследовательском институте гастроэнте-
рологии все это с успехом используется. Но там по-
шли и по другому пути.
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А ШКОЛЬНИКИ 
В ВОЛЕЙБОЛ ИГРАЮТ...

Динамовцы всерьез взялись за воспитание моло-
дежи. Представители этого спортивного общества
организовали молодежный турнир по волейболу,
финальные баталии которого прошли во Дворце
спорта на улице Лавочкина.

В гости к обычным школьникам приехали масте-
ра «Динамо», ведущие борьбу за медали взрослого
первенства, они дали ребятам мастер-класс. Юноши
были в восторге от такого внимания. Затем маль-
чишки показали свой уровень подготовки. В решаю-
щем поединке команда 1224-й школы обыграла ро-
весников из 1296-й с результатом 2:1, счет по парти-
ям 15:8, 11:15, 15:13.

ОЗОЛОТИЛИСЬ 
В ГУСЬ-ХРУСТАЛЬНОМ

Сразу трое московских боксеров-юношей стали
чемпионами России, соревнования прошли в городе
Гусь-Хрустальный. Золото у С. Байсанурова, Г. Газа-
лиева, И. Алимова, этим мальчишкам по 15-16 лет.
У сборной Москвы также четыре «серебра» и одна
«бронза».

В ГОСТЯХ У ФЕТИСОВА 
И РОДНИНОЙ

На мажорной ноте завершилась выставка «Спорт 5»
на ВВЦ. В павильоне № 57 демонстрировали не только
спортивные товары, но и прошли встречи с выдающи-
мися атлетами, что явилось самой лучшей пропаган-
дой здорового образа жизни.

Например, азы мастерства юным пытались при-
вить великий хоккеист Вячеслав Фетисов и замеча-
тельная прима фигурного катания Ирина Роднина,
они возились с детворой на импровизированных
площадках ВВЦ. Ранее мальчишек и девчонок зазы-
вали к себе капитан баскетбольного клуба ЦСКА
Сергей Панов, футболист «Спартака» Егор Титов и
ряд других известных спортсменов. Польза от тако-
го общения неоценимая.

БУДЕТ ЛИ ШАРАПОВА 
В СБОРНОЙ?

Пока одна из сильнейших ракеток планеты Мария
Шарапова не определилась, выступит ли она за рос-
сийскую команду в четвертьфинальном матче Кубка
федерации против итальянок. Поединок состоится в
конце апреля на юге Италии, в городке Бриндизи.

Встреча весьма ответственная, на столь ранней
стадии соревнований проигрывать никому не хочет-
ся. Капитан нашей сборной Шамиль Тарпищев уве-
ренно назвал пока только двух теннисисток, которые
почти наверняка выйдут на корт, - это Анастасия Мы-
скина и Елена Дементьева. Что ж, уже неплохо...

МЕТЬ В КОЛЬЦО, 
ТУРКАНОМ СТАНЕШЬ

Уверенно финишируют в регулярном первенстве
баскетболисты столичного «Динамо». За тур до фи-
ниша они занимают второе место вслед за земляка-
ми из ЦСКА.

Дома подопечные Валерия Тихоненко выиграли у
одноклубников из Подмосковья - 102:78. Результа-
тивностью в составе москвичей блеснул Мирсад
Туркан (24 очка). Теперь столичные мастера примут
в ответном матче 1/4 Кубка страны динамовцев
Санкт-Петербурга. Первая игра на выезде заверши-
лась вничью - 80:80 (подобные результаты в кубко-
вых баталиях возможны). В Москве поединок состо-
ится 11 апреля во Дворце спорта на улице Лавочки-
на. Начало в восемь вечера.

21Стадион для всех
РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛЬНЫЙ

СОЮЗ НАЧИНАЕТ И... УДИВЛЯЕТ:
ФУТБОЛИСТЫ, ПОХОЖЕ, ОПЯТЬ

ОСТАЮТСЯ ВНЕ ИГРЫ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (118), 6 -12 апреля 2005

ТАБЛО

Взоры всех столичных поклонников хоккея,
независимо от клубных симпатий, прикова-
ны нынче к мастерам в бело-голубой форме.
Только динамовцы смогли достойно предста-
вить Москву в российском первенстве.

Мало того что подопечные Владимира Крикунова выиграли регу-
лярные соревнования в четыре круга, так они еще вышли в фи-
нал плей-офф (по системе с выбыванием), где побьются за зо-

лотые медали с тольяттинской «Ладой».
А встречам с волжанами предшествовали прямо-таки феерические

матчи теперь уже с прошлогодним чемпионом России омским «Аван-
гардом». Именно сибиряки в минувшем розыгрыше подставили под-
ножку нашим землякам, выбив их из соревнований на стадии чет-
вертьфинала. И вот реванш - яркий, полноценный!

Вспомним, как это было. Казалось, снова Омск явится непреодоли-
мой преградой - поражение в первом поединке, да на родном льду, по
буллитам. Обидно. Затем буквально на следующий день потрясающая
победа с разгромным результатом - 11:0. Безусловно, динамовцы сыг-
рали здорово, плетя у ворот соперника замечательные комбинации,
честь и хвала «бело-голубым». Однако будем до конца объективными:
сибиряков измотала пятиматчевая четвертьфинальная серия с магни-
тогорским «Металлургом». В Москве, да и, забегая вперед, в Омске им

просто не хватило сил противостоять «Динамо». Но это трудности са-
мого «Авангарда». Надо уметь готовиться к подобным вещам. Не мо-
жешь, слаб - отойди в сторонку...

После разгрома - 0:11 - омские мастера в своих интервью неиз-
менно подчеркивали, что они, дескать, уже забыли о случившемся с
ними конфузе. И на родном льду непременно зададут динамовцам
трепку. Не получилось. Во многом потому, что все-таки не успели
забыть то самое унизительное поражение. Оно ударило по самолю-
бию больнее, чем ожидалось. Плюс усталость. Даже выдающийся
самородок, чех Ягр, не преодолел силу инерции, безысходности по-
сле вояжа в Москву. Он, как и его партнеры, выглядел бледной те-
нью самого себя. В какой-то момент омскую команду стало даже
жалко.

А москвичи и в гостях продолжали «накручивать» хозяев площадки.
1:0 в пользу «Динамо» в третьем матче. Соперники пытались оспорить
правомерность победы. Мол, шайба не пересекла линию омских во-
рот, засудили бедный «Авангард». О какой предвзятости может идти
речь, если сибиряки в трех подряд поединках (начиная с разгрома
0:11) с грехом пополам забили всего одну шайбу? Кстати, видеозапись

якобы спорного момента красноречиво демонстрировала: шайба пол-
ностью пересекла линию ворот, и сомнений в справедливости успеха
динамовцев не осталось.

Наверное, никто не ожидал, даже при таком раскладе сил, что мо-
сквичи завершат серию с «Авангардом» уже в четвертом матче. И от-
части сохранят свежесть к финальным встречам, в которых наверняка
яростное сопротивление окажет «Лада». 3:0 - вели динамовцы в за-
вершающем матче на площадке омичей, которые подсластили горь-
кую пилюлю лишь одной шайбой (окончательный результат 3:1 и об-
щий счет в полуфинальной серии тот же).

Браво, «Динамо»! Команда как минимум обеспечила себе серебря-
ные медали, но столичные болельщики и сами хоккеисты, хочется ве-
рить, вряд ли удовлетворятся подобным результатом. Давно столич-
ные мастера не держали в руках «золота», пора восполнить пробел.

...Когда этот номер «МС» выйдет в свет, поклонники динамовцев
уже будут знать счет их первой финальной встречи с «Ладой». Напом-
ним, будущий чемпион России должен одержать в серии три победы.
При равном результате - 2:2 решающий, пятый, матч за «золото» со-
стоится в Москве.

«ДИНАМО», МЫ С ТОБОЙ

КОЛОСКОВА «УШЛИ»

Не станем лукавить: прежнего вла-
дельца кресла Вячеслава Колоскова
заставили уйти. По всем канонам сей
господин не собирался так рано в от-
ставку, ведь его полномочия истекали
только в 2008 году. «МС» уже сообща-
ла, что босса футбольного ведомства
вызвали в администрацию президента
страны и ненавязчиво посоветовали
освободить кабинет. Иначе, как стало
известно нашему корреспонденту,
дражайшему Вячеславу Ивановичу
грозило уголовное преследование - за
очевидные финансовые прегрешения
возглавляемого им РФС.

Бодаться с властью господин Коло-
сков не решился и на ближайшем за-
седании исполкома футбольного со-
юза официально объявил о своей от-
ставке. Окончательно решение долж-
на была утвердить внеочередная кон-
ференция.

За высокий пост боролись упомя-
нутый Виталий Мутко, популярный в
прошлом голкипер столичных «Тор-
педо», «Спартака» и сборной СССР
Анзор Кавазашвили, генеральный ди-
ректор РФС Александр Тукманов и ви-
це-президент ФК «Шинник» (Яро-
славль) Михаил Жуков.

Последний уже во время конферен-
ции взял самоотвод в пользу Мутко -
получилось, мягко говоря, некрасиво,
хотя и предсказуемо. Несколько удивил
Александр Тукманов, в чьих руках были
сосредоточены все финансовые потоки
РФС. Накануне, в пятницу, он отправил
в исполком РФС письмо, в котором уве-
домил, что выбывает из выборной гон-
ки - по личным мотивам. Корреспон-
денту «МС» удалось выяснить, что Але-
ксандра Вячеславовича срочно вызвали
в одно из силовых ведомств, где предъ-
явили неопровержимые доказательства
его незаконной деятельности на посту
гендиректора. Тем самым дали недву-
смысленно понять: лучше уйти по-хо-
рошему, не встревать...

Между тем на Тукманова очень рас-
считывал его давний соратник Коло-
сков. Ведь в случае избрания Тукмано-

ва президентом РФС (вероятность
этого, по оценкам специалистов, была
весьма высокой) власть в футболе, по
сути, оставалась в руках старых упра-
вленцев. Как и прежде, они делили бы
между собой деньги, заработанные
сборной на крупнейших соревновани-
ях, отправляли бы их в хорошо извест-
ные им офшоры. Но - не судьба. Пред-
ставители властных структур расчис-
тили дорожку к олимпу Виталию Мут-
ко, устранив главного конкурента.

АУТСАЙДЕР КАВАЗАШВИЛИ

В подобных условиях у замечательного
голкипера Анзора Кавазашвили не бы-
ло шансов, он в одиночестве противо-
стоял обласканному со всех сторон Ви-
талию Мутко. С трибуны конференц-

зала Олимпийского комитета России
звучали здравицы в честь Виталия Ле-
онтьевича, его программы развития
футбола. Стало ясно: Анзору Амберко-
вичу впору покинуть зал досрочно, ис-
ход борьбы был предрешен заранее.

- Менталитет наших специалистов
футбола не изменился, из их уст -
сплошной подхалимаж в адрес одного
из кандидатов, - с горечью констатиро-
вал А. Кавазашвили. - Мне стыдно за
этих людей.

Сидевший рядом с Кавазашвили
давний товарищ по футболу чемпион
Европы 1960 года Виктор Понедель-
ник не без иронии заметил:

- Накануне я общался с известным
шахматным обозревателем Сашей Ро-
шалем. Мол, иду на историческое со-
бытие: выборы президента РФС. Ро-
шаль иронично возразил: не выборы
это - назначение. Увы, он оказался
прав. Знаете, во всем мире, во всех
федерациях футбола используют
опыт ветеранов, активно и с удоволь-
ствием зовут их на работу. У нас это
никому не нужно. Целые поколения
выдающихся игроков уходят, и - ти-
шина. Я симпатизирую тому же Мут-
ко, приятный в общении человек. Но
как сдвинуть с места наш футболь-
ный воз, похоже, он тоже не знает.

По уставу РФС, правом голоса при
избрании президента обладают в ос-
новном руководители региональных
федераций футбола, то есть одни

лишь чиновники. Скажем, тренеры, иг-
роки всех дивизионов лишены подоб-
ной возможности. Неудивительно, что
соотношение голосов - 96:1 в пользу
Виталия Мутко, он новый президент
РФС. Здесь, исходя из философского
посыла Виктора Понедельника, не
столько Анзор Кавазашвили проиграл,
сколько наш футбол в целом.

...Однако король не умер! Специ-
ально для Вячеслава Колоскова на
внеочередной конференции утверди-
ли должность почетного президента
РФС. За это голосовали делегаты, а
значит, сие решение вступило в силу.
Положения документа по-своему уни-

кальны. Например, «почетным прези-
дентам устанавливается пожизненное
ежемесячное материальное содержа-
ние в размере, определяемом испол-
комом РФС, не ниже размера долж-
ностного оклада (по уточненным дан-
ным, оклад Колоскова - 80 тысяч руб-
лей)... РФС предоставляет почетному
президенту в личное бесплатное
пользование на постоянной основе
служебную машину представитель-
ского класса с экипажем в составе од-
ного водителя... В личное бесплатное
пользование на постоянной основе
телефон мобильной связи... Финан-
сирование расходов осуществляется
за счет средств РФС». Недурно устро-
ился господин Колосков после «доб-
ровольной» отставки! Почти на уров-
не бывшего президента Ельцина.

ИЗДЕРЖКИ ЧИСТОГО ФУТБОЛА

Забудем о дрязгах, буквально в день
выборов президента РФС проводи-
лись матчи 3-го тура чемпионата
страны. В битву грандов вылилось
принципиальное столичное дерби ме-
жду чемпионом «Локомотивом» и се-
ребряным призером минувшего пер-
венства ЦСКА.

Снова, как и годом раньше, армей-
цы имели преимущество, но реали-
зовать его не смогли. Чудеса вратар-
ского искусства творил Сергей Ов-
чинников, не позволивший усом-
ниться в своем мастерстве - 0:0.
Встреча прошла на высоких скоро-
стях, в жесткой борьбе, не лишенной
импровизации.

«Динамо» крупно повезло в до-
машнем поединке с «Шинником».
Гости не забили несколько верных
мячей, а когда «снаряд» в одном из
моментов пересек линию ворот гол-
кипера Левицкого, арбитр почему-то
не показал характерным в таких слу-
чаях жестом на центр поля. В кон-
цовке хозяева стадиона провели по-
бедный гол - 1:0.

Самое, пожалуй, отрадное впечат-
ление в этом туре оставило «Торпе-
до», красиво обыгравшее в «Лужни-
ках» владикавказскую «Аланию» -
3:0. А вот «Москва» дома была непо-
хожа на себя, уступив казанскому
«Рубину» - 0:1.

Результаты других матчей: «Кры-
лья Советов» - «Томь» - 1:1, «Сатурн» -
«Ростов» - 2:0, «Спартак» - «Амкар» -
1:1, «Зенит» - «Терек» - 5:1.

P.S. Когда номер уже верстался,
пришло сообщение: Георгий Ярцев
подал в отставку с поста главного тре-
нера сборной России по футболу.

В минувшую субботу произошло без всяких натяжек историческое в оте-
чественном футболе событие. На внеочередной конференции Россий-
ского футбольного союза (РФС) избран новый руководитель этой орга-
низации. Им стал питерский выдвиженец сенатор Виталий МУТКО.

КОРОЛЬ НЕ УМЕР

В. Колосков: «Пост сдал...»

В. Мутко: «Пост принял!»

Игрокам «Шинника» остается развести руками: моментов
много, а результат нулевой.



Если у линолеума раскрылись стыки
полотнищ или покрытие отслоилось
от основания, значит, мы считаем,

его пора менять. И ошибаемся. Ведь мно-
гие дефекты можно устранить. Однако
надо помнить: подобрать заменяемый ли-
нолеум по цвету трудно, поэтому частич-
ный ремонт покрытия производят только
в больших помещениях и в незаметных
местах. Трещины, образовавшиеся на по-
верхности линолеума, раскрывшиеся
стыки полотна аккуратно по линейке вы-
резают.

При необходимости частичной замены
основания применяют те же материалы,
из которых устроены все элементы пола,
то есть древесно-волокнистые плиты и
стяжки из цементного раствора заменяют
аналогичными. Проверка прочности осно-
вания обязательна, когда от него отслои-
лись отдельные участки или все покры-

тие. Ровность поверхности проверяют с
помощью металлического уровня длиной
не менее двух метров. Просветы между
основанием и уровнем не должны превы-
шать двух миллиметров. Неровности свы-
ше трех миллиметров выравнивают поли-
мерцементной (штукатурная смесь плюс
клей ПВА) или латексноцементной (клей
бустилат и штукатурная смесь) шпатле-
вочной мастикой. Затем пол очищают от
строительного мусора, остатков раство-
ра, пыль удаляют пылесосом. Поверх-
ность основания покрывают грунтовкой
для лучшего сцепления наносимого клея
с основанием. 

Новый линолеум предварительно рас-
катывают в теплом помещении и выдер-
живают там не менее трех суток. 

Укладывают новый линолеум от окна.
Тогда продольные стыки будут менее за-
метны. При разметке линолеума нужно
учитывать, что стыки между полотнища-
ми должны раскраиваться внахлест, а
припуск составлять не менее трех санти-
метров. Полотна, укладываемые у двер-

ных проемов, ниш и колонн, прирезают
наиболее тщательно. Вдоль кромок оста-
вляют не промазанные клеем полосы ши-
риной 6-8 см для последующей прирезки
стыков. Раскроенные, вылежавшиеся и
прирезанные по контуру помещения по-
лотнища отгибают лицевой стороной
внутрь примерно наполовину. При этом
отогнутый после подгонки линолеум не
должен быть сдвинут. Через двое - трое
суток под стыки полотнищ подкладывают
фанеру и прорезают по металлической
линейке или по уровню макетным ножом
или специальным ножом для линолеума.
Прирезанные кромки промазывают кле-
ем, прижимают к основанию и прикатыва-
ют валиком. При отставании кромок их
прижимают мешком с песком или другим
грузом. Настилают линолеум в помеще-
нии, где полностью закончены все строи-
тельные работы.

Плинтусы начинают устанавливать от
одного из углов помещения, чтобы стыки
располагались в углах и были менее за-
метны. Соединение плинтусов по длине
осуществляется под углом 45 градусов.
Для крепления в стене просверливают от-
верстия на расстоянии 15-20 мм от пола,
в которые забивают деревянные пробки,
пластмассовые или металлические дюбе-
ли. Диаметр пробки 10-15 мм, длина - 30-
40 мм. Отверстия в стенах высверливают
победитовыми сверлами с помощью элек-
тродрели на расстоянии 700-800 мм друг
от друга. Плинтус крепится к стене с по-
мощью шурупов или саморезов, после че-
го отверстия заделываются пластмассо-
выми пробками или шпатлевкой.

Советую почитать:
В. Дамье-Вульфсон, Н. Заржавин. «Уст-

ройство полов из паркета и линолеума».
М., Высшая школа, 1986.

В. Неелов. «Иллюстрированное пособие
для подготовки плотников-паркетчиков».
М., Стройиздат, 1993.

Дмитрий КАЗАНЦЕВ

А - покрытие из линолеума по пустотелому настилу перекрытия; б - покры-
тие из линолеума по железобетонному сплошному перекрытию. 

1 - линолеум; 2 - выравнивающий полимерцементный слой; 3 - цементно-пе-
счаная стяжка; 4 - теплозвукоизоляционный слой; 5 - многопустотный настил
перекрытия; 6 - линолеум на тканевой подоснове; 7 - железобетонная сплош-
ная панель перекрытия.

И все-таки зима на исходе.
Лед на водоемах уже подтаи-
вает. А потому становится
очень опасным.

Самый ненадежный лед можно узнать даже
по цвету. Он белее обычного, иногда мато-
вый или приобретает желтоватый оттенок.

Особенно непрочен лед во время оттепели, измо-
рози, дождя, в местах подледных течений, а так-
же стоков промышленных вод. Признаками пос-
ледних могут стать возвышающаяся над берегом
сливная труба, пятна открытой воды, пар, зеле-
ная на фоне снега растительность. Без крайней
необходимости на такой лед выходить не следу-
ет даже в разгар зимы. Можно провалиться. Тем
более если на дворе уже весна. Именно в это
время года чаще всего люди и попадают под лед. 

Если это произошло, надо постараться сразу
же избавиться от сковывающих движение вещей,
например, сумок. Но не терять времени на осво-

бождение от одежды. До полного намокания
она удерживает человека на поверхности.
Наиболее продуктивны для спасения первые
минуты пребывания в воде, пока еще не на-
мокла одежда, не замерзли руки, не разви-
лись характерные для переохлаждения сла-
бость и безразличие. Постараться выбраться
на лед надо в том месте, где произошло па-
дение. Выползать же необходимо способом
«вкручивания», то есть перекатываясь со
спины на живот. А когда удастся выбраться
на поверхность льда, удаляться от полыньи
ползком, по собственным следам.

И еще... Оказывать помощь проваливше-
муся под лед человеку следует только од-
ному или двум его товарищам. Скапливать-
ся на краю полыньи даже немногочислен-
ным группам людей не только бесполезно,
но и опасно.

По материалам 
Управления 

по делам ГО и ЧС 
Южного округа г. Москвы

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002Ш
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ВЕСНА СОГРЕВАЕТ
СВЕРХУ, НО НА ЛЬДУ
СПОСОБНА 
УТАЩИТЬ ВНИЗ

Делу - время,
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ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ

Линолеум остается одним из самых привлекательных материа-
лов, используемых для покрытия пола. Он отличается эстетич-
ным видом, прочностью, за ним легко ухаживать, ремонтиро-
вать и даже самим настилать.

ЛИНОЛЕУМ В ДЕЛО 
Все началось с того, что мне принесли экзо-

тический плод (такие продаются в супер-
маркетах) под названием питахия.

Овальной формы, кожица нежно-розовая, а
сочная мякоть - белая с большим количеством
черных семян размером с маковое зернышко.
Попробовав плод (вкус сладковатый), я посеяла
несколько семян в горшок с цветком, стоящий
на подоконнике. Было это в конце февраля, а в
апреле, когда все растения проснулись и начали
активно расти, я обнаружила в горшке с цветком
маленькие побеги с мясистыми листочками.
Сначала их было по 2 на каждом растении, затем
появился третий лист, который начал быстро
расти в длину, приобретая трехгранную форму.
На каждой из граней появились пучки тонких ко-
лючек. Когда растения подросли, я выбрала са-
мое сильное и пересадила его в отдельный гор-
шок. Почву взяла с преобладанием песка и ке-
рамзита. Поливала по мере подсыхания почвы,
один раз в неделю протирала пыль с листьев. За
два года растение сильно разрослось, начало
ветвиться, появились воздушные корни, причем
корневая система, в отличие от надземной час-
ти, очень маленькая. Однажды под весом расте-
ния горшок перевернулся. Пришлось покупать
ему «подарок» - новый устойчивый горшок и
подпорку под его ветви. Сейчас он прекрасно се-
бя чувствует и обещает еще вырасти.

Светлана СМЕРДОВА

КОНКУРС ДОСТИЖЕНИЙ

КОГДА ГОРШОК
ПЕРЕВЕРНУЛСЯ

«Хочу у себя на даче выра-
щивать лимонник, но сомне-
ваюсь, будет ли он плодоно-
сить в Московской области.

Наталья КОСТЮКОВА».

Лимонник китайский, или
лимонное дерево в народе про-
звали пятивкусица. Существует
25 видов этого растения. В ос-
новном они распространены в
тропиках и субтропиках Азии и
в Северной Америке. На терри-
тории России произрастает
только один вид. Лимонник
предпочитает богатые аллюви-
альные, супесчаные, горно-
лесные хорошо дренирован-
ные почвы, с умеренной влаж-
ностью. Не выносит заболачи-
вания. Хорошо плодоносит
только на освещенных участ-
ках, но переносит и сильное за-
тенение. Лучше растет при по-
вышенной влажности воздуха.
Отличается низкой засухоус-
тойчивостью и высокой зимо-
стойкостью.

Листья появляются в конце
мая. Зацветает лимонник с се-
редины июня, цветение про-
должается 13 недель. Ягоды

созревают в конце сентября
или в начале октября. Плоды
висят на ветках почти всю зи-
му. С одного растения можно
собрать до 45 кг ягод. Обиль-
ные урожаи бывают один раз в
несколько лет. Кисти срывать
следует осторожно, чтобы не
повредить растение. Нельзя
стягивать лианы с деревьев и
кустарников, а также рубить
их. Поврежденные лианы
обычно перестают плодоно-
сить. Собранные ягоды укла-
дывают в корзины, бочки, эма-
лированные ведра. Оцинкован-
ные ведра использовать нель-
зя, так как они окисляются от
сока ягод. Перед сушкой ягоды
надо слегка подвялить. Затем
сушить в духовке при темпера-
туре 600 С в течение 3-4 дней.

Листья и побеги лимонника
следует собирать в начале авгу-
ста. Сырье измельчают, раскла-
дывают тонким слоем и сушат в
хорошо проветренном помеще-
нии или под специально обору-
дованным навесом.

Своим названием растение
обязано запаху, появляюще-
муся при растирании стеблей

или корней. Кроме других цен-
ных веществ, в нем содержат-
ся дубильное вещество и вита-
мин С. Из плодов и семян гото-
вят лекарственные препараты
различного вида, формы и
консистенции. Используются
настойки как средство, стиму-
лирующее сердечно-сосуди-
стую систему, регулирующее
кровообращение, возбуждаю-
щее дыхательный центр. Все
чаще лимонник применяется
при гипотонии, нервных забо-
леваниях, авитаминозе. Пре-
параты из лимонника эффек-
тивно действуют на организм
при общей усталости и слабо-
сти, повышенной сонливости,
при дизентерии и цинге.

Лимонник известен у малых
народов России как общеукре-
пляющее средство. В Сибири и
на Дальнем Востоке считают,
что если человек, отправляясь
на охоту, съест большую
горсть сушеных ягод лимон-
ника, то он не почувствует ус-
талости целый день и не будет
страдать от холода.

Хатия 
ШАМУГИЯ

В первой половине месяца продолжаем высевать на рассаду семена томатов для открыто-
го грунта, а также семена базилика, эстрагона, иссопа, чабера и тимьяна.

Вносим в почву минеральные удобрения.
Опрыскиваем от яблонного цветоеда и медяницы чесночно-горчичным настоем с прибав-

лением золы, хвойного экстракта и раствора хозяйственного 72 процентного мыла.
Сеем на рассаду капусту. А с 10 апреля огурцы для теплиц.
В открытый грунт сеем семена лука, петрушки, редиса, салата, укропа, гороха, бобов и дру-

гих холодостойких культур.

РАСПОРЯДОК НА РАССАДУ

КАК С ЛИМОННИКОМ СДРУЖИТЬСЯ?



Кто из обалдуевцев с детсада не мечтал
стать космонавтом? Разве только девчонки,
которые мечтали выйти замуж за космонавта.
Конечно, далеко не у всех мечты стали ре-
альностью. Но великая тяга к открытиям и
новым горизонтам сделала из несостояв-
шихся космонавтов вполне состоявшихся
врачей, строителей, работников ЖКХиБ.

Не говоря уже о бизнесменах и банкирах.
То есть людей успешных, трудолюбивых,
занявших в жизни свое достойное место,
людей, на которых, собственно, все и дер-
жится. «Таких не берут в космонавты» - ни
про одного обалдуевца не скажешь. Поэто-
му так дружно они и отмечают 12 апреля -
День космонавтики...

АПРЕЛЬ
Лунное затмение... Сегодня мы не видим в нем ничего

необычного. Но затмение в первых числах апреля 406 г. до
н.э., как писал Ксенофонт, совпало в Греции с пожаром, во
время которого сгорел храм Афины. И как было не соотне-
сти эту беду с небесным явлением?!

Между 26 и 29 апреля 179 г. до н. э. в Риме наблюдалась
неслыханно сильная гроза. Буря и молнии нанесли Вечно-
му городу большой урон.

Как свидетельствуют византийские литературные па-
мятники, в 547 году нашей эры по весне очень сильное на-
воднение постигло Египет. Нил разлился практически на
всю страну.

551 год. По всей Элладе прошли ужасные землетрясе-
ния, которые разрушили восемь городов и множество по-
селков. Во многих местах в земле образовались трещины и
обвалы.

823 год. Морозы в Европе продолжались вплоть до 23
апреля. Все реки были покрыты толстым льдом. 

914 год. В апреле в Швейцарии отмечено необычно
большое количество снега.

В Западной Европе весна 987 года выдалась дождли-
вой. Летописцы констатируют в Германии «неслыханные»
наводнения (кстати, это определение встречается в свиде-
тельствах очевидцев довольно часто: видимо, сказывалось
отсутствие регулярной информации о погоде). А вот лето
потом было засушливым. 

В апреле 1092 года в Германии случился возврат моро-
зов - таких сильных, каких не было даже зимой. Выпал глу-
бокий снег.

1113 год. Отзимок (возврат холодов) повторился - на
этот раз в Северной Франции 24 апреля. И тоже с глубоким
снегом. 

Поздняя весна пришла на Новгородскую землю в 1127
году. Снег лежал до Якова дня (до 30 апреля). А потом бы-
ла засуха, во время которой летописцы отмечали нашест-
вие саранчи: «Паде метыль густ по земли, и на воде и на
хоромом по 2 ночи и по 4 дня... плоды в полях и лесах объ-
ела». 

А вот в 1201 году весна в этих краях была ранней, и 15
апреля, как свидетельствует летопись, в Новгороде разра-
зилась сильная гроза. Западная Европа в это время страда-
ла от наводнения. 

21 апреля 1216 года на северо-востоке Руси - сильный
дождь и холод: «Дождь велик и студень велия». Но уже че-
рез несколько дней было солнечно и жарко. 

1227 год. Судя по летописям, весна была сухая. За
один час сгорел весь город Владимир, включая княже-
ские хоромы. 

Весна 1231 года принесла на Русь страшный голод. В
Новгороде люди ели липовую кору, сосну, мох, конину,
псину, кошек. Было устроено три братские могилы («ску-
дельницы»), в одной из которых похоронили 3 тысячи
умерших от голода, в двух других - около 42 тысяч. Замор-
ские купцы, прослышав о голоде, пригнали множество ко-
раблей с хлебом и мукой. Эта помощь спасла множество
русских жизней.

1242 год. Битва Александра Невского на Чудском озере
(5 апреля) говорит о том, что к этому времени весеннее по-
ловодье еще не наступило. 

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 6 по 12 апреля 2005 года

С первых дней апреля стало ясно, что весна в наших кра-
ях решила наверстать упущенное. Средняя суточная темпе-
ратура стала положительной, днем воздух прогревается до
+10 градусов. Высота снежного покрова уменьшается.
Правда, в Серпухове она составляет еще 13 см, в Дмитрове
и Можайске -20 см. 

Начиная со среды погода будет зависеть от атлантиче-
ских циклонов, перемещающихся по северу Европейской
России. В середине недели Московская область окажется
на южной периферии одного из таких вихрей. Небольшие
дожди начнутся на западе Подмосковья, а затем зона осад-
ков распространится на весь регион. Но тепло не покинет
область: ночная температура останется положительной - до
5 градусов, днем в Москве - 10...12 градусов, в пригородах
8...14. В пятницу, с отходом циклона на восток, дожди пре-
кратятся, яркое солнце будет способствовать дальнейшему
прогреву воздуха, в дневные часы температура повысится
до 12...17 градусов. В выходные дни скажется приближение
нового циклона, местами будет накрапывать небольшой
дождь. Дневная температура останется на прежнем уровне,
а ночи станут теплее. Средняя температура превысит норму
на 5 градусов и будет соответствовать последним числам
апреля. 

Для большинства метеочувствительных людей пого-
да будет комфортной, хотя колебания атмосферного
давления окажутся неблагоприятными для гипертони-
ков и людей с сосудистыми заболеваниями. Магнитный
фон Земли ожидается спокойным. 

К началу следующей недели не исключен сход снежно-
го покрова на юге области. Почва оттает, что приведет к
интенсивной фильтрации вешних вод. Выезжая за город
на машинах, не стоит забывать о весенней распутице.

В период до 10 апреля  начнется весеннее половодье,
вскрытие Москвы-реки ожидается 7-8 числа. Пик весен-
него половодья на Оке придется на начало второй дека-
ды апреля. 

По данным Метеобюро
и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС-0804, БИ-Лайн и Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ЧТОБЫ ДОВЕСТИ

ИДЕЮ ДО АБСУРДА,
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Ко мне тут недавно
инопланетянин за-
летел, по его сло-

вам, из Пермской зоны...
Как он в квартиру попал
- не знаю. Друзья гово-
рят: телепортация, теле-
кинез, а я думаю: просто
отмычки. Он, как меня
на пороге увидел, сразу
жаловаться стал:

- Вы знаете, что из-за
вас в космосе делается?

- Из-за меня? - удив-
ляюсь.

- Ну, не из-за тебя
лично, а из-за землян,
которых мы берем к се-
бе на пробу. Ваши торга-
ши вдоль всего Млечно-
го пути шашлычных по-
наоткрывали. Так целых
три галактики пронесло!
Поняли, что в космосе
товар не взвесишь, так
такого нафасовали! Ко-
мандиры космических
кораблей - народ при-
вычный, выдержанный,

но и те жалобу написа-
ли. Сообщают, что на
космических грузовиках
ездить стало невыгодно
после того, как там ваш
ГАИ появилась. Мало
ГАИ, так там еще и рэкет
какой-то, мы раньше и
слов-то таких не знали.
В созвездии Дев такое
устроили, что впору его
в созвездие Матерей-
Одиночек переименовы-
вать! И все воруют, во-
руют, воруют... Скоро в
космосе одна только ко-
смическая пыль оста-
нется - не будет ни спут-
ников, ни комет, ни ас-
тероидов. Ваши все та-
щат в черные дыры, да
так, что вместо черных
дыр сплошной черный
рынок. Понимаете?

- Картинка невеселая,
- соглашаюсь. - Ну а ты
сам-то как сюда попал?
Где твоя кастрюля или
как ее там... тарелка?

- Деревня, - улыбнул-
ся он свысока, - тарел-
ки - это вчерашний
день. Мы давно путе-
шествуем со скоростью
мысли. Только поду-
мал, и ты уже в этом
месте. Впрочем, заси-
делся я у тебя, давай
прощаться.

- Уже прощаться? -
удивляюсь. - А как же
контакт? Давай поси-
дим, пообщаемся, ведь
мы же братья по разуму!

- А ну отвали! Обой-
дусь как-нибудь без та-
ких родственников! -
прокричал он и исчез за
дверью. А вместе с ним
мое кожаное пальто и
новая меховая шапка.
По всему видать, что
сейчас в Пермской зоне
холодно...

Василий 
ДЕНИСОВ-

МЕЛЬНИКОВ,
контактер

КОСМИЧЕСКИЕ СВЯЗИ

-Кузовков, на связь!
- Кузовков на связи!
- Как там все сис-

темы?
- Функционируют нор-

мально, Петр Петрович.
- Как сам?
- В норме.
- Как экипаж?
- Нормально.
- Что ты все «нормально»

да «в норме», по сути как?
- И по сути нормально.
- Хорошо. Мою личную

просьбу не забыл?
- Как можно, Петр Пет-

рович! Когда приступать?
- Давай через часик - у

нас как раз стемнеет.
- Вас понял. А сколько

надо?
- Ну, штук пять-шесть,

смотри сам...
- Сделаю семь-восемь!

Для полной гарантии. Вам
каких - покрупнее, поярче?

- Давай и таких, и таких!
- Не волнуйтесь, Петр

Петрович, все будет нор-
мально.

- Опять «нормально»?
- А как же еще, Петр

Петрович? Вы же сами
меня этому в Центре
подготовки учили - «у ко-
смонавта всегда все
должно быть нормаль-
но!» Помните?

- Молодец, Кузовков!
Смотри, только там лиш-
него ничего не сбей -
планету там какую или
«Шаттл»...

- Обижаете, Петр Пет-
рович, что я, звезду от
«Шаттла» не отличу?

- Хорошо, Вася, выру-
чай! Когда-то сам летал -
сам сбивал, а теперь вот
старый стал - тебя при-
ходится просить...

- Что вы, Петр Петро-
вич, без проблем - собью
столько, сколько надо!

- Давай, Васек! Уж
больно любит она, моя
Катя, эти падающие звез-
ды...

Сергей КЛИНЦОВ,
астронавт

ПЕРЕГРУЗКИ
Я догадался, правительство нас в кос-

мос готовит.
Думаете, зря население от всего

земного отучают - от льгот, от дешевого
бензина, от низкой квартплаты? Точно - к
космосу готовят!

Американцы к Урану слетали, а наши что,
хуже?! Пора бы Штатам и нос утереть!

Так что - скоро на Марс! Всем нашим насе-
лением! Там привычные для нас перегрузки,
невесомость от власти, ни льгот, ни дешевого
бензина, ни низкой квартплаты! Все как дома!

И что, погибнем? Нет, всем назло выжи-
вем! Лишь бы не было войны...

Василий ШИМБЕРЕВ, 
реалист

ЛИЧНАЯ ПРОСЬБА

Выйду в космос я открытый
На закате дня.
Там, за старою орбитой,
Знаю, ждешь меня.

Екнет сердце, дрогнут ноги,
Лишь увижу твой
Кружевной скафандрик 

строгий
С белою каймой.

Схоронимся за антенной
От нескромных глаз,
И никто во всей Вселенной
Не осудит нас.

Любо время до утра нам
Вместе коротать.
Тарахтит возок с ураном
Двести тридцать пять...

Тихий звон вечерний где-то
Слышен среди звезд.
Это парни у кометы
Выдирают хвост.

Тетка Дарья дочь Варвару
Загоняет в дом.
Астероидов отару
Гонит дед Пахом.

Спят окрестные светила,
Создают интим.
Как намедни ты шутила:
«Хорошо сидим!»

За тебя в огонь ли, в воду ль -
Прямо хоть сейчас.
Уж колхоз отдельный модуль
Заказал для нас.

Скоро, скоро мы округу
Созовем на пир,
Содрогнется с перепугу
Мировой эфир.

Будут песни, крики «Горько!»,
Танцы до утра,
Привезет брательник 

Борька
«Лунной» два ведра.

Брак законный, 
как известно,

И в пространстве брак.
Надоело, если честно,
По углам, вот так!

Сергей САТИН, 
жених

ВНАСА царило ликова-
ние. Американский
беспилотный космиче-

ский челнок «Урания» не
только вышел на орбиту от-
даленной планеты Солнеч-
ной системы, но и смог
взять образцы грунта.

Вместе со всей Америкой
сотрудники НАСА, взявшись
за руки, распевали велича-
вое «Амэрика, Амэрика!!!»
Лишь руководитель про-
граммы Стивен Колгейт не
пел - застыв в напряженной
позе перед экраном монито-
ра, он ожидал результатов
исследования полученного
грунта. И результат не за-
ставил себя ждать.

«Сенсация! - высветилась
надпись на экране компью-
тера. - В образцах грунта
обнаружены следы внезем-
ной цивилизации! Ждите
изображения».

Не в силах больше сдер-
живать себя, Колгейт запел
вместе со всеми. Затем он
попросил тишины:

- Мы не одни во Вселен-
ной - первыми это узнали
мы! В России лопнут от за-
висти!!!

В этот момент на экранах
мониторов наконец появи-
лось изображение внезем-
ных предметов. Миллионы
глаз пристально всматрива-
лись в экраны, пытаясь по-
нять - что же это такое?

«Сосуд неправильной
формы, небольшой диско-
образный контейнер и кар-
тонная трубочка неизвест-
ного назначения», - бесстра-
стно выдал компьютер опи-
сание обнаруженных на да-
лекой планете вещей.

Изображение укрупни-
лось, стало четче...

- О, черт! - вдруг восклик-
нул стоящий за спиной Кол-
гейта его первый помощник
Лит Айбо. - О, черт, я знаю,
что это!

- Что? - с тревогой глядя
на побледневшего помощ-
ника, выдавил из себя Кол-
гейт.

- Я много лет служил сот-
рудником наших посольств
в разных странах - в Герма-
нии, Англии, России, - сбив-

чиво начал объяснять по-
мощник, - собирал полез-
ную информацию...

- Что это?! - багровея, за-
орал Колгейт. - Отвечайте!!!

- Бутылка из-под водки
«Столичная», банка «Бычки
в томате» и окурок папиро-
сы «Беломор»! - в отчаянии
выпалил разведчик.

- Русские на этой плане-
те?!! - хватаясь за сердце,
воскликнул потрясенный
Колгейт и, как подкошен-
ный, рухнул на руки сбежав-
шихся со всего центра сот-
рудников.

- О, да! Да!! - прохрипел
кадровый разведчик. Затем
он вытащил из кармана по-
чатую бутылку «Столичной»
водки, к которой пристра-
стился в России, допил ее
прямо из горлышка и,
швырнув пустую посудину к
ногам ошарашенных сот-
рудников, молча пошел
прочь...

Антон МАКУНИ,
патриот

ГУД БАЙ, АМЕРИКА!
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